
ДЕНЬГИ Расходы россиян 
на страхование через три 
года должны вырасти вдвое

Защищайтесь!

Юлия Кривошапко

Через три года каждый россиянин должен будет тратить 
на страхование как минимум 14 тысяч рублей в год — по-
чти вдвое больше, чем сейчас. Такая цель заложена в 
«Стратегии развития страховой отрасли до 2021 года», 
разработанной Всероссийским союзом страховщиков 
(ВСС) совместно с RAEX (РАЭКС-Аналитика). Ожидает-
ся, что до конца месяца документ утвердит общее собра-
ние членов ВСС.

Сейчас объем страховой премии в расчете на одного 
жителя России составляет всего 8,7 тысячи рублей в год. 
И граждане, и компании страхуются неохотно. В числе 
основных причин специалисты называют экономиче-
ские факторы (по итогам опросов выяснилось, что почти 
у 30 процентов населения просто нет денег на покупку 
полисов) и недоверие к страховым организациям, кото-
рое только усилилось из-за ситуации на рынке обяза-
тельного страхования автогражданской ответственно-
сти (ОСАГО).

Доля страхования в экономике России по итогам 2017 
года составила лишь 1,4 процента. Тогда как в странах 
Евросоюза этот показатель достигает 8 процентов ВВП. 
Мировыми же лидерами по этому параметру являются 
Тайвань (21,3 процента ВВП), Каймановы 
острова и Гонконг — 19,6 и 17,9 процента ВВП 
соответственно.

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
во втором чтении проект 
трехлетнего бюджета

Соцпакет 
для казны

Татьяна Замахина

ВЧЕРА Госдума одобрила во втором, основном, чтении 
проект федерального бюджета на 2019 год и плановый пе-
риод 2020 — 2021 годов. Каждое из приоритетных направ-
лений получило в бюджете «трехлетки» дополнительное 
финансирование в рамках нацпроектов. Одобрив глав-
ный финансовый документ в основном чтении, депутаты 
проголосовали за решение конкретных социальных про-
блем, подчеркнул спикер Госдумы Вячеслав Володин.

Ко второму чтению была проделана большая работа — 
к законопроекту поступило почти 700 поправок, пояснил 
глава нижней палаты журналистам по итогам рассмотре-
ния. Большую часть — 462 — внесло правительство РФ, од-
нако эти поправки появились в результате совместной 
работы кабмина с парламентом.

Главными целями изменений ко второму чтению ста-
ло повышение качества жизни и социальной защиты лю-
дей, а также поддержка регионов, подчеркнул Вячеслав 
Володин. В частности, в 2019 году субъекты Федерации 
дополнительно получат 100 млрд рублей на компенса-
цию расходов, связанных с повышением оплаты труда 
бюджетников. Еще 36,1 млрд рублей составят дополни-
тельные субсидии на создание мест в детских садах для 
детей от 1,5 до 3 лет. А общая поддержка из бюджета на 
эти цели — 60 млрд руб., пояснил председатель Госдумы. 
По его словам, еще 3 млрд рублей регионы получат на 
учебные места в сельских и поселковых школах. «В целом 
сумма средств на создание современных школ составит 
49 млрд рублей», — сообщил спикер. Кроме того, 25,6 
млрд рублей пойдут на оснащение медицинских 
организаций, оказывающих помощь онкоболь-
ным.

ЖКХ Коммунальные платежи будут повышены в 2019 году 
в два этапа: на 1,7 процента с 1 января и на 2,4 процента с 1 июля 

Увеличение тарифа

Михаил Фалалеев

Н
е менее года, по мнению 
экспертов, продлятся слу-
шания уголовного дела в 

Мособлсуде о грабежах в Подмо-
сковье и Новой Москве. В деле — 
80 томов. На скамье подсудимых 
— этническая банда, состоящая 
из выходцев из Молдавии. Гла-
варь — Николау Греку. Пойманы 
девять бандитов, некоторым уда-
лось скрыться, и они объявлены в 
международный розыск. 

Обвинения предъявлены по 
статьям «бандитизм», «незакон-
ное хранение оружия»» и «воо-
руженные разбойные нападе-
ния». Всем фигурантам «светит» 
потеря свободы на срок не менее 
15 лет каждому.

Им вменяют 25 разбойных на-
падений на дорогие коттеджи. 

Налеты совершались на пре-
стижные строения в элитных по-
селках Одинцовского района, Ру-
блевского шоссе, вблизи Красно-
горска и в Новой Москве. Как 
правило, забирали деньги и дра-
гоценности. Иногда — ценные по-
дарки, антиквариат, еще реже — 
дорогую одежду. Общая сумма 
добычи — свыше 130 миллионов 
рублей.

Их ловили пять лет. Бандиты 
тщательно готовились к каждому 
нападению, распределяли обя-
занности. Проводили разведку, 
одевались в одинаковый камуф-
ляж и маски, которые после каж-
дого налета уничтожали. Избега-
ли видеонаблюдения и дворов, 
где есть собаки, не въезжали в по-
селок на машинах, прятали их в 
лесу. 

После «акции» сразу же уез-

жали за рубеж — в Молдавию, Ру-
мынию, другие страны ЕС. 

Банда была неплохо вооруже-
на. В арсенале имелись револьвер 
Smith& Wesson, чешский писто-
лет CZ-27 с глушителем, сигналь-
ный пистолет МР-371, переделан-
ный под стрельбу боевыми па-
тронами, травматические писто-
леты. Среди жертв разбойников 
— глава «Деловой России» Андрей 
Назаров, солнцевский автори-
тетный бизнесмен Александр 
Аверин, отставной генерал ФСБ, 
Герой России Умар-Паши Хана-
лиев, владелец компании La 
Maree Меди Дусс.

Нападали бандиты всегда но-
чью: по складной приставной 
лестнице перелезали через за-
бор, отжимали окно на 
первом этаже и врыва-
лись в дом. 

Ирина Жандарова

Т
арифы на коммуналь-
ные услуги в 2019 году 
будут повышены в два 
этапа. Первый раз пла-
тежи в квитанциях 
россиян вырастут 1 ян-
варя 2019 года на 1,7 
процента, второй раз — 
с 1 июля 2019 года на 

2,4 процента. Такое постановле-
ние подписал председатель пра-
вительства Дмитрий Медведев.

Сложнее или проще будет пла-
тить за коммунальные услуги в 
2019 году россиянам, тут мнения 
экспертов разделились. «Я ду-
маю, будет наоборот проще», — 
говорит Оксана Баландина, стар-
ший преподаватель факультета 
экономики недвижимости Ин-
ститута отраслевого менеджмен-
та (ИОМ) РАНХиГС.

По ее мнению, разбивка на 
два этапа приведет к тому, что 

многие и вовсе не заметят повы-
шения. «Оно будет более плав-
ным, — отмечает она. — В любом 
случае общее повышение будет 
таким же, как обычно за год». Та-
рифы на коммунальные услуги 
повышаются на уровень инфля-
ции — последние годы в среднем 
на четыре процента.

Повышение тарифов ЖКХ 
сместили с начала года не слу-
чайно, напоминает Светлана Раз-
воротнева, исполнительный ди-
ректор НП «ЖКХ контроль». Ян-
варь — один из наиболее дорогих 
месяцев года из-за существенных 

платежей за отопление, поэтому 
и повышение тарифов с начала 
года очень заметно. Тем более 
россияне треть месяца проводят 
дома — на новогодних каникулах. 
В итоге февральский счет многих 
неприятно удивляет. Хотя повы-
шение составит всего 1,7 процен-
та, поэтому вряд ли будет весо-
мым.

По мнению Оксаны Баланди-
ной, рост тарифов не ухудшит 
платежную дисциплину, так как 
она мало зависит от сумм в пла-
тежках. «Есть люди с высокими 
доходами, которые в то же время 

являются заядлыми неплатель-
щиками», — говорит она.   

Фактический рост тарифов с 1 
января 2019 года будет выше 1,7 
процента, так как с той же даты 
начинают действовать новые та-
рифы на вывоз мусора. Многие 
регионы утвердили их, и уже сей-
час видно, что они выше сущест-
вующих.

Принятые решения направле-
ны на то, чтобы индексация пла-
ты за коммунальные услуги, не-
смотря на повышение ставки 
НДС, не превышала обычный 
уровень. Повышение тарифов бу-
дет происходить нарастающим 
итогом. С 1 июля 2019 года тари-
фы повысятся на 2,4 процента к 
январю 2019 года, то есть к тому 
моменту, когда тарифы уже были 
повышены на 1,7 процента.

Однако в документе отмечает-
ся, что фактически произойдет 
суммирование индексов такой 
платы, установленных на 1 янва-

ря 2019 года и на 1 июля 2019 
года. Таким образом за год ком-
мунальные тарифы вырастут на 
4,1 процента.

Поводом для роста тарифов в 
два этапа стало повышение став-
ки НДС с 1 января 2019 года с 18 
до 20 процентов. «Эта мера при-
звана компенсировать те выпа-
дающие доходы, которые могли 
бы возникнуть у ресурсоснабжа-
ющих организаций», — сообщили 
«Российской газете» в министер-
стве строительства и ЖКХ. Ждать 
до июля с повышением нельзя. 
Так как платить НДС по новой 
ставке предприятиям ЖКХ при-
дется уже с января. Если не под-
нять тарифы с начала года, то они 
полгода будут платить налог, при 
этом не получая допол-
нительных денег с насе-
ления.

БЕЗОПАСНОСТЬ И элитные коттеджи, и простые загородные дома грабят 
из-за полного отсутствия систем охраны и беспечности хозяев

Страх потеряли

04
Водителей без 
прав предложе-
но отправлять 
за решетку

06
Клетки в залах 
судов сенаторы 
решили запре-
тить

06
Союзу журна-
листов России 
100 лет!

08
НАТО слаб 
с военной 
точки зрения, 
уверен бывший 
руководитель 
спецслужбы 
Израиля

10
Рекордно рано 
откроется 
в Сочи горно-
лыжный сезон

12
Знаменитый 
футболист 
Уэйн Руни 
в последний раз 
сыграет 
за сборную 
Англии

Чтобы цифры в платежке за кварт-
плату не выросли, придется береж-
нее расходовать электроэнергию.

Со стороны некоторые загородные дома кажутся неприступными крепостями. Но на самом деле это не так.

А К Ц Е Н Т

Двухэтапное повышение тарифов сделает 
рост платежей плавным. 
За год они вырастут на 4,1 процента

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Актер 
Сергей Безруков 
уходит в декрет-
ный отпуск / стр. 4

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 48,9786
Азербайджанский манат 40,0810
Армянский драм** 13,9554
Белорусский рубль 31,6931
Болгарский лев 39,2301
Бразильский реал 17,8790

Венгерский форинт** 23,7612
Вон Республики Корея*** 59,8622
Гонконгский доллар* 86,8101
Датская крона 10,2835
Доллар США 67,9975
Евро 76,7556

Индийская рупия** 94,1240
Казахстанский тенге** 18,0926
Канадский доллар 51,3654
Киргизский сом** 97,4176
Китайский юань* 97,8241
Молдавский лей* 39,8112

Новый туркменский манат 19,4557
Норвежская крона* 79,8289
Польский злотый 17,8715
Румынский лей 16,4707
СДР   93,7971
Сингапурский доллар 49,2236

Таджикский сомони* 72,1872
Турецкая лира 12,4556
Узбекский сум**** 82,2095
Украинская гривна* 24,4221
Фунт стерлингов   88,2200
Чешская крона* 29,5327

Шведская крона* 74,9523
Швейцарский франк 67,4779
Южноафриканский рэнд* 47,1713
Японская иена** 59,7072

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.11.18

На внезапный обвал 
нефтяных котировок 
рубль 
отреагировал 
спокойно

В новогоднюю ночь 
морозы в Москве усилятся 
до минус 12. 
При этом сугробов вполне 
может не быть

Валерий Фокин: 
Театральный 
коридор 
Европа — Россия 
не закрыт  

Девять новых судов 
будут рассматривать жалобы 
на постановления 
о наказании 
водителей
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Глава Якутии доложил Дмитрию Медведеву о финансировании 
здравоохранения в регионе

Деньги на здоровье
Сергей Белов

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел 
рабочую встречу с главой 

Якутии Айсеном Николаевым. В 
этом году регион оказался в зоне 
особого внимания властей всех 
уровней после весеннего павод-
ка. Затопленными оказались 63 
населенных пункта, пострадал и 

Якутск. Федеральное правитель-
ство направило из Резервного 
фонда на восстановительные ра-
боты более 587 миллионов ру-
блей.

Николаев поблагодарил за 
оказанную поддержку. «Все ава-
рийно-восстановительные рабо-
ты практически завершены, — за-
явил он. — Практически 98 про-
центов работ выполнено». На-

воднение, по его словам, было са-
мым разрушительным за послед-
ние 18 лет, но своевременная по-
мощь из Москвы вкупе с регио-
нальным бюджетом и средства-
ми частных лиц и предприятий 
помогли оперативно бороться с 
последствиями. «Всем миром 
справились с задачей», — считает 
Айсен Николаев. Главное — Яку-
тия успела подготовиться к зиме.

— Хорошо, что средства были 
вовремя освоены, что все сдела-
ли. Естественно, нужно все, что 
запланировали, довести до кон-
ца, — сказал Дмитрий Медведев.

Даже после устранения по-
следствий паводка проблем в 
Якутии остается много, признал 
Николаев. В частности, в сфере 
здравоохранения они связаны с 
материально-технической базой 

и многолетним накопленным не-
дофинансированием из Фонда 
обязательного медицинского 
страхования из-за несовершен-
ства методики. Ее подкорректи-
ровали, и появились дополни-
тельные средства. «У нас в следу-
ющем году из Федерального 
фонда обязательного медицин-
ского страхования финансиро-
вание возрастает на 6 миллиар-
дов 700 миллионов рублей», — 
рассказал Николаев. Медики 
смогут финансироваться по 
всем нормативам, добавил он. 
Средства власти намерены на-

править на решение первооче-
редных задач, стоящих перед 
здравоохранением, в том числе 
на достойную оплату труда ме-
дицинских работников, на реше-
ние вопросов по лекарственно-
му обеспечению. Теперь Якутия 
хотела бы построить у себя он-
кологический диспансер.

Премьер-министр заметил, 
что увеличение финансирования 

произошло исключительно бла-
годаря изменениям методик рас-
четов. «Давайте посмотрим, как 
будет работать новая версия. Хо-
рошо, что она откорректировала 
возможности бюджета регио-
нального Фонда обязательного 
медицинского страхования и до-
полнительные деньги пришли в 
систему», — сказал он. Дмитрий 
Медведев пообещал вернуться к 
проблемам финансирования си-
стемы здравоохранения в регио-
нах Дальнего Востока, если по-
ступят соответствующие обра-
щения. 

ВЫБОРЫ 
Олег Кожемяко 
подал 
документы 
на регистрацию 
кандидатом 
в губернаторы 
Приморья 

ПОДПИСАЛИСЬ 
В ПОДДЕРЖКУ
Айсель Герейханова

Врио губернатора Приморья 
Олег Кожемяко подал докумен-
ты на регистрацию кандидатом 
на предстоящих выборах главы 
региона в краевой избирком.

В его поддержку собраны 180 
тысяч подписей избирателей и 
147 подписей муниципальных 
депутатов. В общественном шта-
бе кандидата уточнили, что сбор 
подписей в поддержку политика 
велся во всех населенных пун-
ктах края.

Олег Кожемяко сообщил жур-
налистам, что хотел бы поблаго-
дарить всех жителей Приморья 
за оказанную поддержку. «Это 
значит, что наша совместная ра-
бота по наведению порядка в 
Приморье, по решению самых 
насущных проблем актуальна и 
востребована», — заявил он. 

Ранее он заявлял о том, что 
пойдет на выборы самовыдви-
женцем.

Врио губернатора Приморья 
стал третьим кандидатом, кото-
рый подал документы на реги-
страцию для участия в выборах. 
Так, в понедельник документы 
на регистрацию сдала председа-
тель комитета по местному са-
моуправлению, правопорядку и 
законности Думы Владивостока 
Роза Чемерис, которая идет на 
выборы от партии «За женщин 
России». 

А во вторник документы в из-
бирком Приморья подал канди-
дат от «Патриотов России» 
Игорь Степаненко. 

В среду на заседании ЦИК 
председатель избиркома Примо-
рья Татьяна Гладких проинфор-
мировала членов комиссии о на-
чале приема документов для ре-
гистрации кандидатов. «Был 
выдвинут 21 кандидат, один уже 
отозвал свою кандидатуру, оста-
лось 20. Из них трое предостави-
ли свои документы», — сказала 
она. 

Центризбирком, в свою оче-
редь, потребовал от избиркома 
Приморского края самой тща-
тельной проверки документов 
кандидатов на губернаторский 
пост. 

«Общее пожелание — можно к 
этому этапу, когда мы можем 
дать замечания свои по недо-
статкам, отнестись максималь-
но серьезно и максимально объ-
ективно оценивать документы», 
— заявил заместитель председа-
теля ЦИК Николай Булаев. 

По словам Булаева, бывают 
примеры, когда «комиссии при-
нимают излишне лояльные, а за-
частую незаконные решения». 
«Убедительная просьба прове-
рять документы максимально 
тщательно на соответствие всем 
тем нормативным актам, кото-
рые регулируют и порядок пода-
чи, и содержание этих докумен-
тов», — подчеркнул Николай Бу-
лаев. Он попросил не создавать 
повод для того, чтобы кто-то по-
шел в суды. 

Заместитель председателя 
ЦИК дал поручение проследить 
за ходом проверки документов 
кандидатов члену Центризбир-
кома Евгению Шевченко, кото-
рый сейчас находится в Примо-
рье.

С 11 ноября кандидаты, кото-
рые ранее заявили о желании 
участвовать в выборах, могут 
подать документы на регистра-
цию. После их проверки краевой 
избирком примет решение о ре-
гистрации. 

Кандидаты от партий должны 
собрать не менее 141 подписи 
депутатов и глав из 26 городов и 
районов края для преодоления 
«муниципального фильтра». 

Самовыдвиженцам к этим 
подписям нужно сдать еще чуть 
более 7 тысяч подписей избира-
телей.

Это будут уже третьи выборы 
главы Приморья в этом году. Де-
вятого сентября ни один канди-
дат не набрал половины голосов. 
Результаты второго тура выбо-
ров 16 сентября были отменены 
по рекомендации ЦИК из-за на-
рушений. Глава правительства, беседуя с Айсеном Николаевым, выяснял, как Якутия справилась с последствиями наводнения. 

А К Ц Е Н Т

Здравоохранение Якутии получит 
на 6,7 млрд больше за счет новых 
методик расчетов

ЦИК призвал 
избирком 
Приморья объек-
тивно оценивать 
документы канди-
датов

САММИТ Владимир Путин заявил о расширении политического и 
экономического диалога со странами Юго-Восточной Азии

Сделано в Сингапуре

Александра Белуза, Сингапур

В
ладимир Путин принял 
участие в саммите Рос-
сия — Ассоциация госу-
дарств Юго-Восточной 
Азии, главным итогом 
которого стало подпи-
сание совместного за-
явления о стратегиче-
ским партнерстве. Кро-

ме того, Россия присоединится к 
планам АСЕАН по созданию «ум-
ных городов», заявил президент 
России. 

В саммите Россия—АСЕАН 
приняли участие руководство 
Сингапура, Вьетнама, Таиланда, 
Малайзии, Филиппин, Индоне-
зии, Камбоджи, Брунея, Лаоса и 
Мьянмы.

Предыдущий саммит Россия—
АСЕАН прошел в 2016 году в 
Сочи, и тогда, напомнил Влади-
мир Путин, была поставлена зада-
ча вывести диалоговые отноше-
ния с ассоциацией на уровень 
стратегического партнерства. По 
итогам нынешнего саммита лиде-
ры России и стран АСЕАН вышли 
на соответствующее совместное 
заявление, договорившись «нара-
щивать экономическое сотрудни-
чество вопреки усиливающемуся 
протекционизму».

Как следует из документа, Рос-
сия и страны АСЕАН нацелены 
«укреплять физическую и инсти-
туциональную взаимосвязан-
ность в интересах сближения 
рынков», наращивать сотрудни-
чество в области сельского хозяй-
ства, науки, технологий и иннова-

ций, укреплять сотрудничество в 
борьбе с терроризмом, обеспечи-
вать морскую безопасность, сво-
боду судоходства и воздушной на-
вигации, развивать сотрудниче-
ство в области здравоохранения, 
а также в сфере защиты окружаю-
щей среды.

«Среди других партнеров 
АСЕАН таких коротких сроков до-
стижения стратегического пар-
тнерства я не припомню», — заме-
тил, отвечая на вопрос «РГ», по-
стпред РФ при АСЕАН Александр 
Иванов. 

Партнером по диалогу с этой 
ассоциацией Россия является с 
1996 года. За последний год взаи-
модействие стало заметно шире. 
Прежде всего активизировался 
политический диалог — с прошло-
го года в Джакарте действует по-
стпредство России при АСЕАН. 

Укрепляются и связи в сфере 
экономики. Совокупный товаро-
оборот России с ассоциацией в 
прошлом году вырос более чем на 
треть, достигнув 18,3 млрд долла-
ров. А объем взаимных накоплен-
ных инвестиций превышает 25 
млрд долларов. Дорожная карта 
делового сотрудничества насчи-
тывает  60 совместных проектов в 

промышленности и высоких тех-
нологиях и, по оценке Путина, 
успешно реализуется. Програм-
мы сотрудничества приняты в 
сферах энергетики и сельского 
хозяйства. Весной начала фун-
кционировать сеть исследова-
тельских центров ведущих вузов 
России и АСЕАН, а две недели на-
зад было принято решение о запу-
ске рабочей группы Россия—
АСЕАН в сфере образования.

На саммите российский лидер 
объявил об еще одном важном на-
правлении сотрудничества. «Рос-
сия присоединится к планам 
АСЕАН по созданию сети «умных 
городов», — заявил Путин. Он на-
помнил, что в России лидером по 
внедрению цифровых технологий 
в городскую среду является Мо-
сква, причем в этом плане она ак-
тивно сотрудничает с Сингапу-
ром. Путин рассчитывает, что ге-
ография такого взаимодействия 
будет обоюдно расширяться. 

По итогам саммита в присутст-
вии глав делегаций также подпи-
сан Меморандум о взаимопони-
мании между АСЕАН и Евразий-
ской экономической комиссией в 
области экономического сотруд-
ничества. Это шаг в направлении 

регулярного диалога по линии 
АСЕАН — ЕАЭС, заявил Путин. 

Соглашение создает хорошую 
базу для выстраивания отноше-
ний между двумя наднациональ-
ными институтами, прокоммен-
тировал глава коллегии Евразий-
ской экономической комиссии 
Тигран Саркисян. «Азиатский ре-
гион — один из наиболее динамич-
но развивающихся в мире. Это оз-
начает, что в ближайшие десяти-
летия наш интерес будет сконцен-
трирован именно в этом регионе, 
где темпы экономического роста  
превышают среднемировые. Вы-
страивание грамотных рацио-
нальных взаимоотношений несет 
в себе потенциал экономического 
роста для стран ЕАЭС», — сказал 
Саркисян. 

Кроме того, Россия и АСЕАН 
договорились о сотрудничестве в 
области информационной без-
опасности. Соответствующее за-
явление подписано в рамках сам-
мита. Владимир Путин выразил 
признательность партнерам из 
АСЕАН за поддержку этой рос-
сийской инициативы, направлен-
ной «на повышение эффективно-
сти борьбы с киберпреступно-
стью и выработку единых подхо-
дов к поведению государств в гло-
бальном информационном про-
странстве».

На «полях» саммита прези-
дент России провел двусторонние 
встречи с премьер-министром 
Японии Синдзо Абэ, президентом 
Южной Кореи Мун Чжэ Ином, 
президентом Индонезии Джоко 
Видодо, премьер-министром Таи-

ланда Праютом Чан-Очой. Особое 
внимание прессы и экспертов 
было приковано к встрече рос-
сийского лидера с Синдзо Абэ. В 
сентябре на Восточном экономи-
ческом форуме Путин, выступая 
вместе с Абэ, неожиданно для 
японской стороны предложил за-
ключить мирный договор без 
предварительных условий до кон-
ца года. После сессии Абэ вновь 
пояснил позицию Японии, делаю-
щую невозможным принятие это-
го предложения. «Рад возможно-
сти обсудить с вами все направле-
ния нашего взаимодействия, в 
том числе и те, которые вы сами 
посчитали приоритетными», - 
сказал Путин в начале беседы. 
Российский лидер также поздра-
вил премьера Японии с переиз-
бранием на пост председателя Ли-
берально-демократической пар-
тии. «Это дает надежду на продол-
жение нашего диалога так, как он 
сложился за последние годы», - за-
метил Путин. «Путин и Абэ по 
итогам проведенной беседы усло-
вились, что Россия и Япония акти-
визируют переговорный процесс 
по проблематике мирного догово-
ра на основе советско-японской 
декларации 1956 года», - расска-
зал уже после беседы лидеров 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков   . •

А К Ц Е Н Т

В России лидером по внедрению цифро-
вых технологий является Москва, которая 
активно сотрудничает с Сингапуром

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

Соцпакет 
для казны

 «1,7 млрд — на создание и развитие фельдшер-
ско-акушерских пунктов и врачебных амбула-
торий в населенных пунктах, где число жителей 

составляет от 100 до 2 тысяч человек», — добавил Воло-
дин.

Как отметил председатель Госдумы, общая поддержка 
регионов с учетом средств, изначально предусмотрен-
ных в проекте бюджета, составит 2 трлн 272 млрд руб. в 
2019 году, 2 трлн 319 млрд руб. в 2020 году и 2 трлн 300 
млрд руб. в 2021 году.

Большое число поправок связано с реализацией наци-
ональных проектов. От этих решений зависит развитие 
страны и повышение благосостояния наших граждан, 
подчеркнул спикер.

В целом, отметил Володин, проект федерального бюд-
жета был существенно доработан ко второму чтению. И 
большую роль здесь сыграла Трехсторонняя комиссия, в 
работе которой спикер пригласил активнее участвовать 
парламентскую оппозицию.

Как сообщил гла-
ва Комитета Госду-
мы по бюджету и на-
логам Андрей Мака-
ров, в ближайшие 
три года на реализа-
цию нацпроектов 
пойдут порядка 5,7 
трлн рублей. Благо-
даря поправкам ко 
второму чтению 
средства будут дове-
дены до регионов 
«не просто в виде денежного мешка», а будут распреде-
лены по конкретным мероприятиям, заявил Макаров. 
При этом приоритетные направления — демография, об-
разование, здоровье, жилье, экология, повышение про-
изводительности труда, поддержка занятости и многие 
другие —  получили дополнительные средства.

Большое внимание депутаты решили уделить спорту. 
Так, поддержано направление дополнительных средств 
на развитие футбола — на 2019 год добавили 1,9 млрд, 
2020 год — 4,5 млрд  и 2021 год — 3,2 млрд. Данные средст-
ва пойдут на создание 106 полей с искусственным по-
крытием, строительство 25 манежей, переподготовку 
футбольных тренеров. Значительные средства будут вы-
делены и на развитие еще одного массового вида спорта 
— хоккея (2,9 млрд рублей в 2019 году, 5,1 млрд в 2020 
году и 4,8 млрд в 2021 году). В результате будут созданы 
50 крытых катков, центры развития хоккея и т.п.

Депутаты, кроме того, одобрили направление 4 млрд 
рублей на повышение оплаты труда научных сотрудни-
ков, 6 млрд — на дополнительную поддержку производи-
телей сельскохозяйственной техники. 

Профильный комитет 187 поправок рекомендовал к 
отклонению, так что, конечно, обсуждение документа 
сопровождалось критикой. Большая часть дискуссии 
была как раз посвящена разбору этих поправок. Глава 
бюджетного комитета при поддержке первого вице-пре-
мьера, министра финансов Антона Силуанова давал поя-
снения по каждому спорному моменту. Выяснилось, что 
большинство предложений уже учтены в рамках  одо-
бренных поправок ко второму чтению, в нацпроектах и 
т.п. 

«За» проголосовали 357 депутатов, «против» — 62, 
воздержавшихся не было. Кроме «Единой России», под-
держать финансовый документ страны решила ЛДПР.
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Увеличение 
тарифа

До сих пор тарифы ЖКХ индексировались толь-
ко раз в год — с 1 июля. До этого был опыт их по-
вышения с начала года. Разбивка на два этапа 

используется впервые. 
При этом для каждого региона устанавливаются пре-

дельные индексы повышения тарифов ЖКХ, которые не 
могут быть превышены. «Контроль за применением дан-
ных тарифов в регионах в рамках своих полномочий осу-
ществляет ФАС России», — пояснили в минстрое. 

Регион повышает 
тариф не равномер-
но, а с учетом по-
требностей конкрет-
ных поставщиков 
ресурсов и комму-
нальных услуг. В ре-
зультате один ресурс 
может вырасти боль-
ше, а другой — мень-
ше, главное, чтобы 
суммарно по всем 
видам ресурсов та-
риф не превысил 
установленный для 
региона «потолок».  

«Минстрой Рос-
сии, при выявлении 
отклонений от при-
нятого тарифа по платежам, в рамках своей компетен-
ции также своевременно будет информировать о них 
ФАС», — сообщили в ведомстве.

Пока утвержден только размер роста тарифов в целом 
по стране, очередным шагом станет разработка предель-
ных индексов для регионов. 

Предложение провести в 2019 году двухэтапное по-
вышение тарифов ЖКХ исходило от минэкономразви-
тия. Поддержали идею минфин и минстрой. Минэнерго 
предлагало на втором этапе повышения предусмотреть 
рост тарифов в 4 процента. В результате повышение 
было одобрено правительством в тех параметрах, кото-
рые изначально были предложены минэкономразвития. 

Сейчас в сфере жилищно-коммунальных услуг нако-
плен объем дебиторской задолженности в 1 триллион 
298 миллиардов рублей. Постепенно долги снижаются. В 
сравнении с первым кварталом текущего года задолжен-
ность снизилась более чем на 100 миллиардов рублей. 
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Владимир Путин и Синдзо Абэ усло-
вились активизировать переговоры 
по мирному договору.

Пока утвержден 
только размер 
роста тарифов в 
целом по стране, 
очередным шагом 
станет разработка 
предельных индек-
сов для регионов 

Татьяна Алексеевна Голикова
Заместитель председателя

правительства Российской Федерации

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ,  15 НОЯБРЯ С 14.00 ДО 15.00 ЧАСОВ ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Е
К

А
Т

Е
Р

И
Н

А
 Ш

Т
У

К
И

Н
А

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

— Как сэкономить на услугах ЖКХ
rg.ru/sujet/1580

В ближайшие три 
года на реализа-
цию нацпроектов 
пойдет порядка 
5,7 трлн рублей
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СУД КС РФ рассматривает 
вопрос о возмещении 
судебных издержек

С богатым 
не судись?

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ вчера начал рассмотрение 
вопроса о возмещении судебных издержек проиграв-
шей стороной. Особенность нового дела заключается 
в том, что четверо жителей Петербурга обязаны вер-
нуть 40 тысяч рублей коммерческой фирме, которую 
лично они в суд вообще не приглашали.

Наталья Баланюк, Николай Лаврентьев, Илья Попов 
и Владимир Чернышев — члены инициативной группы 
«Спасем Александрино». Неподалеку от усадебного 
парка XIX века строительная компания «Воин-В» нача-
ла реновацию квартала «хрущевок». Однако по мнению 
градозащитников, под видом реновации фактически ве-
дется уплотнительная застройка. Поэтому они подали 
иск к комитету по градостроительству и архитектуре 
Санкт-Петербурга. Эти граждане оспаривали распоря-
жения об утверждении градостроительных планов. 
К участию в процес-
се в качестве тре-
тьей стороны Куй-
бышевский район-
ный суд привлек 
компанию-застрой-
щика. А когда акти-
висты проиграли 
процесс, «Воин-В» 
обратилась в суд за 
возмещением поне-
сенных судебных 
расходов, указав, 
что им пришлось на-
нимать отдельного 
юриста. Стоит также добавить, что программа ренова-
ции в Петербурге сопровождалась громкими скандала-
ми, в том числе коррупционными. В мае нынешнего 
года 13-й Арбитражный апелляционный суд отказал за-
стройщику в продлении до 2024 года сроков реализа-
ции проекта: из 15 новых домов компания построила 
три и не расселила ни одного.

По мнению заявителей, статья 112 Кодекса админи-
стративного судопроизводства РФ, которая возлагает 
на проигравшую сторону обязанность возместить «рас-
ходы на оплату услуг представителя в разумных преде-
лах», нарушает прежде всего конституционный прин-
цип равенства перед законом и судом. Мало того что 
в споре с государством гражданин — всегда слабая сто-
рона, но подобный подход вообще лишает его возмож-
ности защитить свои права на благоприятную окружа-
ющую среду и сохранение культурного наследия, кото-
рые публичные органы нарушают в интересах компа-
ний-застройщиков.

— Норма теперь заставит крепко подумать тех, кто 
захочет защитить свои права, — считает Владимир Чер-
нышев. — Им будет страшно обращаться в суд.

 Наталья Баланюк, в свою очередь, добавила, что при 
таком подходе закон фактически обязывает граждани-
на просчитывать финансовые последствия своей тяжбы 
с государством. И хотя КАС ограничивает размер воз-
мещения «разумными пределами», но лично для нее 
сумма в 10 тысяч рублей подъемна, а вот для Черныше-
ва, пенсия которого не превышает восемь тысяч руб-
лей, — почти непосильна. 

Однако по мнению представителей органов власти, 
принявших и подписавших оспоренный нормативный 
акт, все приведенные заявителями доводы несостоя-
тельны прежде всего потому, что освобождение проиг-
равших от возмещения судебных расходов нарушало 
бы конституционный принцип равноправия и состяза-
тельности сторон в судебном споре. Что касается того 
факта, что застройщик не был стороной процесса, то 
к нему надо подходить с расширительным толковани-
ем, считает полно-
мочный представи-
тель президента 
в КС РФ Михаил 
Кротов. 

— Возможность 
возмещения судеб-
ных расходов об-
условлена не про-
цессуальным стату-
сом участника, а вы-
нужденным харак-
тером понесенных 
затрат, — пояснил 
он. — Очевидно, что 
в статьях 111 и 112 КАС законодатель не стремился ог-
раничить круг лиц, имеющих право на их возмещение. 
Исходить следует из того факта, что их процессуальное 
поведение способствовало принятию соответствующе-
го судебного акта.

По мнению полномочного представителя правитель-
ства в КС РФ Михаила Барщевского, предполагаемая 
возможность проиграть судебный процесс — просто 
элемент риска, который надо учитывать.

— Ответственность в виде компенсации судебных из-
держек за возбуждение необоснованного судебного 
спора строится не столько на принципе вины, сколько 
на принципе риска, что обусловлено особой сферой, 
в которой возникают указанные отношения, — судеб-
ным разбирательством, — отметил он в письменном за-
ключении на запрос судьи-докладчика по данному делу 
Николая Бондаря. 

Тем не менее, как полагает полномочный представи-
тель Совета Федерации в КС Андрей Клишас, права зая-
вителей все-таки были нарушены. Суды общей юрис-
дикции в своем решении руководствовались в том чи-
сле позицией Верховного суда РФ, который в январе 
2016 года дал разъяснения о возмещении издержек тре-
тьим лицам в рамках рассмотрения дел по Гражданско-
му и Арбитражному процессуальным кодексам РФ. Од-
нако заявители начали свою тяжбу с петербургским 
КГА примерно за полгода до этих разъяснений, то есть 
«не могли разумно предположить, что на них будут воз-
ложены соответствующие расходы». 

Доводы сторон судьи КС еще раз изучат в закрытом 
режиме. О дате провозглашения решения станет извест-
но позднее. 

МЧС 

Для пожарных 
проверок ввели 
специальные 
чек-листы

БЕЗ ЛИШНИХ 
ВОПРОСОВ 
Тимофей Борисов

Отныне пожарный инспектор 
МЧС не сможет прийти на прове-
ряемый объект с произвольным 
набором требований. В силу 
вступило положение, по которо-
му для каждого типа здания ут-
верждены специальные прове-
рочные листы. В них указан весь 
перечень требований, выйти за 
которые инспектор не сможет. 
Со вчерашнего дня эти утвер-
жденные чек-листы опубликова-
ны на различных порталах пра-
вовой информации. Ознакомить-
ся с ними может каждый желаю-
щий. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в МЧС России, введение 
в оборот проверочных листов 
должно положить конец претен-
зиям собственников зданий к ин-
спекторам на неоправданные 
или произвольные требования, 
так сказать, «из головы». То есть, 
в этом нововведении присутст-
вует ярко выраженный антикор-
рупционный аспект. 

Как известно, ранее бизнес-
мены нередко жаловались на то, 
что боятся прихода инспектора, 
от которого непонятно чего 
ждать. Теперь же, с введением 
чек-листов, весь процесс прове-
дения плановой проверки дол-
жен стать предельно прозрач-
ным. 

По задумке авторов он выгля-
дит отныне так: инспектор при-
ходит на проверку с утвержден-
ным стандартным проверочным 
листом на руках, который хоро-
шо знаком собственнику здания. 
Это своего рода как ЕГЭ для со-
трудника Госпожнадзора, в кото-

ром он будет ставить галочки на-
против каждого из пунктов в спи-
ске. При этом стандартный на-
бор требований разработан 
с учетом особенностей разных 
типов зданий. 

— Всего разработано 19 форм 
в зависимости от класса функци-
ональной пожарной опасности 
объектов. Они содержат список 
контрольных вопросов и требо-
ваний в области обеспечения по-
жарной безопасности, которые 
должен выполнить собствен-
ник», — пояснили в МЧС.

Правда, у новшества есть 
и критики, в основном из быв-
ших сотрудников Госпожнадзо-
ра. Они указывают, что невоз-
можно стандартизировать все 
типы зданий. «Под какой тип чек-
листа подходят исторические 
комплексы как, скажем, Новго-
родский кремль, — задал вопрос 
один из бывших сотрудников 
МЧС. — И таких несводимых под 
одну гребенку типов зданий со 
своими индивидуальными про-
тивопожарными особенностями 
в стране предостаточно».

Еще один вопрос: как быть, 
если во время проверки выяви-
лись нарушения противопожар-
ных норм, не входящие в прове-
рочный лист? Если их указывать 
и штрафовать за них, то зачем 
тогда нужны листы? А если за-
крывать на них глаза, то при по-
жаре не станет ли это поводом 
для претензий со стороны следо-
вателей к инспекторам, которые 
проигнорировали выявленные 
недостатки?

В МЧС говорят, что любые вы-
явленные нарушения на плано-
вых проверках могут служить 
основанием для обращения 
в прокуратуру с целью проведе-
ния внеплановой проверки. Но 
в таком случае теряется время 
и процесс может затянуться.

Но авторы новшества и не ут-
верждают, что проверочные ли-
сты совершенны. Для того, чтобы 
их улучшить, в МЧС особо ука-
зывают, что принимают кон-
структивные предложения от 
граждан для улучшения листов. 
Свои предложения можно при-
сылать на официальный сайт 
МЧС России. 

ПРАВО Пересмотром наказаний водителям займутся
отдельные кассационные суды

Штрафы на спор

Владислав Куликов 

Н
овый закон карди-
нально изменил схе-
му пересмотра дел 
п о  н а р у ш е н и я м 
Правил дорожного 
движения. Рассма-
тривать жалобы во-
дителей на вступив-
шие в силу поста-

новления будут отдельные кас-
сационные суды, расположен-
ные в другом регионе.

Напомним, сейчас проходит 
большая реформа правосудия: 
создаются отдельные кассаци-
онные и апелляционные суды. 
Главное отличие новой системы 
от пока действующей: на разных 
стадиях дело будет рассматри-
ваться в судах разных регионов.

Сегодня нередко получается, 
что дело проходит несколько ин-
станций, не покидая одного суда. 
Допустим, в апелляционной 
и кассационной инстанции его 
будут рассматривать в регио-
нальном суде. Да, составы суда 
будут разные (то есть разные су-
дьи). Но ведь коллектив суда 
один и тот же. И только пройдя 

несколько стадий, дело может 
выйти за пределы региона и по-
пасть в другой суд.

Теперь система меняется. 
Всего будет создано девять от-
дельных кассационных судов 
и пять отдельных апелляцион-
ных судов. Планируется, что 
осенью будущего года они уже 
должны заработать.

«Эти изменения позволят 
обеспечить независимость и са-
мостоятельность функциониро-
вания судебных инстанций, сни-
зить коррупционные риски и ре-
гиональное влияние, что поло-
жительно скажется на защитите 
прав граждан», — подчеркнул 
председатель Комитета Госдумы 
по государственному строитель-

ству и законодательству Павел 
Крашенинников.

Также Госдума приняла ряд 
законов, прописывающих ком-
петенцию новых судов. В частно-
сти, были приняты поправки 
в Кодекс об административных 
правонарушениях, согласно ко-
торым кассационные суды будут 
рассматривать жалобы на всту-
пившие в силу постановления по 
делам об административных 
правонарушениях.

Это означает, что из привыч-
ной схемы «мировой суд — рай-
онный суд — региональный суд» 
исключаются региональные 
суды. Кассационная жалоба сра-
зу уйдет в другой регион. Если 
же первой инстанцией был рай-

онный суд, то суд региона рас-
смотрит дело в качестве второй 
инстанции, но уже не сможет 
рассматривать жалобу на по 
сути свое же решение.

По мнению экспертов, это оз-
начает, что теперь легче будет 
вырабатывать единую судебную 
практику по всей стране. На до-
роге постоянно возникают казу-
сы, которые в разных регионах 
суды трактуют по-разному. На-
пример, наказывать ли водителя 
за то, что из-под колес его авто 
вылетел камень и повредил ло-
бовое стекло другой машины? 
А если водитель повредил только 
свою машину (наехал на желез-
ку или слетел в кювет), должен 
ли он вызывать полицию? Во-
прос принципиальный, так как 
за оставление места дорожно-
транспортного происшествия 
могут лишить водительских 
прав.

Должно пройти время, чтобы 
такие казусные вопросы дошли 
до Верховного суда страны, и тот 
определил бы правовые пози-
ции, на которые должны ориен-
тироваться все судьи страны. 
Однако даже после таких реше-

ний подчас проходит немалый 
срок и отменяется значительное 
число постановлений, прежде 
чем до всех судей дойдет пра-
вильное толкование норм.

Кстати, именно Верховный 
суд разъяснил, что если ущерб 
причинен только машине самого 
водителя, и никому и ничему 
больше, это не является дорож-
но-транспортным происшестви-
ем, вызывать полицию не надо. 
Соответственно, наказывать че-
ловека не за что. За камни, выле-
тевшие из-под его колес, человек 
тоже не отвечает.

Теперь  к   формированию 
практики подключатся девять 
кассационных судов. Добиться, 
чтобы девять судов придержива-
лись единых правовых подходов 
легче, чем настроить на единую 
практику все региональные 
суды. Кстати, за полгода Верхов-
ный суд России удовлетворил 
173  жалобы на вступившие 
в силу постановления о привле-
чении к административной от-
ветственности. 

Суды разных регионов нередко
по-разному оценивают тяжесть
нарушения водителями правил. 

А К Ц Е Н Т

Девять кассационных судов будут рассма-
тривать жалобы на постановления о нака-
зании водителей и помогут Верховному 
суду формировать единые подходы 

Введение чек-
листов поможет 
собственникам 
заранее подгото-
виться к провер-
кам, которые будут 
проходить строго 
в рамках, указан-
ных в листе вопро-
сов. Это не даст 
своевольничать 
инспекторам МЧС 

Доводы
сторон судьи 
Конституционного 
суда РФ еще раз 
изучат в закрытом 
режиме 

 Возможность воз-
мещения судебных 
расходов обуслов-
лена вынужден-
ным характером 
понесенных затрат

КОНТРОЛЬ Эффект от маркировки товаров оценили 
более чем в триллион рублей к 2020 году

Пожалуйте в кассу
Надежда Толстоухова

Э
ффект от внедрения обяза-
тельной маркировки де-
с я т к а  г р у п п  т о в а р о в 

к 2020 году может достигнуть 
1,1 триллиона рублей, следует из 
расчетов оператора маркиров-
ки — Центра развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ, «доч-
ка» корпорации «Ростех»).

Внушительная цифра скла-
дывается из нескольких состав-
ляющих: 360 миллиардов ру-
блей — фискальный эффект от 
обеления рынка и снижения 
доли нелегального оборота, око-
ло 150 миллиардов даст совер-
шенствование контрольно-над-
зорной деятельности (штрафы), 
остальной профит — то, что по-
лучит законопослушный бизнес 
от того, что с рынка уйдут недо-
бросовестные игроки. «Сейчас 
эти расчеты кажутся весьма 
приблизительными, но они 
основываются на мировом опы-
те и на том, чего нам удалось до-
биться за счет внедрения обяза-
тельной маркировки меховых 
изделий», — рассказал замести-
тель генерального директора 
ЦРПТ Реваз Юсупов на пресс-
конференции в ТАСС, посвя-
щенной предстоящему форуму 
«Антиконтрафакт». 

Сейчас проходит пилотный 
проект по маркировке табачных 
изделий, 99 процентов участни-
ков рынка к нему уже присоеди-
нились, а с 1 марта 2019 года мар-
кировка табака станет обяза-
тельной для всех производите-
лей. С 1 июля в России будет вне-
дрена обязательная маркировка 
обуви, а с 1 декабря — шин, пар-
фюмерии, фотоаппаратов и неко-
торой продукции легкой про-
мышленности.

По словам замминистра про-
мышленности и торговли Викто-
ра Евтухова, обязательная мар-
кировка товаров не отразится на 
цене, разве что в сторону ее 
уменьшения за счет развития 
добросовестной конкуренции. 

Первые метки, которые ис-
пользовались при маркировке 
меховых изделий (с радиоча-
стотной технологией), были до-
вольно дороги, новые будут циф-

ровыми, что снизит их стои-
мость до 50 копеек за штуку. Ев-
тухов считает, что список подле-
жащей маркировке продукции 
следует и дальше расширять, по-
скольку это один из самых эф-
фективных методов борьбы с не-
легальной продукцией в самых 
разных отраслях.

«Мы выявили большую про-
блему наличия контрафактных 
труб, — сказал Евтухов. — Труба, 
подлежащая замене, не должна 
больше использоваться, она 
должна идти на металлолом. Но 
ее ремонтируют и снова прода-
ют. Об этом нам рассказали ме-
таллурги-трубники. Мы счита-
ем, что эта продукция тоже 
должна маркироваться в буду-
щем».

Инициаторами внедрения 
маркировки, как правило, высту-
пают законопослушные произво-
дители, которые устали от «се-
рых» конкурентов, которые дем-
пингуют за счет того, что не пла-
тят налогов и не соблюдают обя-
зательные требования. Сами по-
требители спокойно относятся 
к покупке контрафактных вещей. 
Так, исследование потребитель-
ских предпочтений, которое 
минпромторг провел в 2018 году, 
показало: почти половина росси-
ян покупают контрафакт исклю-
чительно из соображений эконо-
мии. Чаще всего речь идет о прио-
бретении поддельной одежды, 
обуви, продуктов питания и ме-
дикаментов. Вместе с тем 44 про-
цента опрошенных готовы отка-
заться от покупки контрафакта, 
если цена на оригинальную про-
дукцию будет снижена. 

Сергей Вадимович Степашин
председатель наблюдательного совета 

государственной корпорации — 

Фонда содействия 

реформированию ЖКХ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ЗАДАТЬ ВОПРОСЫ О ДАЛЬНЕЙШЕЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ ГРАЖДАН 

ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ СЕРГЕЮ СТЕПАШИНУ МОЖНО БУДЕТ 20 НОЯБРЯ С 11.30 ДО 12.30 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПОЗВОНИВ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТ-

НЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Маркировка не оставит контрафакту 
места на рынке. Засилью «серой» про-
дукции — место на свалке истории. 

Какие продукты в разных 
странах подделывают чаще всего
rg.ru/art/1612290
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ПРОЕКТ МВД предлагает 
ужесточить наказание 
для водителей без прав

Сел за руль — 
и за решетку

Владимир Баршев

Водителей без прав и повторно 
попавшихся за рулем предлага-
ется отправлять под арест или на 
обязательные работы.

Такая инициатива прозвучала 
во время общественного обсу-
ждения подготовки соответству-
ющих поправок в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях, которое проходило на пор-
тале regulation.ru.

Напомним, что о подготовке в 
МВД этого законопроекта «Рос-
сийская газета» писала 30 октя-
бря. Сейчас подведены итоги об-
суждения и началась разработка 
нормативного акта. 

Во время общественного об-
суждения прозвучало мнение, 
что адекватное наказание за по-
вторную езду без прав — это 
штраф 30 тысяч рублей либо ад-
министративный арест до 15 су-
ток или обязательные работы от 
100 до 480 часов. Это предложе-
ние, как заверили в МВД, будет 
учтено при подготовке законо-
проекта.

Проблема заключается в том, 
что ныне установленная ответст-
венность за это нарушение — 
штраф от 5 до 15 тыс. рублей — 
фактически никак на нарушите-
лей не влияет. В результате и ава-
рийность с такими водителями 
растет. По данным МВД, только 
за 2016—2017 годы и первое по-
лугодие 2018-го неоднократно 
попались за управлением авто-
мобилями 82,5 тыс. водителей 
без прав. Из них 7,5 тыс. задержи-
вались сотрудниками ГИБДД 
пять и более раз. Кроме того, за 

это время произошло более 26 
тыс. ДТП по вине «бесправных» 
водителей. В них погибли 4 тыся-
чи, получили ранения 34 тысячи. 

Заметно на этом фоне выделя-
ются дети «особо одаренных» ро-
дителей, которые служат приме-
ром неадекватного поведения на 
дороге. Взять историю с Марой 
Багдасарян. Она многократно 
привлекалась к ответственности 
за нарушения правил, за неупла-
ту штрафов и не одни сутки отси-
дела под арестом до тех пор, пока 
у нее были права. 

Но и после того, как ее води-
тельское удостоверение было ан-
нулировано по медицинским по-
казаниям, она продолжает во-
дить, попадается в руки инспек-
торам ГИБДД и каждый раз отде-
лывается штрафом. Больше ей, 
согласно действующему КоАП, 
ничего не грозит. Ведь она не счи-
тается лишенной прав. У нее во-
обще их нет.

Именно для  того,  чтобы 
убрать с дорог таких лихачей, и 
разрабатывается этот законо-
проект. Как говорил на совеща-
нии руководителей ГИБДД на-
чальник Госавтоинспекции Ми-
хаил Черников, такие люди не 
воспринимают штраф как нака-
зание. Для них это плата за про-
езд. В МВД пока предлагают уста-
новить для тех, кто повторно по-
пался за рулем без прав, арест до 
15 суток. При этом если водитель 
попадется еще раз, то арест на-
чнется с 10 суток. 

Но, как видно, предложение о 
штрафе в двойном размере и обя-
зательных работах также заинте-
ресовало МВД. 
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ПРАВО ВС разъяснит, 
когда работодатель не отвечает 
за травмы сотрудников

Виноват 
исключительно сам

Иван Петров

Верховный суд России разраба-
тывает новое постановление, 
разъясняющее, когда работода-
тель виновен, а когда нет в гибели 
на производстве работника или 
получении сотрудником увечий. 

По словам судьи ВС РФ Олега 
Зателепина, необходимость раз-
работки этого документа вызва-
на давностью предыдущего ана-
логичного акта, выпущенного 
27 лет назад. Новое постановле-
ние обобщит судебную практику 
по уголовным делам о нарушени-
ях требований охраны труда 
и правил безопасности при веде-
нии строительных и иных работ 
либо требований промышленной 
безопасности опасных произ-
водст. 

Согласно представленным на 
заседании данным, на рабочих 
местах в прошлом году погибли 
более 1,7 тыс. человек. При этом 
24 процента смертельных случа-
ев было зафиксировано в строи-
тельной сфере. Также нередко 
гибнут люди на обрабатывающем 
производстве, в сельском хозяй-
стве, на охоте и рыбной ловле. На 
последнем месте сфера добычи 
полезных ископаемых — 8 процен-
тов несчастных случаев. 

Необходимость разработки 
нового постановления судьи так-
же объяснили недавним вступле-
нием в силу поправок в Уголов-
ный кодекс РФ, которыми ужесто-
чается ответственность за проис-
шествия на опасных производст-
венных объектах. Согласно изме-
нениям в Кодексе виновным в на-
несении тяжкого вреда здоровью 
человека или крупного ущерба 
грозит штраф до 400 тысяч руб-
лей или «отсидка» до 3 лет.

Как отмечается в проекте по-
становления пленума Верховного 
суда, при рассмотрении каждого 
дела по статье 143 УК РФ «Нару-
шение требований охраны тру-
да», статье 216 «Нарушение пра-
вил безопасности при ведении 
строительных или иных работ» 
или статье 217 «Нарушение тре-
бований промышленной безопас-
ности опасных производствен-
ных объектов» подлежит установ-
лению и доказыванию не только 
факт нарушения специальных 
правил, но и наличие или отсутст-
вие причинной связи между эти-
ми нарушениями и наступивши-
ми последствиями. 

«Если несчастный случай на 
производстве произошел только 
вследствие небрежного поведе-
ния самого пострадавшего, суд 
должен, при наличии к тому осно-
ваний, решить вопрос о вынесе-
нии оправдательного пригово-

ра», — отмечается в проекте по-
становления.

И очень важная поправка — по-
терпевшими по уголовным делам 
могут быть не только работники, 
с которыми в установленном по-
рядке заключены трудовые дого-
воры, но и лица, с которыми дого-
вор не заключался либо не был 
оформлен надлежащим образом, 
однако сотрудник приступил 
к работе с ведома или по поруче-
нию работодателя. 

Документ устанавливает, что 
ответственность по статье 143 не-
сут работники компании, в кото-
рой произошел несчастный слу-
чай, а также сотрудники службы 
охраны труда. Привлечь по этой 
статье можно и руководителей 

организации, но только если они 
не приняли меры к устранению 
заведомо известного им наруше-
ния требований охраны труда или 
дали указания, противоречащие 
таким требованиям. Статья 
143 УК РФ предусматривает нака-
зание в виде лишения свободы на 
срок до 5 лет.

По итогам обсуждения предсе-
датель Верховного суда Вячеслав 
Лебедев направил проект поста-
новления на доработку. 

— Данный проект сохраняет 
наиболее важные и по сей день 
актуальные положения, которые 
были в прежнем постановлении, 
а также систематизирует и адап-
тирует сложившуюся практику 
за все это время, — отмечает 
юрист Руслан Маннапов. — Особо 
стоит отметить, что документ со-
держит положения о возможно-
сти отсылки в судебном решении 
не только на нарушенную норму 
права, но также и на локальные 
нормативно-правовые акты, дей-
ствующие у работодателя. А так-
же упоминает о несчастных слу-
чаях на производстве при выпол-
нении работ по гражданско-пра-
вовому договору. 

РЫНКИ Баррель обвалился на пять долларов 
за сутки, но не смог увлечь за собой рубль

За нефтью 
не пошел 

Александра Воздвиженская 

С
тоимость нефти мар-
ки Brent, от которой 
зависит цена россий-
ского  сорта  Ura ls 
и чуть меньше поло-
вины доходов феде-
рального бюджета 
России, во вторник 
обвалилась с 70 дол-

ларов за баррель до 65. В моменте 
баррель нырял и ниже, но в среду 
немного отыграл падение. Рубль 
отреагировал на такое синусои-
дальное поведение нефтяных ко-
тировок на удивление спокойно: 
биржевой курс доллара вырос во 
вторник-среду примерно на 
60 копеек, поднявшись чуть 
выше отметки 68 рублей. Экспер-
ты допускают рост до 70 рублей 
при дальнейшем падении нефти, 
но не в ближайшие дни.

Снижение нефтяных котиро-
вок стартовало с четырехлетних 
максимумов (85—86 долларов за 
баррель) в первую неделю октя-
бря. С того момента цена упала 
на 20 долларов, или 25 процен-
тов. Рынок опасался санкций 
США против иранского экспорта 
нефти,  закладывая премию 
в цены, но по мере приближения 
к часу икс (5 ноября) опасения 
рассеивались, так как стреми-
тельно росла сланцевая нефтедо-
быча в США, не спадало давление 
из-за международных торговых 
войн и все чаще звучали прогно-
зы о замедлении темпов роста 
мировой экономики.

Катализатором падения неф-
ти стала публикация ежемесяч-
ного отчета ОПЕК, в котором 
картель заговорил о грядущем 
профиците предложения нефти 
в мире, постепенном росте запа-
сов сырья и высокой добыче 
в странах вне ОПЕК. «В итоге для 
того, чтобы сохранить рынок 
в относительно сбалансирован-
ном состоянии, членам ОПЕК бу-
дет необходимо «поделиться» ча-
стью рынка и пойти на сокраще-

ние добычи в 2019 году, о воз-
можности которого накануне за-
являли генсек ОПЕК и представи-
тели Саудовской Аравии», — под-
черкивают аналитики Нордеа 
банка. Василий Карпунин из 
«БКС Брокер» обращает внима-
ние и на снижение рублевой 
цены бочки, которая во вторник 
переписала трехмесячный мини-
мум. В результате индикатор по-
терял более 20 процентов от 
исторических максимумов нача-
ла октября, коснувшись отметки 
4450 рублей.

Курс рубля проявил устойчи-
вость к коррекции на нефтяном 
рынке, слабея не так значитель-
но, как другие валюты развиваю-
щихся рынков, зависящие от 
нефти (например, бразильский 
реал и  мексиканское песо). 
«Наша задача последние не-
сколько лет была создать такую 
макроэкономическую конструк-
цию, которая была бы устойчива 

к внешним шокам. Цены на нефть 
на 25 процентов упали, а ситуа-
ция остается устойчивой, — зая-
вил вчера министр экономиче-
ского развития России Максим 
Орешкин. — Сейчас мы видим од-
новременно и резкое падение 
краткосрочных цен на нефть, мы 
видим сокращение внешней за-
долженности — все это в целом 
добавляет нервозности для рын-
ков, но по сравнению с 2014 го-
дом, при том, что можно в опре-
деленной степени проводить па-
раллели с этими ситуациями, фи-
нансовые рынки и экономика 
в целом более или менее устойчи-
вы» (цитата по ПРАЙМ).

Устойчивость рубля во мно-
гом связана с отменой покупок 
валюты ЦБ и сохраняющимся 
высоким сальдо платежного ба-
ланса (когда денежный поток, по-
ступающий в страну из-за грани-
цы, выше встречного). Более 
того, локальную поддержку ока-

зывает начинающийся налого-
вый период, указывают аналити-
ки банка «Санкт-Петербург». 
Так, в четверг уплачиваются 
страховые взносы (585 миллиар-
дов рублей), 26 ноября — НДС, 
НДПИ и акцизы (еще 935 милли-
ардов рублей). Усиление санкций 
против России или дальнейшее 
падение нефти может поднять 
доллар до 70 рублей, полагают 
аналитики, при этом в долгос-
рочном плане на курс повлияют 
новости о возобновлении поку-
пок ЦБ, но пока о таких планах не 
заявлялось.

«Де-факто такая инертность 
рублевого актива в отношении 
нефтяной ценовой конъюнкту-
ры, на наш взгляд, явно демон-
стрирует, что основным факто-
ром в рубле является санкцион-
ный риск, — уверен главный ана-
литик «БКС Премьер» Антон По-
катович. — Переход курса рубля 
в девальвационный канал с за-
креплением выше 67 рублей за 
доллар, по нашим оценкам, был 
продиктован новым витком ак-
тивизации санкционной ритори-
ки США в отношении РФ по на-
правлению «химических» санк-
ций». Однако этот фактор боль-
ше не давит столь сильно на курс 
рубля, так как, по данным агент-
ства Bloomberg, Конгресс США 
не успевает рассмотреть законо-
проект о санкциях против России 
в этом году.

По мнению аналитика, не сто-
ит ждать и скорого отката долла-
ра к 65 рублям, так как при осла-
блении «санкционной хватки» 
внимание инвесторов переклю-
чится на динамику нефти. А дина-
мика сырья — наиболее неопреде-
ленный и опасный фактор влия-
ния на курс рубля. 

Доллар молча реагирует на колеба-
ния нефтяных котировок. Так будет 
минимум до декабря.

А К Ц Е Н Т

Рублю помогают удерживать позиции 
отмена покупок валюты ЦБ и хороший 
платежный баланс. Но опуститься 
до 70 рублей за доллар он все же может

— За ценами на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

В этом году 15 ноября исполняется 
30 лет с момента образования в 

России подразделений по борьбе  
с оргпреступностью

Подразделения  ГУБОП 
МВД РФ сыграли важную 
роль в борьбе с организо-
ванной преступностью и 
коррупцией. Именно про-
фессиональные и личные 
качества сотрудников этих 
подразделений позволили 
выполнить поставленные 
перед ними задачи. Часто 
сотрудники рисковали 
своей жизнью, а некото-
рые из них погибли при 
исполнении своих служеб-
ных обязанностей.

Пользуясь случаем хочу 
поздравить сотрудников и 
ветеранов службы с этим 
праздником. 

Ветеран службы, бывший первый заместитель 
Начальника Главного управления  

по борьбе с организованной преступностью 
МВД России, генерал-майор в отставке, доктор 

юридических наук,  
Петухов Анатолий Викторович.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

по объекту «Обоснование намечаемой хозяйственной 
деятельности ООО «Евроморпродукты» по осуществлению 

аквакультуры во внутренних морских водах  
и территориальном море РФ»

Администрация города Сочи и ООО «Евромопродукты» ин-
формируют общественность о начале процедуры общественных 
обсуждений по объекту «Обоснование намечаемой хозяйствен-
ной деятельности ООО «Евроморпродукты» по осуществлению 
аквакультуры во внутренних морских водах и территориальном 
море РФ», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и технического задания на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности — развитие аквакультуры в 
Черноморо-Азовском бассейне для обеспечения морепродукта-
ми жителей и отдыхающих региона, обладающего высоким ту-
ристическим и рекреационным потенциалом.

Месторасположение — РФ, Краснодарский край, г. Сочи,  
Адлерский район, рыбоводный участок расположен на аквато-
рии Черного моря, между м. Адлер и п. Кудепста, г. Сочи

Заказчик документации — ООО «Евроморпродукты»; 107031, 
г. Москва, ул. Неглинная, д. 14, стр. 1а. Разработчик документа-
ции — ООО «РусЭкоСтандарт», 350028, Краснодарский край, 
ул. Черкасская, 62/1-131.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — ноябрь 2018 г. — февраль 2019 г.

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания. 

Материалы документации (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду и техническое задание на ОВОС) 
доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и  
предложений заинтересованных лиц с 17 ноября 2018 года по  
17 декабря 2018 года по адресу: г. Сочи, аллея Челтенхема 4,  
Сочинский аквариум, касса в рабочие дни — с 10 часов 00 минут до  
17 часов 00 минут. Контактное лицо — Чмыр Владимир Юрьевич  
8 (918) 405-66-78.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц к документации просим направлять в письменной 
форме по адресу электронной почты разработчика документа-
ции: ecostandard23@mail.ru, контактное лицо — Максименко 
Ольга Александровна, тел.: 8 (962) 873-15-77, 8 (861) 945-32-32, 
а также фиксировать в журнале учета замечаний и предложений 
по адресу доступности документации, а также в течение 30 кален-
дарных дней после общественных слушаний.

Общественные слушания будут проводиться 17 декабря 
2018  года в 11 часов 00 минут по адресу: г. Сочи, Адлерский район, 
ул. Кирова, дом 53, администрация Адлерского района, актовый 
зал. Подать заявку на выступление на общественных слушаниях 
можно по адресу доступности документации и по электронной 
почте.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в течение 30 дней после обще-
ственных слушаний по указанным адресам, а также доступ обще-
ственности к окончательному варианту материалов ОВОС обес-
печивается до принятия решения о реализации намечаемой де-
ятельности на сайте www.rusecostandart.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СТРОИТЕЛЬСТВО Завершена 
реконструкция Варшавского 
шоссе

Дорога на юг 

Сергей Бабкин

В Москве завершилась многолет-
няя реконструкция Варшавского 
шоссе — самой загруженной вы-
летной магистрали. Мэр Сергей 
Собянин открыл вчера движение 
по последнему крупному соору-
жению, тоннелю в Щербинке. «Те-
перь Варшавка из узкой и опас-
ной дороги превратилась в совре-
менную трассу», — сказал он.

Больше всех окончания работ 
ждали жители Бутово, Щербинки, 
подмосковного Подольска, сотни 
тысяч дачников с фазендами на 
юге Подмосковья. Сотни тысяч 
человек регулярно ездили по Вар-
шавке в центр столицы и обратно. 
Прежде на дороге было всего по 
две полосы и множество светофо-
ров. Хронические заторы возни-
кали на пересечении со 2-й Мели-
топольской, улицами 40-летия 
Октября и Маршала Савицкого. 

«Жителям Бутово этот уча-
сток казался настоящим «боло-
том», — был краток первый за-
мглавы департамента строитель-
ства Петр Аксенов. Из пробочной 
трясины Варшавку поэтапно вы-

тянули за счет расширения основ-
ного хода до 3—5 полос. Удалось 
убрать почти половину светофо-
ров и ускорить движение. 

И вот открыли последний уча-
сток от Проектируемого проезда 
№ 728 до Обводной дороги на По-
дольск. В числе прочего запустили 
почти 4 километра боковых прое-
здов к спальным районам, два пе-
рехода. Но главным сооружением 
стал тоннель на пересечении 
с Железнодорожной улицей. 
В нем по три полосы в каждую сто-
рону, считается, что он разгрузит 
этот участок примерно на 30 про-
центов. «Осталось только закон-
чить благоустройство и достро-
ить еще два перехода через Вар-
шавку, — подчеркнул глава горо-
да. — Все это будет сделано весной 
будущего года». Протяженность 
дорог, которые открываются 
в этом году, превысила 127 км. 

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу 
говорил с коллегой с Кубы 
о проблемах безопасности

Орден 
для министра

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны РФ Сергей Шойгу принимал 
в Москве кубинского коллегу Леопольдо Синтру Фриаса. 

Тем для совместного обсуждения хватало — от про-
блем глобальной и региональной безопасности до укре-
пления военного и военно-технического сотрудничест-
ва. Разговор получился серьезным и доверительным. 
По словам Шойгу, Россия и Куба постоянно ведут интен-
сивный и конструктивный политический диалог, про-
должают обмениваться делегациями и, разумеется, под-
держивают контакты между оборонными ведомствами. 

Шойгу также высоко оценил взаимодействие двух 
стран на международной арене. Он сказал, что Москва 
и Гавана выступают с солидарных позиций по ключевым 
моментам глобальной повестки дня. «Кубинская сторо-
на понимает нас и в вопросах противодействия нелеги-
тимному, беспринципному санкционному давлению», — 
подчеркнул министр. 

Учитывая, что кубинцы уже многие десятилетия ис-
пытывают подобный прессинг, реакция России на поли-
тику США им не просто близка — она сродни их собствен-
ной. Поэтому Шойгу уверен: для двух стран важна вза-
имная поддержка, когда предпринимаются беспардон-
ные попытки отдельных государств перекраивать ме-
ждународно-правовые основы по собственным лекалам. 
Когда проводится политика, направленная на смещение 
неугодных правительств в Венесуэле, Никарагуа и дру-
гих странах Латинской Америки и Карибского бассейна.

Министр напомнил о том импульсе, который дала 
укреплению двусторонних связей Москвы и Гаваны 
встреча 2 ноября в российской столице президента РФ 
Владимира Путина и председателя Госсовета и Совета 
министров Кубы Мигеля Бермудеса. Шойгу не скрывал: 
«реализация достигнутых там договоренностей являет-
ся нашим приоритетом»

Накануне приезда кубинского лидера в Москву пре-
зидент России подписал очередной указ о наградах. Сре-
ди отмеченных был и министр обороны Кубы. Он удосто-
ился ордена Дружбы. Вчера Сергей Шойгу вручил Лео-
польдо Синтре Фриасу эту награду. 

Сергей Собянин: Варшавка из узкой 
и опасной дороги превратилась 
в современную трассу.

Если инцидент про-
изошел исключи-
тельно по причине 
небрежного пове-
дения работника, 
суд должен при-
нять это во внима-
ние и оправдать 
работодателя

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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КАК ЭТО БЫЛО Судьба советского «Бурана» могла сложиться иначе

Слетевший с орбиты
Наталия Ячменникова

П
олет «Бурана» — 205 ми-
нут 15 ноября 1988 года 
ста ли оглушительной 

сенсацией. Впервые в мире со-
ветский многоразовый корабль 
приземлился в автоматическом 
режиме. Американские шаттлы 
этому так и не научились: сади-
лись только в ручном. Почему 
триумфальный полет оказался 
единственным? Об этом «РГ» 
беседует с ведущим конструкто-
ром по пилотируемым ракетно-
космическим комплексам для 
экспедиции на Луну и «Энер-
гия-Буран» Владимиром Бугро-
вым.

Владимир Евграфович, «Бу-
ран» и сегодня остается са-
мым сложным из когда–либо 
созданных космических ком-
плексов?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Верно. Мировая 
ракетно-космическая техника не 
знает ничего похожего по мас-
штабу и сложности.

А кому впервые пришла в голову 
идея объединить самолет и ра-
кету?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Еще Циолковский 
и Цандер, мечтая о межпланет-
ных полетах, представляли себе 
космический корабль крылатым. 
То есть использующим не только 
ракетный двигатель, но и подъ-
емную силу крыла. А их ученик 
Сергей Королев уже в 1933 году 
в ГИРДе практически приступил 
к созданию ракетоплана — уста-
новил ракетный двигатель на 
планер. В 1940 году впервые 
в СССР на его ракетоплане РП-
318-1 выполнил полет летчик Фе-
доров.

Почему же «Буран» стал на-
шим ответом американцам? 
Почему не мы тут первые?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Могли. Хотя так 
задача в то время не ставилась. 
В феврале 1953 года вышло по-
становление о назначении Коро-
лева главным конструктором 
межконтинентальных баллисти-

ческих ракет и межконтинен-
тальных крылатых ракет. Всего 
за год (!) Сергей Павлович провел 
проектную разработку, привлек 
кооперацию, начал изготовление 
и подготовку к испытаниям эк-
спериментальной крылатой ра-
кеты.

Но, оценив сложность работы 
сразу по двум направлениям, Ко-
ролев принимает решение оста-
новиться на баллистических. 
Всю техническую документацию 
по крылатым передали в ОКБ-
301 Семена Лавочкина. Ракету 
назвали «Буря». Всего было про-
ведено 19 пусков. «Буря» стала 
выдающимся достижением — она 
превосходила американский 
аналог «Навахо». Мы в начале 
60-х могли иметь прототип «Бу-
рана». Но Королев доказал сам 
себе: «семерка» как оружие эф-
фективнее «Бури». И работы 
были прекращены.

А через двенадцать лет объеди-
нить самолет с ракетой реши-
ли американцы?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Да. В 1972 году 
президент Никсон утвердил про-
грамму «Спейс шаттл». Кстати, 
за океаном у нее было много про-
тивников: многие не видели ни-
какой экономической выгоды.

Но ведь единого мнения насчет 
многоразовости, насколько 
я знаю, у нас тоже не было?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Не было. В конце 
апреля 1972 года состоялось 
расширенное обсуждение с уча-
стием министра Сергея Афана-
сьева, представителей головных 
институтов, главных конструк-
торов Василия Мишина и Влади-
мира Челомея. Выводы? Челно-
ки для выведения полезных гру-
зов на орбиту неэффективны 
и уступают по стоимости одно-
разовым ракетам. Серьезных за-

дач, требующих возврата кос-
мических аппаратов с орбиты, 
нет. Создаваемая американцами 
система «Спейс шаттл» реаль-
ной стратегической угрозы не 
несет. 

Так зачем же создавался наш 
челнок?

В Л А Д И М И Р  Б У Г Р О В :  «Буран»,как 
и шаттл, создавался не для того, 
чтобы выводить, а для того, что-
бы спускать с орбиты 20 тонн 
груза. Американцы, затевая 
«звездные войны», собирались 
возвращать с орбиты для профи-
лактики военные спутники. Но 
их ресурс со временем увеличил-
ся, и возвращать на Землю уста-
ревший за десять лет аппарат, 
как стало ясно впоследствии, глу-
по. Но в то время именно неиз-
вестность задач шаттла обусло-
вила решение наших стратегов 
обеспечить аналогичные воз-
можности для адекватного отве-
та будущим вызовам вероятного 
противника.

Помните день старта?
ВЛАДИМИР БУГРОВ: Еще бы. За 30 ми-
нут до запуска синоптики «пора-

довали» штормовым предупре-
ждением: надвигался циклон 
с дождем и шквалистым ветром 
до 19 м/с. Главные конструкторы 
Губанов, Семенов и Лозино-Ло-
зинский под свою ответствен-
ность приняли решение: пу-
скать! При возвращении «Буран» 
вошел в атмосферу со скоростью, 
в 10 раз превышающей скорость 
звука.

Много писали, что точность 
приземления «Бурана» сразила 
всех наповал?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Не писали дру-
гое. При выходе в контрольную 
точку с высоты 20 км «Буран» 
«заложил» маневр, повергший 
всех в шок: вместо запланиро-
ванного захода  на  посадку 
с юго-востока корабль энергич-
но отвернул влево и стал захо-
дить с северо-востока с креном 
45° на правое крыло. Вероят-
ность выбора такой траектории 
была менее 3 процентов. И это 
было самое правильное «реше-
ние» корабля! Он приземлился 
с отклонением от осевой линии 
всего З метра.

Почему ошеломляющий полет 
стал единственным?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Чтобы сделать си-
стему «Энергия-Буран» хоть 
сколько-нибудь рентабельной, 
надо было спускать на Землю 
20 тонн грузов не меньше четы-
рех раз в год. Больше ракет мы за 
год делать не умели. Но ни Акаде-
мия наук, ни военные не были 
в состоянии придумать такой 
грузопоток в 80 тонн с орбиты. 
И замыслов таких не было.

А почему не сделали транспор-
тным средством ракету 
«Энергия»?

В Л А Д И М И Р  Б У Г Р О В :  Вопрос.  Ведь 
в этом главное выгодное отли-
чие от шаттла: у нас 100-тонная 
ракета могла выводить корабль 
«Буран» или любые грузы. У них 
корабль выводится двумя твер-
дотопливными ускорителями 
и двигателем, установленным 
на корабле, топливо для которо-
го в подвесном баке. Кстати, мне 
официально поручали зани-
маться целевым использовани-
ем «Бурана». И среди большого 
перечня задач я не обнаружил 
ни одной, которую нельзя было 
бы успешнее решить на однора-
зовом носителе.

Как вы считаете, будущее 
за многоразовыми систе-
мами?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Идеальной много-
разовой системой я считаю воз-
душно-космический самолет, 
взлетающий с аэродрома, выпол-
няющий операции на орбите 
и возвращающийся на аэродром. 
Такой проект разработал у нас 
в НПО Павел Цыбин. В 1985 году 
я написал письмо президенту 
Горбачеву с предложением ис-
пользовать задел по «Бурану» 
для создания ВКС по проекту Цы-
бина. Горбачев принял адекват-
ные решения. Был приказ мини-
стра, и работы были развернуты. 
Если бы не перестройка, судьба 
«Бурана» могла сложиться по-
иному. 

Корабль «Буран» выводился в космос 
ракетой «Энергия», а садился в авто-
матическом режиме.

А К Ц Е Н Т

Главное отличие от шаттла: у нас полно-
ценная 100-тонная ракета могла выводить 
корабль «Буран» или любые грузы
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральным законом от 23 ноября 1995 года №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 15.05.2000 г., организованы общественные обсуждения проектной до-
кументации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: «Полигон накопления, обработ-
ки, утилизации, обезвреживания и размещения промышленных и твер-
дых коммунальных отходов (полигон ПО и ТКО) на Игнялинском ЛУ».

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слушания.
Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Газпромнефть-Ангара», 

г. Санкт-Петербург, Синопская набережная, д. 22А.
Место расположения объекта: Иркутская область, Катангский район, 

Игнялинский лицензионный участок.
Цель намечаемой деятельности: проектом предусмотрено строитель-

ство полигона накопления, обработки, утилизации, обезвреживания 
и размещения промышленных и твердых коммунальных отходов (поли-
гон ПО и ТКО) на Игнялинском лицензионном участке.

Разработчик тома ОВОС: ЗАО «ТюменьНИПИнефть», г. Тюмень, ул. 
Республики, д. 250 Б.

Организаторами слушаний являются: Муниципальное образование 
«Катангский район» совместно с ЗАО «ТюменьНИПИнефть» и ООО 
«Газпромнефть-Ангара».

С целью учета общественного мнения граждан и общественных орга-
низаций материалы по оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в составе проектной докумен-
тации «Полигон накопления, обработки, утилизации, обезвреживания 
и размещения промышленных и твердых коммунальных отходов (поли-
гон ПО и ТКО) на Игнялинском ЛУ» в течение 30 дней (с 18 ноября 2018 г. 
по 18 декабря 2018 г.) с момента настоящей публикации доступны для оз-
накомления и подготовки замечаний и предложений (в письменной фор-
ме) по адресам:

— г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б, ЗАО «ТюменьНИПИнефть» 
г. Тюмень, тел: (3452) 50-07-47, 27-68-63. e-mail:info@tnipi.ru., в рабочие 
дни с 09.00 до 17.00 местного времени.

— г. Санкт-Петербург, Синопская набережная, д. 22А, ООО «Газпро-
мнефть-Ангара», тел. (812) 499-70-33, e-mail: gazpromneft-angara@ 
gazprom-neft.ru, в рабочие дни с 09.00 до 17.00 местного времени.

— Иркутская область, Катангский район, село Ербогачен, ул. Комсо-
мольская, дом 6, каб.13, муниципальное образование «Катангский 
район», тел: (39560) 2-11-50, в рабочие дни с 09.00 до 17.00 местного вре-
мени.

Проведение общественных обсуждений проектной документации, на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности, включая ОВОС, назначено 
на 19 декабря 2018 года, в 14.00 часов, по адресу: Муниципальное образо-
вание «Катангский район», Иркутская область, Катангский район, село 
Ербогачен, ул. Комсомольская, дом 6, тел: (39560) 2-11-50.

Сроки проведения ОВОС: от момента настоящей публикации до про-
ведения общественных обсуждений. Принятие от граждан и обществен-
ных организаций письменных замечаний и предложений к материалам 
по оценке воздействия на окружающую среду обеспечивается заказчиком 
в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Окончательный вариант оценки воздействия на окружающую среду 
будет утвержден заказчиком после проведения общественных обсужде-
ний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Всего было построено пять летных экземпляров корабля «Буран».

Корабль 1.01 — летал. Хранился в монтажно-испытательном корпусе 

на Байконуре. В мае 2002 г. уничтожен при обрушении крыши.

Корабль 1.02 — должен был совершить второй полет и стыковаться со стан-

цией «Мир». Экспонат музея Байконура.

Корабль 2.01 — был готов на 30—50%. Находился на Тушинском машзаводе, 

потом на причале Химкинского водохранилища. В 2011 г. перевезен для ре-

ставрации в ЛИИ, г. Жуковский.

Корабль 2.02 — был готов на 10—20%. Разобран на стапелях завода.

Корабль 2.03 — задел уничтожен.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ИНИЦИАТИВА 
Сенаторы внесли в Думу 
законопроект о запрете 
защитных кабин в судах

Клетка выходит 
из моды

Галина Мисливская

Глава Комитета Совета Федерации по конституционно-
му законодательству Андрей Клишас вместе с коллегами 
по палате внес в Госдуму законопроект о запрете исполь-
зования в залах судебных заседаний металлических кле-
ток и «аквариумов».

Таким образом сенаторы выполнили поручение 
председателя Совфеда Валентины Матвиенко, которая 
на первом заседании осенней сессии потребовала со-
здать условия для принятия такого документа до конца 
года. Отметим, что к этой теме спикер обращалась не 
единожды. Так, в июле этого года при обсуждении паке-
та законов о совер-
шенствовании су-
дебной системы 
Матвиенко заявила: 
«Мы предлагаем, 
чтобы, как в евро-
пейских судах, под-
судимый сидел ря-
дом со своим адво-
катом за столом, 
в человеческих усло-
виях». Нахождение 
еще не признанного 
виновным человека 
в клетке она считает 
унизительным. «Когда рассматривается дело серийного 
убийцы, когда подсудимый представляет собой угрозу, — 
это одна история. Но когда другого уровня уголовные 
дела, зачем в клетку?» — сказала она.

Поправки были написаны при активном участии гла-
вы Совфеда, участие также принимали Верховный суд 
РФ, МВД и другие ведомства. Изменения коснутся статьи 
9 Уголовно-процессуального кодекса РФ («Уважение че-
сти и достоинства личности»). «Проектом федерального 
закона предлагается полностью запретить использова-
ние в залах суда защитных кабин, будь то металлические 
клетки или же светопрозрачные кабины», — рассказал 
журналистам Клишас. Совет Федерации, отметил он, не-
случайно обратил внимание на использование так назы-
ваемых клеток в судах, ведь отсутствие контакта подсу-
димого со своим адвокатом влияет на реализацию его 
права на получение квалифицированной юридической 
помощи.

«Важно отметить и морально-психологический ас-
пект данной проблемы. Можно констатировать, что 
наше общество в целом уже негативно воспринимает тот 
факт, что подозреваемые, обвиняемые или подсудимые 
размещаются в клетках, будь то металлические или же 
стеклянные конструкции», — подчеркнул парламента-
рий.

Предполагается, что серьезных финансовых послед-
ствий отмена использования клеток не вызовет, хотя Ан-
дрей Клишас на июльском заседании Совфеда выражал 
опасения по поводу затрат на демонтаж конструкций.

«На что, снять клетки? — ответила ему Валентина Мат-
виенко. — Не заводите рака за камень, мы волонтеров 
пригласим, и они срежут!»

Глава верхней палаты уверена, что обеспечить охрану 
порядка в зале суда можно посредством различных тех-
нических средств, а также путем повышения статуса 
и уровня профессионализма конвойной службы. 

СОБЫТИЕ Сто лет Союзу журналистов России 

С ручкой и планшетом
Ксения Колесникова 

В
чера в Москве в Театре 
Российской армии со-
бралась, без преувели-
чения, вся элита рос-
сийской и междуна-
родной журналисти-
ки: на торжественное 
собрание, посвящен-
ное 100-летию Союза 

журналистов России, прибыли 
более 1500 представителей 
СМИ из 85 регионов РФ.

С юбилеем Союз журнали-
стов поздравил Владимир Пу-
тин, приветствие которого зачи-
тал первый замглавы админи-
страции президента РФ Сергей 
Кириенко. По словам президен-
та, профессия журналиста всег-
да пользовалась уважением 
и особым доверием в России: 
о больших, ключевых событиях 
мы в первую очередь узнаем из 
СМИ, видим их, что называется, 
глазами корреспондентов, ре-
портеров, обозревателей. 

Владимир Путин подчер-
кнул, что именно СМИ во мно-
гом задают ценностные, нравст-
венные, политические ориенти-
ры, определяют общественное 
мнение. Он особо отметил се-
рьезную роль Союза журнали-
стов в консолидации журна-
листского сообщества в РФ, 
формировании ответственной 
гражданской позиции СМИ, 
корпоративной этики, культу-
ры честной, объективной жур-
налистики. 

Свое приветствие Союзу 
журналистов направил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. А мэр Москвы Сергей Собя-
нин не только поздравил, но 
и сделал щедрый подарок: выде-
лил 300 млн рублей на ремонт 
здания Дома журналиста. «Есть 
символ московской журнали-
стики — Домжур, он находится, 
к сожалению, в не очень хоро-
шем состоянии, мы решили вы-
делить грант в размере 300 млн 
рублей», — сказал мэр, выступая 
перед журналистами. Зал в от-
вет взорвался аплодисментами.

Президент РФ Владимир Пу-
тин объявил благодарность Со-
юзу журналистов России за 
большой вклад в становление 
и развитие журналистики в Рос-
сии. «С большим удовлетворе-
нием и гордостью выполняю 
еще одно поручение нашего 
президента. Это частный слу-
чай, когда президент принима-
ет решение о награждении не 

одного человека, а целой орга-
низации. Но Союз журнали-
стов — точно организация, кото-
рая заслуживает этой награ-
ды», — отметил Сергей Кириен-
ко, вручая почетную награду 
председателю СЖР Владимиру 
Соловьеву.

Сегодня СЖР объединяет 
около 100 тысяч человек, в него 
входят 83 региональные органи-
зации более 40 творческих ассо-
циаций, гильдий и объединений. 

Лучшим из лучших вчера 
были вручены высшие профес-
сиональные награды: «Легенда 
журналистики», «Золотое перо 
России»,   «Медиаменед жер 
года», «За профессиональное 
мастерство». Среди награждён-
ных — почетный Председатель 
СЖР Всеволод Богданов, науч-
ный журналист Владимир Губа-
рев, журналист-международник 
Борис Калягин, телеведущая 
Ирада Зейналова, журналист 
Д м и т р и й  С о к ол о в - М и т р и ч 
и другие. 

Сергей Кириенко вручил почетную 
награду председателю Союза журна-
листов России Владимиру Соловьеву.

А К Ц Е Н Т

О больших, ключевых событиях мы в пер-
вую очередь узнаем из СМИ, видим их, 
что называется, глазами корреспонден-
тов, репортеров, обозревателей

Мнение

О том, как изменилась россий-

ская журналистика за 100 лет, 

с «РГ» поделилась декан фа-

культета журналистики МГУ, 

профессор, член-корреспон-

дент РАО, секретарь Союза 

журналистов России Елена 

Вартанова:

— Специально к юбилею исто-

рик отечественной журнали-

стики Ольга Минаева подгото-

вила брошюру о первых годах 

работы Союза журналистов. 

В ней собраны уникальные ар-

хивные данные, которые пока-

зывают, что союз всегда старал-

ся отвечать на запросы общест-

ва, на вызовы времени. Сначала 

это была партийно-советская 

журналистика. Позже она ме-

нялась, и союз тоже искал адек-

ватные ответы. Но мне кажется, 

что сейчас, когда журналистика 

проходит путь цифровых тран-

сформаций, вызовы стали еще 

острее. Многие важные вопро-

сы профессии требуют осмы-

сления в новой реальности. Се-

годня мы говорим о мультиме-

дийных навыках журналиста, 

о переосмыслении стандартов 

и профессиональной этики для 

цифровой среды. 

Нахождение
еще не признанного 
виновным
человека в клетке 
сенаторы считают 
унизительным

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 ноября 2018
четверг №256 (7719)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРАВО КС РФ запретил 
увольнять воспитателей 
детсада без диплома

Опытным путем

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил увольнять воспита-
телей детского сада, не имеющих законченного профес-
сионального образования, но соответствующих квали-
фикационным требованиям. 

О проверке положений статьи 46 Федерального зако-
на «Об образовании в РФ» судей попросила воспитатель 
из Камышина Ирина Серегина. Она отработала в дет-
ском саду более 30 лет, однако в 2017 году была уволена 
по причине отсутствия диплома — официально у Сереги-
ной лишь незаконченное высшее образование. Как отме-
чает заявитель, во внимание не был принят ни стаж ее 
работы, ни прохождение аттестации. Тем самым наруше-
на как минимум статья 55 Конституции, которая запре-
щает издавать «законы, отменяющие или умаляющие 
права и свободы человека и гражданина», и ущемлено ее 
право на труд.

 В ходе слушаний представители органов власти, при-
нявших и подписавших оспоренный нормативный акт, 
попытались защитить право законодателя на установле-
ние ограничений к образованию педработников. Полно-
мочный представитель правительства РФ Михаил Бар-
щевский тогда даже 
отметил, что если 
нельзя оперировать 
без диплома хирур-
га, то и преподавать 
без диплома педаго-
га должно быть за-
прещено. КС с такой 
позицией не согла-
сился.

 Как следует из 
решения суда, статья 
46 ФЗ «Об образова-
нии в РФ» признана 
не соответствующей 
Конституции с точ-
ки зрения правопри-
менительной пра-
ктики. Отсутствие 
образования не может являться единственным основа-
нием для увольнения работающего педагога.

— Как цель введения профессиональных стандартов, в 
частности, в сфере образования, так и их предназначе-
ние в механизме правового регулирования не предпола-
гали увольнения с работы лиц, не соответствующих в 
полной мере квалификационным требованиям к образо-
ванию, но успешно выполняющих свои трудовые обязан-
ности, в том числе воспитателей дошкольных образова-
тельных организаций, — указал КС в своем постановле-
нии. — Решение вопроса о продолжении профессиональ-
ной деятельности должно осуществляться с учетом для-
щегося характера трудовых отношений на основе атте-
стации и способности работника.

 Вместе с тем, как пояснил судья-докладчик по данно-
му делу Александр Кокотов, ФЗ об образовании КС про-
верял в рамках конкретного нормоконтроля, то есть рас-
сматривал оспоренную норму только через призму фак-
тических обстоятельств дела заявителя. 

— Подспудно (этого нет в тексте) КС исходил из того, 
что применительно к детским дошкольным учреждени-
ям и должности воспитателя для профессиональной со-
стоятельности не меньшее значение, чем уровень обра-
зования, все-таки имеет опыт — опыт работы с детьми, — 
пояснил судья. — Но в данном случае выводы суда адресо-
ваны только воспитателям детских дошкольных учре-
ждений. 

Это означает, что дело Серегиной подлежит пересмо-
тру. Но эта позиция КС не может быть основанием для 
пересмотра увольнения, скажем, школьного учителя. 

Страх потеряли

Зверски избивали и часа-
ми пытали всех взрослых 
обитателей, требуя ука-

зать, где деньги и ценности, на-
звать коды сейфов. И всегда доби-
вались своего.

Их вычислили и поймали, за-
метив все же одну из машин, на 
которой они выезжали на разбои.

Такая разбойничья банда — 
одна из многих, которые орудова-
ли и орудуют в Подмосковье и не 
только. Рано или поздно их, ко-
нечно, ловят. Но у них всегда нахо-
дятся последователи. Причина та-
кой возобновляемости — и это па-
радокс — одна: легкая добыча, без-
защитность намеченных жертв. А 
это привлекает, особенно если су-
лит богатую добычу.

Налетчики выбирают ночь
Что же случилось в последнее 

время? Мы живем по старинке, 
все еще наивно полагая, что самая 
большая угроза нашему загород-
ному дому исходит от дачных во-
ришек, зашедших случайно бом-
жей, которые мечтают стащить у 
нас садовый инвентарь и сразу же 
пропить. И, уезжая, прячем в чу-
лане лопаты и грабли, при этом 
ключ от дома кладем под коврик 
на крыльце. А когда приезжаем, 
живем нараспашку, даже на ночь 
не запирая калитку. 

Но криминальные технологии 
давно изменились. Грабители 
частных домов выделились в осо-
бую преступную профессию, 
объединились в хорошо воору-
женные и оснащенные банды, в 
том числе и этнические. Как пра-
вило, загородный бандитизм — 
сфера деятельности молдавских 
преступников, ежегодно поли-
ция ликвидирует две-три такие 
банды численностью до десятка 
человек. 

Их почерк — вооруженный раз-
бой, сопровождаемый особой же-
стокостью. В отличие от квартир-
ных воров-«домушников» они 
специально дожидаются хозяев. 
Им так проще — не надо проводить 
утомительный детальный обыск, 
прощупывать каждую половицу, 
перетряхивать книги и рыться в 
цветочных горшках. Избитые и 
запуганные домочадцы сами все 
покажут и отдадут. Да и проник-
нуть в дом никаких проблем не со-
ставляет. Заборы — декоративные, 
красивые, но чисто символиче-
ские, двери — пластиковые, окна — 
в полстены, без всяких решеток, 
можно на мотоцикле въехать, со-
баки — не для охраны, а для души, 
всякие болонки. Как будто хозяе-
ва сами радушно приглашают: за-
ходите, дорогие бандиты, берите 
что хотите.

Действительно, за два десятка 
лет ни одно ограбленное богатое 
домовладение не было взято 
штурмом с преодолением сопро-
тивления вооруженной охраны. 
Ни в один коттедж не проникли, 
заранее взломав или отключив 
хитроумную электронную сигна-
лизацию. Просто потому, что ни 
охраны, ни сигнализации не было. 
Или же сигнализацию отключали 
сами хозяева — зачем она, если все 
дома? Люди почему-то больше 
страшатся кражи в их отсутствие, 
чем нападения на них самих. Мол, 
в родных стенах нам ничего не уг-
рожает. Примерно так дети пря-
чутся с головой под одеяло.

Налетчики всегда заходили на 
участки и в жилища легко и 

просто, как к себе. Либо калитки и 
двери были не заперты, либо при-
ходилось перелезать через забор 
и отжимать окна в цокольном эта-
же (стекла не били, не столько 
опасаясь всполошить хозяев, 
сколько боясь порезаться оскол-
ками), а то и выбивали ногой 
входную дверь.

Заходят в открытые двери
Как же так получилось, что 

весьма небедные, влиятельные и 
даже авторитетные люди вдруг 
оказались беззащитными перед 
заезжими налетчиками? 

Сидящие сейчас на скамье 
подсудимых бандиты не посте-
снялись заковать в наручники 
всех домочадцев отставного гене-
рала ФСБ, Героя России Умар-Па-

ши Ханалиева, вымогая деньги. 
Кроме него самого — проявили-та-
ки уважение. И помимо денег и 
ценностей забрали Звезду Героя и 
наградной пистолет. Награды ге-
нерал получил за участие в ликви-
дации Джохара Дудаева. 

Не помешал им и авторитет 
солнцевского предпринимателя 
Александра Аверина. Его и жену 
налетчики обнаружили на вто-
ром этаже — жена спала в спаль-
ной, а Аверин смотрел телевизор 
в гостиной. Их сковали наручни-
ками и несколько часов зверски, 
ломая кости, пытали в так назы-
ваемой арсенальной комнате. И 
жена назвала коды сейфов, бан-
диты унесли свыше 30 миллио-
нов рублей. Измученных хозяев  
утром нашел водитель. Аверин 
умер в конце прошлого года, воз-
можно, и от полученных травм. 

Кстати, эти бандиты на первом 
заседании Мособлсуда задорно 
улыбались, представляя себя эда-
кими робин гудами. А зря. Им ста-
нет вскоре не до веселья, когда об 
их месте содержания узнают зем-
ляки и сослуживцы Ханалиева и 
друзья Аверина.

А полковника полиции Андрея 
Гошта и пятерых его ближайших 
родственников несколько лет на-
зад забили насмерть битами га-
старбайтеры, беспрепятственно 
ночью вошедшие в его дом под 
Сызранью. С улицы калитка, во-
рота и сам дом были не заперты, а 
с тыльной стороны дома забора 
вообще нет — так, ограждение 
участка, которое можно пере-
шагнуть. Видимо, высокопостав-
ленный полицейский и помы-
слить не мог, что на него кто-ни-
будь нападет. Даже немецкая ов-
чарка была заперта в вольере и 
ничем не могла помочь своим хо-
зяевам.

Помните нашумевшую исто-
рию — поножовщину в Нахабино? 
Тогда вооруженная банда, кстати, 
тоже из Молдавии, напала на 
особняк владельца частной вете-
ринарной клиники. Перепрыгну-
ли через забор и вошли в традици-
онно незапертую дверь — хозяин 
как раз вышел прогуляться с со-

бачкой. Избили и связали хозяина 
и его жену и приступили, так ска-
зать, к инвентаризации имущест-
ва. 

На их беду у родителей гости-
ла беременная дочь с 29-летним 
мужем — они ночевали в гостевом 
домике. Парень схватил кухон-
ный нож и зарезал двоих налет-
чиков, хотя и сам получил тяже-
лые ранения. Банду вскоре взяли 
с помощью дорожной видеоси-
стемы «Поток», а зятя оправдали. 
Вернее, СКР даже не предъявлял 
ему обвинения. Симпатия следо-
вателей к храброму человеку, за-
щитившему свою семью, была 
настолько велика, что дело воз-
будили не по статье «убийство», 
а по статье «обнаружение тру-
пов». 

Похожий случай: бывший опер 
уголовного розыска Александр 
Новосадов сколотил банду для 
охоты на старинные иконы, кото-
рые отбирали у жителей Волоко-
ламского района Подмосковья, 
врываясь в их дома. Убиты не-
сколько человек. 

У его подельников тоже не 
было никаких проблем с проник-
новением в чужие домовладения: 
ворота — на засове, а двери — от-
крыты. Кого бояться? Кругом 
свои, соседи… Так живут боль-
шинство и в деревнях, и в элитных 
поселках. Опыт 90-х ничему не 
научил. 

Впрочем, нет, кое-кого научил. 

В Ростовской области более деся-
ти лет орудовала так называемая 
«банда амазонок» — муж с женой 
и приемной дочерью. Это они уби-
ли нижегородского собровца 
Дмитрия Чудакова и его семью, 
заночевавших в машине на трассе 
«Дон». 

Но в основном они нападали на 
частные дома. Выбирали понра-
вившийся дом, день-два наблюда-
ли, затем травили собак и врыва-
лись на участок и в жилище. Стре-
ляли стразу и во всех, раненых до-
бивали ножами. И только один раз 
они не рискнули напасть, спра-
ведливо решив, что встретят 
жесткий отпор. Неприступным 
«орешком» им показался дом 
местного начальника ГАИ  с высо-
ким забором, через который не 
просматривается двор, сигнали-
зацией, видеонаблюдением и 
злобными псами. Хотя незадолго 
до этого они ограбили дом друго-
го, более беспечного сотрудника 
полиции, предварительно застре-
лив хозяина, забрав у него писто-
лет и охотничьи ножи.

Таких примеров можно при-
вести еще десятки. Вот самый 
свежий случай. На прошлой неде-
ле четверо неизвестных в Крас-
ноярском районе Самарской об-
ласти ворвались в дом и несколь-
ко раз ударили ножом бывшего 
руководителя территориального 
управления Росимущества в Са-
марской области Айвара Кинжа-
баева. Он госпитализирован с тя-
желым ранением. Как же пре-
ступники ворвались в дом чинов-
ника? Да все так же — через неза-
пертую дверь.

Эксперты МВД и психологи 
считают, что такой синдром бес-
страшия, а вернее беспечности 
либо от иллюзии собственной не-
уязвимости, либо от привычки 
надеяться на извечный россий-
ский авось. В самом деле, чего 
было бояться, например, заслу-

женному генералу ФСБ, извест-
ному политику, влиятельному чи-
новнику или авторитетному биз-
несмену? У каждого из них — море 
возможностей стереть бандитов-
гастролеров и других, кто рискнет 
им хотя бы угрожать, буквально в 
пыль. И не только в лагерную. Но 
не в данный конкретный момент. 

И кто бы мог предположить, 
что кто-то нападет на коттедж в 
элитном охраняемом поселке.

Разведка перед грабежом
А вот  в охраняемом ли? Обита-

тели таких поселков настолько 
уверовали в свое могущество, что 
зачастую ограничиваются всего 
лишь двумя-тремя сторожами, 
которые поднимают шлагбаум на 
въезде и время от времени обхо-
дят территорию. А жители коттед-
жей сигнализацию если и включа-
ют, так только на время своего от-
сутствия. Зачем тратиться на пол-
ноценную охрану? При этом за-
бывают, что безопасности не бы-
вает много. Бывает поздно.

Похоже рассуждают и жители 
простых домовладений. Мол, жи-
вем, как все и у всех на виду. Гра-
бежей, тем более убийств, отро-
дясь не было. Да и брать у нас осо-
бо нечего. Зачем нам охрана? Есть 
собачка на цепи — и ладно. Вот 
только у бандитов, как выясняет-
ся, другая логика. И однажды они 
могут прийти в гостеприимно 
распахнутые двери, но совсем не 
в гости. Визит они могут нанести 
и в богатый особняк, и в простой 
сельский дом. Например, за ста-
ринной бабушкиной иконой или 
ради куража. Те же «ростовские 
амазонки» однажды расстреляли 
в доме чету пенсионеров. Их до-
бычей стали взятые в холодильни-
ке пакет куриных окорочков и бу-
тылка шампанского. 

Часто преступники проникают на 
дачи через калитки и двери, которые 
хозяева поленились запереть.

А К Ц Е Н Т

Почерк современных дачных налетчиков 
— вооруженный разбой с особой жестоко-
стью. В отличие от квартирных воров они 
специально дожидаются хозяев 

КОСМОС Вымпел 
Верховного суда 
вернулся с орбиты

Звездное право

Владислав Куликов

Необычного для высокой судебной инстанции гостя при-
нял председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев: с визитом в суде побывал командир Международной 
космической станции космонавт Антон Шкаплеров, ко-
торый передал вымпел Верховного суда России, находив-
шийся на орбите вместе с экипажем Международной 
космической станции в течение всего полета.

Год назад перед самой отправкой на космодром Антон 
Шкаплеров был приглашен в Верховный суд, где ему был 
вручен вымпел высокой судебной инстанции. А весной 
нынешнего года в Верховном суде впервые состоялась 
прямая трансляция с Международной космической 
станции. 

Антон Шкаплеров — один из немногих в отряде космо-
навтов, кто имеет и юридическое образование, он под-
робно ответил на вопросы судей и рассказал о правовых 
особенностях международной космической деятельнос-
ти. 

Особый интерес у судей вызвал вопрос соблюдения 
космического законодательства и границ на МКС. 

«МКС включает в себя американский и российский 
сегменты, — пояснил космонавт. — Они находятся под 
юрисдикцией РФ и США. Кроме того, в состав американ-
ского сегмента входят также европейский модуль «Ка-
ламбус», японский модуль «Кибо» и канадский робот-
манипулятор». 

Вымпел как символ Верховного суда был отправлен на 
комическую орбиту в честь 95-летия со дня образования 
высокого органа в системе судебной власти. Теперь вым-
пел займет место в музее истории Верховного суда Рос-
сии. 

Вымпел, побывавший на орбите, передан в музей Верховного 
суда. 

При увольнении 
воспитателя во 
внимание не был 
принят ни стаж ее 
работы, ни прохо-
ждение аттеста-
ции, ни благодар-
ности
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Вынесен 
приговор 
за побоище 
на Хованском 
кладбище

РИТУАЛЬНЫЙ 
СРОК
Иван Егоров

Московский городской суд вчера 
вынес приговор организаторам 
массовой драки на Хованском 
кладбище.

Суд признал вину в организа-
ции массовых беспорядков быв-
шего начальника отделения № 3 
«Ритуал» ГБУ Москвы  Юрия Ча-
буева доказанной и приговорил 
его к 11 годам колонии строгого 
режима. Еще одного из организа-
торов драки Александра Бочар-
никова приговорили к 9 годам 
строгого режима. 

В свою очередь в Генпрокура-
туре РФ сообщили, что всего по 
приговору осуждены 16 участни-
ков преступной группы в возра-
сте от 24 до 44 лет. По данным 
надзорного ведомства, все они 
жители столичного региона и 
Чечни. Среди них кроме Чабуева 
и Бочарникова — Рашид Бисулта-
нов, Эльбек и Маирбек Вадуевы, 
Сергей Козлов, Владимир Коле-
сников, Александр Мережко, Ни-
кита Мошенко, Борис Рудаков, 
Вячеслав Серов, Артур Хаджиха-
нов, Зелимхан Хамзатханов, Сер-
гей Ульихин, Лечи Яхъяев и Эли-
хан Яхъяев. 

Эльбека Вадуева, сбившего на 
автомобиле во время событий на 
Хованском кладбище двух чело-
век, суд приговорил к 11,5 года 
колонии строгого режима с огра-
ничением свободы на полтора 
года, признав его виновным в 
участии в массовых беспорядках 
и причинении тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшего по неосто-
рожности смерть потерпевшего.

Еще 13 фигурантов Мосгорсуд 
приговорил к срокам от 3,5 лет до 
5,5 лет колонии общего режима, 
признав их виновными в участии 
в массовых беспорядках.

Следователи установили, что 
Чабуев и Бочарников организова-
ли массовые беспорядки на клад-
бище, чтобы силой вытеснить 
трудовых мигрантов — граждан 
Республики Таджикистан — с тер-
ритории Хованского кладбища. 
Согласно показаниям свидете-
лей, допрошенных в суде, следо-
вало, что администрация кладби-
ща требовала от мигрантов от 50 
до 90 процентов их выручки. •
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КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СВОЙ ДОМ 
ОТ РАЗБОЙНЫХ НАПАДЕНИЙ? 
Понятно, что полезно держать сторожевую собаку — 

как правило, налетчики избегают таких домов. Окна в 

доме стоит укрепить решетками, а калитку и ворота 

всегда держать запертыми, то есть соблюдать элемен-

тарные меры предосторожности. Забор надо сделать 

труднопреодолимым для непрошеных гостей. Напри-

мер, посадить по периметру участка колючий кустар-

ник, натянуть стальную проволоку. Постоянно работа-

ющая система видеонаблюдения с записывающим 

устройством поможет опознать налетчиков. Да и они, 

поскольку перед грабежом обязательно и не раз прово-

дят «разведку», скорее всего, обойдут стороной дом с 

системой видеонаблюдения.

Но есть и более надежный способ — доверить свою без-

опасность вневедомственной охране.

Вот что рассказал «Российской газете» заместитель ди-

ректора Федеральной службы войск национальной гвар-

дии России генерал-лейтенант полиции Сергей Лебедев:

— Мы охраняем более 369 тысяч объектов различных 

форм собственности,  более миллиона квартир, коттед-

жей, дач и гаражей. И надежность такой охраны — 

100-процентная, без преувеличения. Пока неизвестен 

ни один случай успешного ограбления объекта — любо-

го, частного или государственного, находящегося под 

нашей защитой. Тем не менее в типичном договоре 

есть такой пункт, который обязывает нас возместить 

ущерб, если и в самом деле произойдет ограбление. Но 

до сих пор этот пункт в действие не вступал — не было 

необходимости. 

Принцип работы: если в вашу квартиру, дом, офис, га-

раж кто-то пытается забраться, то сигнал о несанкцио-

нированном вторжении поступает на централизован-

ный пульт охраны. То есть дежурный офицер на мони-

торе видит, что посторонние дядьки без спроса лезут 

на охраняемый объект. Офицер дает команду и через 

несколько минут (в Москве  примерно через пять — 

семь, в зависимости от пробок) этим «гостям», уже ле-

жащим лицами в землю или пол, приходится отвечать 

на неприятные вопросы хорошо подготовленных и во-

оруженных парней в погонах. Не факт, что сотрудники 

при этом будут предельно вежливыми.

Мы можем обеспечить и индивидуальную охрану. Надо 

заключить договор с вневедомственной охраной на 

подключение так называемой индивидуальной тревож-

ной кнопки. 

Ее можно замаскировать, скажем, в виде стенного вы-

ключателя, какого-нибудь рычажка, тумблера на заборе 

возле калитки или постоянно носимого в кармане брел-

ка для ключей. В случае опасности нажал эту кнопку, и 

приехали ребята с «Калашниковыми».

Мы предлагаем гражданам подключаться к нашей 

структуре единой сети пунктов централизованной ох-

раны. Таких пунктов уже более полутора тысяч, на ко-

торых функционирует более 23 тысяч систем передачи 

извещений. Сейчас мы занимаемся усовершенствова-

нием технологии охраны. То есть разрабатываем и 

устанавливаем оборудование, которое преступник 

либо не сможет заметить, либо не сумеет отключить. 

При этом прибор сможет в разы быстрее заметить, ска-

жем так, нарушителя охраняемого пространства, сооб-

щить на централизованный пульт и вызвать группу не-

медленного реагирования. 

За процессом следите на сайте
rg.ru/sujet/5680

ТРАФИК 

На выделенные 
полосы 
в столице 
пустят 
коммунальную 
технику

АВТОБУСЫ, 
ПОДВИНЬТЕСЬ
Светлана Батова

По полосам, выделенным для 
движения общественного тран-
спорта, с конца декабря сможет 
ездить вся коммунальная техни-
ка и двухэтажные экскурсион-
ные автобусы. Постановление об 
этом подписал мэр Москвы Сер-
гей Собянин.

Напомним, сейчас полосами 
могут пользоваться маршрут-
ные автобусы и троллейбусы, 
школьные автобусы, такси, экс-
тренные службы с включенными 
маяками. В прошлом году Мо-
сква и несколько других регио-
нов получили право самостоя-
тельно решать, кто имеет право 
заезжать на «выделенки». Сто-
лица разработала свои дополне-
ния. Летом был опубликован 
проект документа, в нем помимо 
экскурсионных двухэтажных ав-
тобусов и коммунальной техни-
ки предлагалось пустить на «вы-
деленки» и автобусы, используе-
мые для перевозки маломобиль-
ных пассажиров. 

Тем не менее в окончатель-
ном варианте документа их нет, 
хотя эксперты и высказывали 
мнение, что именно инвалиды и 
пенсионеры, путешествующие 
группой, больше других нужда-
ются в приоритете при проезде — 
им в пробках стоять действи-
тельно тяжело. 

Длина выделенных полос в 
Москве сейчас составляет более 
300 км. Последними открыты 
два участка протяженностью 6 
километров на Свободном про-
спекте и Вешняковской улице. В 
ближайшие годы к ним должно 
прибавиться еще 40 км полос. •
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ЭКСКЛЮЗИВ Политолог 
Яков Кедми считает, 
что НАТО — совершенно 
излишняя организация

Европа теряет 
силы

Евгений Шестаков, Тель-Авив — Москва

Громкое заявление президента Франции Эмманюэля 
Макрона, предложившего создать в Европе собствен-
ную армию для защиты от США, Китая и России, вызва-
ло негодование американского президента. Трамп при-
помнил, что в Первой и Второй мировых войнах напа-
давшей на Францию страной была Германия. «Они на-
чали учить в Париже немецкий язык, прежде чем туда 
пришли США. Платите за НАТО или нет!» — написал в 
среду американский лидер в «Твиттере». О том, обзаве-
дется ли Европа армией или все эти пожелания Макро-
на «писаны вилами по воде», «Российская газета» бесе-
дует с израильским политологом Яковом Кедми, быв-
шим руководителем спецслужбы «Натив».

Сумеет ли Европа отстоять хотя бы формальные при-
знаки своей независимости — оборону и внешнюю поли-
тику?

 ЯКОВ КЕДМИ: Европа не 
способна обеспе-
чить свою оборону 
ни сегодня, ни за-
втра, ни послезавтра 
без помощи Соеди-
ненных Штатов. Са-
мостоятельная Ев-
ропа не имеет ника-
ких возможностей 
что-то определять. 
Плачевное состояние французской армии и когда-то се-
рьезной немецкой армии не дают оснований для оптими-
стичных заявлений, что можно создать какую-то единую 
европейскую армию. Единая европейская армия без 
ядерного оружия ничего не стоит. Ядерное оружие есть 
только у Франции и Британии. Но оно совершенно беспо-
лезно в случае серьезного конфликта Европы с Россией. 
Тогда как США для защиты Европы вполне достаточно 
двусторонних соглашений: между США и Германией, 
между США и Британией, между США и Францией, меж-
ду США и Польшей. Так же , как, допустим, на Ближнем 
Востоке действуют соглашения между Америкой и Ката-
ром, Америкой и Бахрейном. Они позволяют Пентагону 
держать в этих странах крупнейшие военные базы.

Советник президента США Джон Болтон утверждает, 
что США не будут размещать в Европе новые ракеты 
после выхода Америки из договора с Россией по ракетам 
средней и меньшей дальности.

 КЕДМИ: Европа боится, как огня, ракет малого и среднего 
радиуса действия. Любых. Все эти ракеты предназначе-
ны для европейского театра военных действий. Европа 
меньше всего хочет, чтобы территории входящих в нее 
стран стали театром военных действий. Возможностей 
быстро создать самой ракеты среднего радиуса дейст-
вия, которые будут способны конкурировать с россий-
скими, у Европы нет. Такая Европа в своей оборонной по-
литике полностью зависит от американцев.

Какое будущее ждет НАТО?
 КЕДМИ: С военной точки зрения НАТО не представляет 
ничего серьезного. То, что серьезно, это не НАТО, а Сое-
диненные Штаты, которые стоят за альянсом. НАТО — 
бюрократическая структура, которая работает на са-
мосохранение. Для того чтобы доказать свою боеспо-
собность, она кричит о российской угрозе и время от 
времени проводит те или иные маневры. Но все это 
предпринимается для того, чтобы сохранить альянс и 
чтобы ему давали деньги. Лучше всего это понимает 
президент США. Ему НАТО не нужно. Уставные доку-
менты этой организации и заложенный в них принцип 
коллективной ответственности подвергают угрозе ин-
тересы США из-за действий неадекватных европейских 
политиков. Но Соединенные Штаты слишком серьезная 
страна, чтобы ставить под удар свои интересы из-за ка-
кого-то амбициозного князька. Ситуация с бывшим 
президентом Грузии Михаилом Саакашвили, затеяв-
шим войну в Южной Осетии, научила НАТО и амери-
канцев очень многому.

 США захотят 
вступать в кон-
фликт с Россией из-
за кого? Из-за Лат-
вии? Вспомните, 
что было в первые 
недели Второй ми-
ровой войны. И что 
сказали француз-
ские руководители 
на 11-й день войны. 
Они сказали, что 
поскольку Польши 
уже практически не существует, нет смысла начинать 
военные действия против Германии. Если кто-то дума-
ет, что из-за Латвии французы или американцы пош-
лют своих солдат умирать, они ошибаются. Или немцы 
готовы воевать за поляков, которые их пламенно «лю-
бят и уважают» последние 400 лет?

 Что, на ваш взгляд, в ближайшем будущем ждет россий-
ско-американские отношения? 

 ЯКОВ КЕДМИ: Ситуация, которая сложилась сегодня в 
США, позволяет Трампу проводить любую политику, 
которую он хочет. Судя по тому, что происходило в от-
ношении Северной Кореи и что происходит в отноше-
нии Ирана, конечная цель главы Белого дома вести пе-
реговоры на более выгодных для США условиях, чтобы 
добиться более выгодных для американцев результатов. 
Конфронтация в глазах Трампа является «предислови-
ем», необходимой базой для пересмотра существую-
щих соглашений или существующего порядка. Такой же 
сценарий Трамп будет реализовывать в отношении Рос-
сии. Даже если новый договор в значительной степени 
будет повторять старый, Трампу нужно показать, что 
это его новый договор. Это видно на примере Ирана, с 
которым глава Белого дома не прочь заключить новое 
соглашение. Трамп выступает против глобальных и 
идейных систем, которые обязывают Соединенные 
Штаты к каким-то определенным действиям. Он за дву-
сторонние соглашения между Америкой и другими 
странами, придерживается стратегии, что с каждой 
страной в отдельности США «тет-а-тет» формируют 
свои соглашения. Договоренности, которые выходят за 
рамки двух стран, Трамп считает ненужными. Поэтому 
президент США, не называя вещи своими именами, вы-
ступает против Евросоюза, против НАТО. Он не хочет, 
чтобы какая-нибудь Норвегия определяла политику Ва-
шингтона. Норвегия может определять политику Сое-
диненных Штатов, в его понимании, только в двусто-
роннем соглашении между США и Норвегией. Но не в 
многостороннем. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Какие перестановки ждут администрацию Трампа 
после промежуточных выборов в США

Кадры пошли под нож
Игорь Дунаевский

П
резидент США Дональд 
Трамп планирует несколь-
ко заметных кадровых за-

мен в своей администрации. На 
минувшей неделе в стране состо-
ялись очередные промежуточ-
ные выборы, после которых в 
американской политической 
практике принято обновлять ру-
ководящий состав. При этом, по 
данным газеты The New York 
Times, причиной для увольнения 
могут стать не только профессио-
нальные качества, но и конфлик-
ты с членами первой семьи.

Так, угроза увольнения нави-
сла над Мирой Рикардел, занима-
ющей должность заместителя со-
ветника по нацбезопасности 
Джона Болтона. На Рикардел за-
таила обиду первая леди Меланья 
Трамп, считающая, что советни-
ца распространяет о ней сплетни. 
Рикардел рассорилась с несколь-

кими ближайшими советниками 
первой леди во время недавней 
поездки в Африку, отчитывая их 
за неподобающее, на ее взгляд, 
поведение. В результате офици-
альный представитель Меланьи 
Трамп выступила с заявлением: 
«Позиция первой леди в том, что 
Рикардел более не заслуживает 
чести служить в этой админи-
страции». Такого рода открытая 
попытка по сути добиться уволь-
нения советницы — большая ред-
кость для офиса первой леди, 
учитывая, что кадровые вопросы 
не относятся к ее компетенции.

В профессиональном плане 
претензий к Рикардел у прези-
дента нет. Как и хозяин Белого 
дома, она считается сторонни-
ком жесткой и консервативной 
линии, ставит лояльность поли-
тике президента во главу угла. 
Она даже конфликтовала с мини-
стром обороны Джеймсом Мэт-
тисом как по политическим, так 

и кадровым вопросам, полагая, 
что тот пытается наводнить воен-
ное ведомство сторонниками 
Хиллари Клинтон и демократи-
ческой партии. Президент США 
позже согласился с ее точкой зре-
ния, назвав Мэттиса «немножко 
демократом». Тем не менее, по 
данным газеты The Wall Street 
Journal, Трамп склоняется к тому, 
чтобы уволить Рикардел.

Три источника The New York 
Times утверждают, что почти на-
верняка решена судьба министра 
внутренней безопасности Кир-
стен Нильсен, которой глава го-

сударства недоволен уже давно. 
На его взгляд, Нильсен придер-
живается слишком либеральных 
взглядов и втихую саботирует 
политику «нулевой толерантно-
сти» в отношении нелегальных 
нарушителей южной границы 
США. Трамп также ставил под 
сомнение ее лояльность. Ниль-
сен, со своей стороны, не смогла 
найти общий язык по вопросам 
охраны границ со сторонниками 
жесткой миграционной линии в 
Белом доме, отказываясь реали-
зовывать их инициативы.

Причем, как утверждает источ-
ник газеты, отставка Нильсен мо-
жет одновременно быть мостиком 
к увольнению главы президент-
ского аппарата Джона Келли. 
Нильсен считается его протеже и 
ранее работала его первым заме-
стителем. Келли регулярно защи-
щает свою подопечную на рабо-
чих встречах, в том числе от кри-
тики президента. Трамп пока не 
хочет сам увольнять Келли, а пото-
му отставка его подопечной долж-
на стать для главы аппарата сигна-
лом, что и ему пора на выход.

За полтора года действующей 
администрации Келли — уже тре-
тий глава президентского аппа-
рата. Слухи о его отставке ходят 
не первый месяц, поэтому слож-
но сказать, произойдет ли она 
именно сейчас. Ранее СМИ сооб-
щили, что якобы Трамп и Келли 
договорились, что тот доработа-
ет до 2020 года. Но приватно гла-
ва государства признавался дру-
зьям, что Келли может столько не 
продержаться. Отношения меж-
ду ними сложились непростые. 
Источники в Белом доме утвер-
ждали журналистам, что Келли в 
запале ругал президента, хотя 
сам он это отрицал.

Его место, предположительно, 
сможет занять Ник Эйерс, в на-
стоящее время возглавляющий 
аппарат вице-президента. У Эйер-
са неоднозначная репутация сре-
ди сотрудников Белого дома, но 
его поддерживают дочь президен-
та Иванка Трамп и ее супруг Джа-
ред Кушнер, работающие совет-
никами главы государства.

По данным телеканала CNBC, 
до конца года своей должности 
может лишиться глава минторга 
Уилбур Росс, хотя сам он позже 
заявил, что ничего не слышал о 
таком намерении главы государ-
ства. Наконец, циркулировали 
слухи, что президент недоволен 
министром обороны Джеймсом 
Мэттисом и после выборов мо-
жет отправить его в отставку. Но 
пока ситуация вокруг главы Пен-
тагона успокоилась.

В последние дни Трамп обру-
шился с критикой на главу Феде-
ральной резервной системы 
(ФРС) Джерома Пауэлла за то, 
что тот «слишком увлекся повы-
шением базовой ставки». Уво-
лить его президент не может пока 
тот не отработает четырехлетний 
срок, но Трамп заявил, что уже 
«жалеет о своем решении» выд-
винуть Пауэлла на эту дол-
жность. Группа сенаторов потре-
бовала от хозяина Белого дома 
прекратить нападки на главу 
ФРС, считая, что это подрывает 
репутацию ведомства. 

Несколько фигур уже покину-
ли администрацию в последние 
недели. Менее чем через сутки 
после промежуточных выборов 
Трамп отправил в отставку мини-
стра юстиции и генпрокурора 
Джефа Сешнса. Президент не 
простил, что Сешнс отказался за-
щищать его от расследования о 
«российском влиянии». Еще до 
выборов о своей отставке заяви-
ла постпред США при ООН, кото-
рая, по данным прессы, собира-
ется некоторое время подзарабо-
тать в частном секторе, чтобы 
выплатить кредиты, а затем пла-
нирует вернуться на политиче-
скую арену. Имена их замен пока 
не названы. 

КОНФЛИКТ  

Министр 
обороны 
Израиля ушел 
в отставку из-за 
сектора Газа

НЕ СОГЛАСИЛСЯ 
С МИРОМ
Константин Волков

В среду министр обороны Изра-
иля Авигдор Либерман объявил 
о своей отставке с поста главы 
военного ведомства, а его пар-
тия «Наш дом — Израиль» (НДИ)  
вышла из правящей коалиции. 
«Я не могу оставаться на посту 
главы военного ведомства, когда 
миллионы долларов утекают в 
сектор Газа», — сказал политик.

Главной причиной ухода, по 
словам политика, стало его несо-
гласие с прекращением боевых 
действий против боевиков ХА-
МАС. Перемирие вступило в силу 
днем ранее благодаря усилиям по-
средников из Египта и ООН. Сам 
Либерман уточнил, что голосовал 
против соглашения о прекраще-
нии огня, призывал продолжать 
военную операцию. «Перемирие с 
ХАМАС — это капитуляция перед 
террором и она серьезно повредит 
безопасности нашей страны в дол-
госрочной перспективе», — счита-
ет Либерман.  И добавил, что если 
бы он остался на своем посту, то 
не смог бы смотреть в глаза жите-
лям южного Израиля, куда попа-
дают ракеты, запущенные из Газы.

Также он призвал правящую 
коалицию быстрее принять реше-
ние о проведении новых выборов, 
чтобы «не парализовать страну». 
Пока что выборы намечены на но-
ябрь 2019 года.

Выход партии Либермана из 
правящей коалиции существенно 
ослабит позиции премьера Бинья-
мина Нетаньяху в кнессете: после 
ухода НДИ у правящей коалиции 
останется лишь минимальное чи-
сло необходимых мандатов, 61 из 
120.

Кстати, Либермана в его не-
примиримой позиции по отноше-
нию к ХАМАС поддержали еще 
три министра .

Отставка Либермана вызвала 
радость в секторе Газа, чье руко-
водство заявило, что таким обра-
зом министр «признал свою не-
способность справиться с пале-
стинским сопротивлением». 

ГЕОПОЛИТИКА Лондону и Брюсселю удалось договориться 

Рим делает по-своему

Ариадна Рокоссовская 

Б
ритания и Евросоюз со-
гласовали на техниче-
ском уровне положе-
ния договора, опреде-
ляющего условия пред-
стоящего «брекзита». 
Премьер Тереза Мэй — 
одна из немногих, кто 
видел этот документ — 

считает, что он «стал ближе к 
тому, за что голосовали британ-
цы на референдуме». «Много 
шума из ничего» — это название 
комедии Уильяма Шекспира 
вполне подходит для тех собы-
тий, которые разворачиваются в 
эти дни вокруг соглашения меж-
ду Лондоном и Брюсселем. Как 
сообщил BBC источник в кабине-
те министров Соединенного Ко-
ролевства, текст документа по-
сле интенсивных обсуждений 
был согласован на техническом 
уровне должностными лицами 
обеих сторон. Более того, в по-
следние два дня высокопостав-
ленные чиновники в Британии 

только и делали, что знакоми-
лись с этим документом, однако 
что именно там написано, остает-
ся тайной за семью печатями до 
заседания кабинета министров, 
на котором он должен был быть 
принят или не принят официаль-
но. Хитрые британские журнали-
сты пытались зайти с другой сто-
роны и спрашивали пресс-секре-
таря Еврокомиссии Маргаритиса 
Шинаса, о чем, собственно, дого-
ворились уполномоченный Евро-
союза Мишель Барнье со своими 
британскими коллегами. Но ди-
пломат лишь ответил, что «Евро-
союз сейчас не комментирует си-
туацию, но сообщит, когда будет 
такая возможность». 

Несмотря на это, вчера хоро-
шим тоном в среде английских — 

и не только — политиков было вы-
сказать свое мнение об этом до-
кументе. Например, лидер лейбо-
ристов Джереми Корбин утвер-
ждал, что «исходя из того, что мы 
знаем о хаотичном характере 
этих переговоров, вряд ли до-
стигнутое соглашение будет вы-
годно для страны». А один из ли-
деров кампании за выход из ЕС — 
член Европарламента, бывший 
лидер партии Независимости Со-
единенного Королевства Найд-
жел Фарадж, не видя соглашения, 
объявил: «Я думаю, что это худ-
шая сделка в истории. Мы ведем 
себя, как побежденная страна». 
Впрочем, речь идет и о тех пун-
ктах соглашения, которые уже 
известны: это обязательства 
Лондона по соблюдению прав 

граждан других европейских 
стран после «брекзита», 21-ме-
сячный переходный период по-
сле 29 марта 2019 года, когда 
страна официально выйдет из Ев-
росоюза, и детали так называе-
мого «законопроекта о разводе», 
который подразумевает, что Бри-
тания должна выплатить ЕС 39 

миллиардов фунтов стерлингов. 
В любом случае, выстраданный 
Лондоном и Брюсселем за два 
года текст наконец-то находится 
на Даунинг-стрит, и это уже боль-
шое достижение. 

Британия на прощание согласилась 
выплатить Евросоюзу 39 миллиардов 
фунтов стерлингов.

В кадровой политике Трамп учитывает не только профпригодность сотрудников, но и мнение супруги Меланьи.

А К Ц Е Н Т

Тереза Мэй — одна из немногих, кто видел 
проект соглашения по «брекзиту» 

А К Ц Е Н Т

Решена судьба министра внутренней 
безопасности Кирстен Нильсен, 
которой Трамп недоволен уже давно

Европа боится, 
как огня, ракет 
малого и среднего 
радиуса действия

Трамп не хочет, 
чтобы какая-
нибудь Норвегия 
определяла 
политику США

Полный текст читайте на сайте
rg.ru/art/1616256
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ  

В ЕС наметился еще один кандидат, если не на выход, то уж точно на откры-

тый конфликт с Брюсселем. Италия, ставшая первой страной — членом ЕС, 

чей госбюджет был отвергнут Еврокомиссией, объявила, что все равно по-

ступит по-своему. Напомним, что в проекте бюджета на 2019 год заплани-

рован дефицит в размере 2,4 процента от ВВП, в то время как по нормам 

единой Европы дефицит не должен превышать двух процентов от ВВП 

страны. Правительство Италии, которое еврокомиссар по экономическим 

вопросам Валдис Домбровскис обвинил в «открытом и сознательном» вы-

ступлении против своих обязательств перед европейскими партнерами, 

накануне истечения трехнедельного срока ультиматума собралось на засе-

дание, где было принято окончательное решение. После этого заседания 

вице-премьер Италии Луиджи ди Майо заявил, что только такой бюджет по-

может стране восстановиться, а глава МВД Маттео Сальвини пояснил, что 

он обеспечит «большую занятость, больше пенсий и меньше налогов». 

«Если Европу это устраивает — тем лучше. Если Европу это не устраивает, 

мы все равно будем делать по-своему», — подытожил он. Теперь Италии 

грозят штрафы и сокращение помощи со стороны Евросоюза.

ФИНАНСЫ Спор 
по долгу Киева 
дошел до 
британского 
Верховного 
суда

К УКРАИНЕ 
ЕСТЬ ВОПРОС
Игорь Зубков

Россия подала в Верховный суд 
Великобритании апелляцию на 
решение Апелляционного суда 
Англии по делу об отказе Украины 
от выплаты долга по евробондам 
на три миллиарда долларов.

Высокий суд Лондона обязал 
Киев выплатить долг, проценты 
по нему и пени, но Украина обра-
тилась в Апелляционный суд Анг-
лии. Тот в сентябре этого года под-
твердил отказ Украине в рассмо-
трении заявленных ею трех из че-
тырех оснований, а по четверто-
му — о том, что выпуск облигаций 
в конце 2013 года состоялся яко-
бы под давлением России — поста-
новил, что оно не может быть от-
клонено без полноценного разби-
рательства с вызовом свидетелей, 
рассмотрением документов и т.д. 
На этот вердикт юристы россий-
ской стороны и подали апелля-
цию — по мнению минфина, чет-
вертый довод Украины, как и пер-
вые три, не заслуживает судебно-
го процесса. Суд рассмотрит ее не 
ранее июня 2019 года.

Похоже, что вопрос о скором 
завершении спора не стоит, и у 
украинской стороны, с учетом 
сроков рассмотрения дел этой ин-
станцией, есть как минимум год 
до того, как суд поставит точку в 
этом деле, говорит управляющий 
партнер УК «Право и бизнес» 
Александр Пахомов. «Шансы 
украинской стороны можно на-
звать низкими, — говорит он. — Но 
не стоит забывать, что процесс 
изначально сильно политизиро-
ван, на это указывает уже сам 
факт того, что суд все-таки не от-
клонил аргумент относительно 
оказания давления».

Если решение Верховного суда 
окажется не в пользу России, то 
год-полтора до завершения спора 
— это далеко не предел. Отдельный 
процесс по оказанию давления 
может окончиться уже в следую-
щем десятилетии и при новой ад-
министрации в Киеве, полагает 
Пахомов. •
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АРТ В Москве 
вспоминают автора 
приключений Незнайки — 
Николая Носова 

Человек на Луне

Татьяна Соловьева

Сколько бы произведений разных жанров ни написал 
Николай Носов, в массовом сознании он остается созда-
телем трилогии о Незнайке, которая вошла в золотой 
фонд детской литературы. 

Трилогии о Незнайке посвящен первый зал выставки 
«Приключения Незнайки, или Жизнь Николая Носова» в 
Музее истории российской литературы имени В.И. Даля. 
Здесь собраны первые издания повестей, в том числе 
журнал «Барвинок» за февраль 1953 года, где было напе-
чатано начало «Приключений Незнайки и его товари-
щей» на русском и украинском языках, и «Юность» за 
август 1958-го, где впервые вышла повесть «Незнайка в 
Солнечном городе» с иллюстрациями Иосифа Оффен-
гендена. Рисунки Алексея Лаптева, Генриха Валька, Лео-
нида Владимирского сопровождаются цитатами об 
устройстве жизни в Цветочном и Солнечном городах и 
на Луне, порой весьма злободневными и острыми: «Не-
знайка спросил, почему лунные астрономы или луноло-
ги до сих пор не построили летательного аппарата, спо-
собного достичь внешней оболочки Луны. Мемега ска-
зал, что постройка такого аппарата обошлась бы слиш-
ком дорого, в то время как у лунных ученых нет денег. 
Деньги имеются лишь у богачей, но никакой богач не со-
гласится затратить средства на дело, которое не сулит 
больших барышей».

Здесь же можно увидеть первые книжные издания — 
«Незнайка и его друзья» (1954) и «Незнайка в Солнеч-
ном городе» (1958) с канонич ескими иллюстрациями 
Лаптева. «Таким же эталонным считается образ Незнай-
ки, созданный Генрихом Вальком и знакомый нам по по-
следней части трилогии «Незнайка на Луне», — расска-
зывает куратор Наталья Реброва. — Кроме тридцати ори-
гинальных работ к этой книге на выставке представлены 
выполненные пером малоизвестные рисунки к пьесе 
«Незнайка-путешественник». 

Во втором зале воссоздан фрагмент рабочего кабине-
та Носова со столом, печатной машинкой и рукописями. 
Здесь же — серия из двенадцати фотографий, сделанных 
сыном писателя Петром Носовым — мастером жанровой 
и репортажной съемки. На экране демонстрируются 
мультфильмы, созданные на основе произведений Носо-
ва, и документальный фильм «Писатели нашего детства. 
Не только о Незнайке. Николай Носов».

По словам Натальи Ребровой, «эта выставка — об 
очень современном писателе, во многом предвосхитив-
шем время, предсказавшем реалии нашей действитель-
ности и как никто другой раскрывшем внутренний мир 
ребенка на всех этапах его взросления». 

Выставка работает до 10 февраля 2019 года

МУЗЫКА Вышел новый 
альбом рок-группы номер 
один ImagineDragons

Дракон пришел 
мириться

Александр Алексеев

Долговязый Дэн Рейнольдс — один из главных героев сов-
ременного рока: харизматичный,   обаятельный и арти-
стичный. Imagine Dragons стали той группой, которая 
примирила поклонников жесткого рока и драматичного 
глэма ХХ века с нынешними сторонниками модного зву-
ка, основанного на электронике. И если в 60-е девушки 
ходили любоваться на красавчика Джима Моррисона, а 
потом увлекались музыкой его группы Doors, то теперь 
ситуация повторяется: вначале поклонницы восхищают-
ся статью, улыбкой и притягательностью Дэна из Лас-Ве-
гаса, а уже потом проникаются музыкой Imagine Dragons. 

В поздних релизах эта музыка ушла от спонтанности 
и авантюризма; в ней стало больше напористости, 
взвинченных мелодий, властной поступи моментально 
запоминающихся рок-гимнов. Тем неожиданнее Origins 
— их четвертый диск за 10 лет… Самый противоречивый, 
удивляющий и рассчитанный   на самую широкую ауди-
торию меломанов.

Пульсирующие ритмы, более частое использование 
холодной электроники, заигрывание с танцующей ауди-
торией поклонников EDM  плюс аморфность и порой 
слишком уж уютное и сладкое звучание в духе поздних 
Coldplay: новый альбом «Вообрази драконов» по-насто-
ящему поражает. Он сильно контрастирует с роковым и 
напряженным по эмоциям, зато щедрым на отчаянные 
хитовые мелодии релизом Evolve, вышедшим чуть боль-
ше года назад. Теперь в звучании появились ретро-синте-
заторы (сам-то Дэн Рейнольдс все концерты проводит у 
микрофона, но и в студии ему равных нет: он прекрасно 
играет на гитаре, клавишных, ударных, синтезаторах), 
есть песни в традициях соул, элементы новой волны и 
даже традиционной поп-музыки. Origins — необычайно 
широкий по стилистике альбом, подходящий для любых 
настроений. Именно таким мог бы быть идеальный саун-
дтрек для какого-нибудь успешного фильма…

Впрочем, можно понять Дэна Рейнольдса (поучаст-
вовавшего в сочинении всех 12 песен) — во время запи-
си диска его настроение, очевидно, менялось от лириче-
ского до грозового и задорно-танцевального. Ведь в на-
чале года Дэн после семи лет расставания снова поми-
рился с женой, вернулся к трем дочерям. И поэтому за-
писывал Origins на фоне собственных житейских пере-
мен, впадая то в эй-
форию, то в смяте-
ние, то в умиротво-
рение или отчаяние. 
Он человек предель-
но искренний на 
сцене, вот и в твор-
честве — такой же. 

Первая песня аль-
бома — Natural — осо-
бенно хороша: про-
нзительная баллада, 
в которой Рейнольдс 
снова поет, иногда 
срываясь на крик и 
отчаяние, под добав-
ляющие треку эмо-
ций раскатистые и 
резкие барабаны…  
Это хороший повод, 
чтобы дослушать 
пластинку до конца 
и, может быть, тоже 
поспешить с кем-то 
помириться.  

КИНО На экраны вышел прощальный фильм Веры Глаголевой 

У драмы женское лицо
Валерий Кичин

С
удьба кинодрамы «Не чу-
жие» сложилась трагично. 
Ее задумала и почти завер-

шила съемки Вера Глаголева — ак-
триса, в двадцатилетнем возрасте 
блестяще дебютировавшая в 
фильме своего первого мужа Ро-
диона Нахапетова «На край све-
та», и режиссер таких талантли-

вых картин, как «Сломанный 
свет», «Одна война», «Две женщи-
ны». Ее смерть прервала работу 
над фильмом, и часть съемок в ка-
захских степях завершили ее дру-
зья и коллеги; для того, чтобы кар-
тина состоялась, все сделала под-
руга Глаголевой, продюсер ее луч-
ших фильмов Наталья Иванова.

В основе — пьеса Ольги Пого-
диной-Кузьминой, не раз уже 

привлекавшая внимание кино-
режиссеров, но до экранов до-
шедшая впервые. Первоначаль-
ное название — «Глиняная яма», 
оно во многом определило сти-
листику картины: среда обита-
ния героев безлюдна, пустынна, 
предельно захламлена и кажется 
заброшенной. Сюда еще ходит 
поезд, но городок словно вымер, 
и забытый сумрачный карьер 

похож на Марс, у которого все в 
прошлом. Люди здесь привычно 
месят скользкую глиняную 
жижу, и вернувшаяся из Москвы 
красотка Милка впадает в лю-
тую ипохондрию: здесь нельзя 
жить, а можно только медленно 
увядать. Дома — навек уставшая 
мать (умная и точная работа Та-
тьяны Владимировой) и сестра с 
двумя детишками, задумавшая 

выйти замуж за парня из Казахс-
тана и уже от него беременная. 
Мать от такого решения в отчая-
нии: у этого Рустама свои тради-
ции, своя культура и свои пред-
ставления о жизни. Он даже на 
собственной свадьбе, когда кру-
гом русская разлюли-малина, 
рюмки не пригубит, на клич 
«Горько!» не реагирует. Тема не-
совместности культур — кажу-
щейся или реальной — занимает 
в фильме важное место, поиски 
точек общности — его сюжет.

По замыслу режиссера, «ино-
родец» Рустам в городке — как 
Марлон Брандо, слетевший из 
другого мира: по контрасту с 
хлипкими и вечно пьяненькими 
местными жителями он кажется 
надежным и сильным, женщины 
к нему тянутся. А то, что у него 

на уме, никто прочитать не смо-
жет — другой язык, другие куль-
турные коды, «Восток – дело 
тонкое». В этой роли Санжар 
Мали — фактурный, но, на мой 
взгляд, слишком монотонно не-
людимый, отрешенный, замкну-
тый. Впрочем, понятно: его ге-
рой пришиблен страшным го-
рем — вся семья погибла под об-
рушившимся с гор селем, и Ру-

стам теперь пытается начать 
жизнь с нуля — новую жизнь в чу-
жой стране. И единственное, что 
еще может его пробудить к дей-
ствию, — это или древний зов 
пола, или новая беда, которую 
еще можно предотвратить. Что и 
произойдет в финале, который 
должен всех примирить — хотя 
бы на время. В ролях сестер-со-
перниц Милы и Галины убеди-
тельны Лилия Волкова и Анна 
Капалева, обе известны главным 
образом по сериалам: не очень 
примелькавшиеся в кино лица — 
принцип кастинга. 

И все же главный и самый 
сильный образ картины — нище-
та выживания. Все чаще в нашем 
кино, как нечто естественное и 
характерное для времени, воз-
никает этот печальный абрис со-

циума без будущего, надежд и 
видимых идеалов. Уже никто не 
вспоминает о высоком и вечном, 
уже как класс отсутствуют в об-
щественном сознании хотя бы 
проблески интереса к науке, 
о б р а з о в а н и ю ,  л и тер ат у р е, 
искусству — все это заменяет 
мерцающий в углу телевизор; 
впрочем, на него тоже никто не 
обращает внимания. Режиссер 
может не сосредоточиваться на 
этом знаке времени, вообще о 
нем не думать — но не может не 
отразить торжества того, что ве-
ликий пролетарский писатель 
называл «свинцовыми мерзо-
стями дикой русской жизни». 
Они к нам вернулись, едва вме-
сте с коммунистическим мифом 
из нашего быта ушел идеал как 
таковой. Как нечто, к чему стоит 
стремиться. Как надежда, кото-
рая погибает последней.

То, что в результате получи-
лось из незавершенного замысла 
так рано ушедшего от нас режис-
сера, — несомненно, мелодрама. 
Она будет особенно близка жен-
ской части аудитории — история 
молодой матери, которая тщетно 
ищет в жизни опору, история 
любви от сердца — и по расчету, 
история о коварной разлучнице, 
легких соблазнах и о жестоком 
испытании, которое одно может 
пробудить в заблудшем нечто на-
стоящее и прочное.  

ТЕАТР Худрук Александринки о VII Международном культурном форуме 
и Европейской театральной премии

Сезон диалогов
Ирина Корнеева 

В 
Санкт-Петербурге от-
крывается VII Между-
народный культурный 
форум — крупнейшая и 
наиболее социально 
значимая дискуссион-
ная площадка, ежегод-
но собирающая не-
сколько тысяч экспер-

тов в области культуры и искусст-
ва со всего мира. Секцию театра 
традиционно возглавил художе-
ственный руководитель Алексан-
дринского театра режиссер Вале-
рий Фокин. В рамках форума 
пройдут показы спектаклей, ма-
стер-классы, конференции, «кру-
глые столы». Одним из главных 
событий станет вручение Евро-
пейской театральной премии. 
Среди лауреатов прошлых лет — 
Питер Брук, Джорджо Стрелер, 
Пина Бауш, Петер Штайн... Из 
российских режиссеров этой че-
сти ранее был удостоен только 
Лев Додин. В этом году лауреатом 
театральной премии Европы стал 
Валерий Фокин — имя главного ге-
роя всегда объявляется заранее. 

В 2017 году центральной теа-
тральной темой форума была 
«революция в искусстве»: как 
изменение общественного 
строя влияет на искусство, и 
вообще, что такое революция в 
институте культуры. Про-
грамму форума 2018 года глав-
ным образом определяют пред-
лагаемые «международные об-
стоятельства».

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Если мы когда-то 
проводили форум по теме «теа-
тральное образование, экспери-
мент в театре», в прошлом году 
обсуждали все под ракурсом «ре-
волюция и театр», то сейчас глав-
ная тема — международные ак-
центы и обстоятельства — про-
диктована жизнью. Сейчас это 
крайне важно. Потому что мир 
находится в таком состоянии, 
что сегодня наличие междуна-
родных контактов, в том числе в 
культуре и в театре — главная 
проблема.

Судя по программе, прогнозы 
оптимистичны. Только теа-
тральная секция за три дня ра-
боты форума объединит более 
трехсот зарубежных гостей; 15 
ноября на презентацию Теа-
тральной олимпиады, которая 
пройдет в Петербурге, приез-
жают члены международного 
олимпийского театрального 
комитета. Все это изначально 
было задумано как пролог к 
олимпиаде 2019 года, в которой 
уже на сегодняшний день заяв-
лено более тридцати стран-
участников?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Петербург как ни-
какой другой город готов — как в 
плане своей архитектуры, так и 
своего духовного и культурного 
климата, — провести очень се-
рьезный праздник театра. На пре-
зентации олимпиады будут Тада-
ши Сузуки, Теодорос Терзопулос, 
Хайнер Геббельс, Аттила Виднян-
ский, Андрей Щербан. Уже нача-

лись рабочие визиты — часть лю-
дей, которые являются гостями 
форума, будут смотреть площад-
ки. Но если говорить о форуме 
афиша прежде всего опирается на 
Европейскую театральную пре-
мию, которая второй раз прохо-
дит в России, и второй раз — в Пе-

тербурге. Церемония награжде-
ния во многом обусловила работу 
театральной секции: акцент — на 
международную деятельность. 
Приезжают спектакли лауреатов, 
будут встречи с их создателями. 
(На сцене Александринского теа-
тра также вручат награды XV пре-
мии «Новая театральная реаль-
ность», основанной под эгидой 
Европейской театральной пре-
мии. Ее лауреатами стали танцов-
щик и хореограф Сиди Ларби 
Шеркауи (Бельгия — Марокко), 
шведская цирковая компания 
Circus Cirkor, режиссеры Жюльен 
Госселин (Франция), Ян Клята 
(Польша), Тьяго Родригас (Порту-
галия),  режиссер и публицист 
Мило Рау (Швейцария), спецпре-

мией отмечена испанская актри-
са Нурия Эсперт  — Прим. ред.)  
Много зарубежных гостей, про-
грамма огромная. По сути, рабо-
та театральной секции сводится в 
эти дни к общению, к диалогу с 
Европой и не только. Будут спе-
циальные программы лауреатов 

Европейской театральной пре-
мии прошлых лет — Льва Додина и 
Андрея Могучего, которые в рам-
ках форума покажут свои поста-
новки. Я должен показать три сво-
их спектакля — «Швейк», «Сегод-
ня» и «Маскарад».

Европейская премия вручается 
за вклад в мировой театр. Вы 
много работали за рубежом, 
ставили спектакли в Японии, 
Польше, Америке, Германии, 
Франции, Швейцарии, Финлян-
дии, Венгрии… Какие этапы 
работы в зарубежных театрах 
вспоминаются как периоды 
счастья? 

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Все светлое, все 
было интересно. За исключени-

ем, пожалуй, двух-трех ситуа-
ций, когда надо было стиснуть 
зубы и просто доработать кон-
тракт. Редко, но были и такие 
случаи. А в основном все это был 
красивый опыт. И сказать, что в 
Японии работалось лучше, чем, 
предположим, в Польше, не 
могу. Но сегодня я, наверное, 
многое бы оценивал иначе — по-
скольку сейчас гораздо меньше 
работаю за границей.  Просто 
руководство театром и жизнь в 
театре не позволяет так разъез-
жать, как раньше. Но когда я ак-
тивно работал за рубежом, мне 
это нравилось, потому что всег-
да это был для меня очень важ-
ный профессиональный опыт. 
Каждая страна дает новые вызо-
вы — это обогащает режиссера. 
Надо за полтора-два месяца по-
ставить спектакль. Понять кон-
текст страны, а в идеале — и кон-
текст театра: что из себя театр 
представляет, какое место зани-
мает в этом городе, в этой стра-
не, какой уровень его школы, ак-
терского мастерства. Школы-то 
разные: в Японии артисты одни, 
в Польше или Болгарии совер-
шенно другие... Это важные вы-
зовы — когда ты должен сделать 
спектакль для зрителя другой 
страны, с ощущением и понима-
нием их обстоятельств, но при 
этом чтобы это был твой Гоголь, 

твой Достоевский, твой Вампи-
лов. Что я и делал. Сложная зада-
ча. То есть не копирка, я вообще 
не люблю повторять спектакли, 
когда поставил что-то в Москве, 
все проверил, поехал туда, по-
вторил... Так многие мои колле-
ги, кстати, поступали.

Друзья к 50-летию вашей 
творческой деятельности при-
готовили интересную юбилей-
ную программу. Отсчет ведем 
с первого спектакля по Досто-
евскому «Чужая жена и муж 
под кроватью» 1968 года? За 
эти 50 лет, если смотреть по 
списку сделанного, вы чаще все-
го думали о Достоевском и Гого-
ле? 

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Они давно уже, с 
юношеских лет стали мне «род-
ными». И я надеюсь еще что-то 
сделать по Гоголю или Достоев-
скому. Гоголь — территория на-
столько огромная, что жизни не 
хватит там поселиться... Высокая 
литература и драматургия всег-
да говорят о человеке, но они 
рассматривали человека как бы 
изнутри — во всех его сложно-
стях. И этот опыт мне пригодил-
ся, даже когда я ставил других ав-
торов. 

На форуме будут говорить о 
предстоящих «Русских сезонах 

в Италии». В их программе — 
только классика...

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Специальный гость 
петербургского форума — Италия. 
В Милан на «Русские сезоны» мы 
везем Гоголя, Чехова и Блока — 
три спектакля Александринского 
театра, плюс с нами едет «Евге-
ний Онегин» Театра имени Вах-
тангова. Идея — сделать не просто 
гастроли Александринки, а пред-
ставить на русской классике в 
разных интерпретациях русский 
театр. Перед каждым вечерним 
показом будут встречи, мастер-
классы. Милан город театраль-
ный, и русский театр там любят. 

На Европейской премии в Пе-
тербурге о чем предполагаете 
сказать во время вручения?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Поблагодарю, ска-
жу, как в нашем истерическом 
безумном сегодняшнем мире 
важны театральные контакты, и 
какое большое значение в этом 
смысле имеет Европейская пре-
мия. На фоне всех экономиче-
ских санкций, которые как снеж-
ный ком на нас ежедневно валят-
ся, она с таким вниманием отно-
сится к русскому театру и прово-
дит церемонию именно у нас. Во-
преки всему театральный кори-
дор не закрывается!  

Валерий Фокин: Достоевский 
и Гоголь мне родные с юношеских лет.

Рустам надеется начать новую жизнь в чужой стране.

А К Ц Е Н Т

Вместе с коммунистическим мифом 
из нашего быта ушел идеал

А К Ц Е Н Т

В наше безумное время контакты театров 
мира особенно важны 

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1595259
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Харизматичный Дэн Рейнольдс — 
один из героев современного рока.
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МОРОЗ ПОД БОЙ КУРАНТОВ

Ирина Жандарова, Ольга Игнатова

Москвичам и гостям столицы в новогоднюю ночь стоит 
готовиться к усилению морозов. 

«Если в начале декабря среднесуточная температура 
составляет 3,9 градуса мороза, то под самый Новый год — 
8 градусов мороза. Это значит, что ночью может быть 12 
градусов, а днем 3—8 градусов мороза», — рассказала 
«Российской газете» о предварительном прогнозе на де-
кабрь заведующая лабораторией Гидрометцентра Люд-
мила Паршина.

Устойчивый снежный покров устанавливается в евро-
пейской части России в последних числах ноября. Одна-
ко это не гарантирует сугробов к Новому году. «Новогод-
няя ночь редко обходится без снега. Но последние годы 
это происходит все чаще», — отмечает синоптик. В целом 
же в Москве обещают теплый декабрь, в среднем на один 
градус выше климатической нормы.

Вообще, декабрь может показать себя с самой холод-
ной стороны. Минимальная температура в декабре впол-
не может опуститься до 55 градусов мороза в самом мо-
розном регионе России — Якутии.

Последний месяц года станет теплым для жителей за-
падной части страны. В Мурманской, Архангельской, Во-
логодской, Новгородской областях, Карелии, а также в 
Черноземье, Курской области и Москве температура бу-
дет выше климатической нормы на 1 градус.

В декабре на Урале уже зимний характер погоды (в 
Челябинской, Курганской областях, на юге Тюменской 
области). По ночам здесь до минус 12—17 градусов, днем 
5—10, а при похолоданиях может быть до минус 30 граду-
сов.

Такой же характер погоды в Сибири. По ночам здесь 
16—21 градус мороза, днем 8—13. А при похолодании мо-
жет быть также до 30 мороза. 

В Ленинградской, Псковской, Новгородской областях 
зима ожидается снежной, а в Брянской, Орловской и 
Курской областях будет ощущаться дефицит осадков. 

В СОЧИ РАНЬШЕ СРОКА 
ОТКРОЮТ ГОРНОЛЫЖНЫЕ 
ТРАССЫ 
Ольга Максимова, 
«Российская газета», Краснодарский край

До конца ноября часть горнолыжных трасс откроется 
для катаний райдеров. Старт сезона наверняка случится 
раньше, чем в прошлом году. Помогла погода в местных 
горах — буквально за несколько суток белым покрыва-
лом покрылись большинство склонов, а доделать работу 
циклона помогут имеющиеся у местных курортов снеж-
ные пушки.

Первым на свои трассы традиционно позовет горный 
курорт «Горки Город». Уже в декабре сначала по выход-
ным дням станут доступны и некоторые трассы и «Газ-
прома», а позже всех — в середине декабря — обещает от-
крыться «Роза Хутор». 

Не обойдется в этом году и без спусков под звездами — 
вечерние катания вновь прописаны в программе. И вос-
становят временно не функционировавшую по техниче-
ским причинам синюю трассу. Плюс, по сообщению 
пресс-службы курорта, запустят новые тюбинговые 
трассы разного уровня сложности, а также продолжит 
работу так полюбившийся туристам хаски-центр.

Еще из любопытного в горном кластере: теперь уже 
на территории горнолыжной «Альпики» гости смогут 
полетать на параплане, а еще здесь есть самая высоко-
горная баня — попариться предлагают на высоте 
в 2256 метра с отличным видом на Кавказские горы.

В декабре стоимость билета на канатные дороги коле-
блется от 1500 до 2700 рублей с человека в сутки. •

РОССИЯН ЗОВУТ 
НА НОВЫЙ ГОД В ЕГИПЕТ
Алена Узбекова

Один из крупнейших российских туроператоров начал 
продажу новогодних туров в Египет — на курорты Шарм-
эль-Шейх и Дахаб. При этом чартерные авиаперевозки 
на эти курорты из России пока не возобновлены. 

«Туры предлагаются с 25 декабря с прилетом в Овду — 
аэропорт Израиля. Вылеты предусмотрены из 11 россий-
ских регионов, в том числе из Москвы и Санкт-Петер-
бурга», — рассказали в Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР). 

На полеты в Израиль из России никаких ограничений 
нет. «На базе перелетов в Овду у туристов будет возмож-
ность выбора места отдыха. Это может быть как израиль-
ский курорт Эйлат, так и курорты Египта», — пояснила 
гендиректор туроператора Анна Подгорная. 

Первые продажи уже пошли. «Тур на 7 ночей с переле-
том в Овду 25 декабря и размещением в трехзвездочном 
отеле Шарм-эль-Шейха с завтраками обойдется от 79 ты-
сяч на двоих взрослых. Заезды на последние три дня де-
кабря стоят порядка 106—107 тысяч на двоих», — уточни-
ли в АТОР.  Туры по системе «все включено» примерно на 
20 тысяч дороже. Цены на отдых в Дахабе примерно та-
кие же.

Новый год в Египте предлагает встретить еще один 
крупный туроператор. «Мы предлагаем туры с приле-
том в Каир — столицу Египта», — уточнила в беседе с 
«Российской газетой» pr-директор туроператора Лари-
са Аханова

Напомним, ограничения были введены после теракта 
в Египте в 2015 году. В октябре 2018 года на встрече пре-
зидентов двух стран был поднят вопрос о возможном 
возобновлении чартерных перелетов на египетские ку-
рорты – Шарм-эль-Шейх и Хургаду. 

Защищайтесь!

Россия в перспективе 
ближайших трех лет 
планирует нарастить 

показатели страхового рынка. 
Его объем по итогам 2021 года 
должен увеличиться в 1,6 раза — 
до двух триллионов рублей, а от-
ношение страховой премии к 
ВВП — достигнуть 1,7 процента, 
озвучил целевые показатели 
глава Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс на 
отраслевом форуме, организо-
ванном RAEX.

Сейчас основным драйвером 
рынка является страхование 
жизни. По темпам роста оно обо-
шло даже моторные виды. Одна-
ко в основном динамика обеспе-
чивается за счет бурного разви-
тия инвестиционного страхова-
ния жизни (ИСЖ) — продукта, 
позволяющего в дополнение к 
рисковой составляющей полу-
чить инвестиционный доход. На 
фоне снижения ставок по бан-
ковским вкладам граждане ста-
ли активно перекладывать день-
ги в такие программы. За шесть 
месяцев 2018 года премии стра-
ховщиков по ИСЖ выросли на 
65 процентов по отношению к 
прошлому году и достигли 138 
миллиардов рублей. 

Большей частью такие про-
дукты реализуются через банки. 
Однако у Банка России — регуля-
тора страховой отрасли — есть 
вопросы к методам продаж. Там 
отмечают, что рост сегмента 
ИСЖ сопровождается значи-
тельным увеличением жалоб: в 
2018 году их доля среди всех по-
ступивших в Банк России обра-
щений потребителей выросла 
более чем в два раза. 

Основная проблема — «мис-
селинг» — некорректные прода-
жи страховых программ и недо-
статочное информирование 

клиентов об их особенностях. 
Например, не все знают, что 
вложения в инвестиционное 
страхование жизни не защище-
ны государством, а досрочно за-
брать деньги без штрафных сан-
кций невозможно. Кроме того, 
часто клиентов не информиру-
ют о существовании так называ-
емого периода охлаждения — 
срока, в течение которого мож-
но расторгнуть отношения со 
страховщиком без потерь. Он 
составляет 14 дней.

Банк России рассчитывает 
навести порядок, обязав участ-
ников рынка раскрывать свой-
ства программ страхования 
жизни в виде памятки. Проект 
таких указаний уже подготов-
лен. С начала 2019 года плани-
руется начать проверку испол-
нения этих требований через 
контрольные закупки.

Однако страховщики отмеча-
ют, что указания Банка России, 
во-первых, дублируют большую 
часть требований внутреннего 
стандарта Всероссийского сою-
за страховщиков (вступает в 
силу в январе 2019 года). Во-
вторых, вводят дополнительные 
обязанности, которые будут за-
труднять продажи страховых 
продуктов. В связи с этим они 
предлагают вынести проект 
указаний Банка России на обсу-
ждение до того, как они вступят 
в силу.

На форуме Игорь Юргенс со-
общил, что Всероссийский союз 
страховщиков уже обратился в 
Банк России с просьбой создать 
контактную рабочую группу 
для обсуждения деталей регули-
рования. 

ТЕХНОЛОГИИ Суперкомпьютер Гидрометцентра 
предскажет погоду сразу на 12 дней

Прогнозы — супер

Ирина Жандарова 

В 
ближайшее время по-
водов для недовольства 
метеорологами станет 
меньше. Новый супер-
компьютер снизит ко-
личество неоправдав-
шихся прогнозов Ги-
дрометцентра на 20 
процентов. Росгидро-

мет провел презентацию высоко-
производительного вычисли-
тельного кластера, позволяюще-
го повысить точность, детализа-
цию и заблаговременность про-
гнозов погоды.

Сейчас среднесрочные про-
гнозы в Гидрометцентре выпу-
скаются на срок до 10 суток, но 
последние дни уже не являются 
такими информативными, как 
первые. Новый суперкомпьютер 

позволит сделать достоверными 
все дни десятидневного прогноза 
и даже увеличить его на один-два 
дня. 

Работа нового суперкомпью-
тера будет стоить Росгидромету 
180 миллионов рублей в год. 
Часть этих денег будет выделена 
из бюджета. Остальное метеоро-
логам нужно будет заработать са-
мостоятельно. 

Покупать прогнозы у синоп-
тиков готовы энергетики и до-

рожники, аграрии и транспор-
тная отрасль — прогнозами поль-
зуется авиация и морской тран-
спорт. «На нем будут считаться 
все прогностические модели, на-
чиная с предупреждений погоды 
для МЧС, минобороны, для минэ-
нерго и для всех остальных орга-
нов власти, которым мы обязаны 
давать информацию», — сказал 
руководитель Росгидромета 
Максим Яковенко.

Огромная сумма на обслужи-

вание новой машины связана с 
затратами на электроэнергию и 
охлаждающие системы. 

Сам компьютер, если учиты-
вать прямые и косвенные затра-
ты, обошелся в 45 миллионов 
евро. Кроме непосредственно 
компьютера, охлаждающих си-
стем, дополнительные средства 
потребовались для модернизации 
энергосистем и создания инфор-
мационно-вычислительной ин-
фраструктуры. Также была созда-
на система информационной без-
опасности суперкомпьютера. 

С расчетом прогноза хорошо справ-
ляется компьютер, а еще лучше — 
суперкомпьютер. 

А К Ц Е Н Т

У людей останется меньше поводов 
жаловаться на синоптиков: прогнозы 
погоды станут точнее на 20 процентов

Любители экстремальных видов спорта рады такому раннему 
открытию горнолыжных курортов. 

ОТДЫХ

ЦИФРА

138
МИЛЛИАРДОВ

рублей достигли премии стра-

ховщиков по инвестиционному 

страхованию жизни за первое 

полугодие 2018 года. 

Это на 65 процентов больше 

 показателя в аналогичный 

 период 2017 года

— Узнайте больше: Синоптики 
рассказали о погоде 
на Новый год
rg.ru/art/1615990

— Читайте также: Цены на курорты Турции могут вырасти 
на 50 процентов
rg.ru/art/1614502

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОДАЖЕ НЕДВИЖИМОГО 
ИМУЩЕСТВА ПРИНАДЛЕЖАЩЕГО  

АО «ТЕХНОДИНАМИКА»
1. Собственник имущества: Акционерное общество 

«Технодинамика» (АО «Технодинамика»).
115184, г. Москва, ул. Большая Татарская, д. 35, стр. 5
ИНН 7719265496 КПП 771901001
2. Организатор продажи: Акционерное общество «РТ - 

Строительные технологии» (АО «РТ-Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853  КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет продажи  – недвижимое имущество АО 

«Технодинамика»:
Лот №1:
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том числе 

подземных этажей: 1. 
Площадь: 49,1 кв. м.
Адрес: 105187 Москва, р-н Соколиная гора, ул. Борисовская, д 31а, 

строение 1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:1202.
Существующие ограничения (обременения) права:  не 

зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-01/31-1223/2004-304 от 23.06.2005.
В соответствии с  выпиской из ЕГРН от 21.04.2018 

№  99/2018/94328529.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных пунктов, 

виды разрешенного использования: эксплуатация складской базы.
Площадь: 1482 +/- 13 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного в 

границах участка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва, ул. Борисовская, 
вл 31А.

Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:96.
Существующие ограничения (обременения) права:  не 

зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77:03:0003019:96-77/003/2017-1 от 01.11.2017.
В соответствии с  выпиской из ЕГРН от 21.04.2018 

№ 99/2018/94328652.
На земельном участке расположены объекты некапитального 

строительства вспомогательного значения: временное здание площадью 
406 кв. м; временное здание площадью 25,6 кв. м; временное здание 
площадью 99,8 кв. м;  временное здание площадью 83 кв. м. 

Цена первоначального предложения: 31 455 000 (Тридцать один 
миллион четыреста пятьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек с учетом НДС 
на здания.

Величина снижения цены первоначального предложения («шаг 
понижения»): 1 572 750 (Один миллион пятьсот семьдесят две тысячи 
семьсот пятьдесят) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведению 
продажи с повышением цены («шаг продажи»): 900 000 (Девятьсот 
тысяч) рублей..

Цена отсечения: 28 309 500 (Двадцать восемь миллионов триста девять 
тысяч пятьсот) рублей 00 копейки, с учетом НДС.

4. Порядок предоставления Документации по продаже: 
Документация по продаже размещается на сайте АО «РТ – Стройтех» — 
www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с Документацией осуществляется в г. Москве по 
тел.: 8(495)909-08-08, 8 (495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для участия в продаже, представлен 
в Документации, размещенной на сайте АО «РТ – Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на участие в 
продаже:

Прием заявок на участие в продаже производится с 15.11.2018г., 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис  
АО «РТ-Стройтех», понедельник – четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 
до 16.00 (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ – Стройтех» заявку на 
участие в продаже и иные предусмотренные Документацией документы в 
электронной форме на следующий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.
ru.

Срок представления заявок на участие в продаже истекает 
14.12.2018г. в 16.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предусмотренные 
Документацией, в электронной форме, обязан предоставить оригиналы 
всех ранее направленных в электронном виде 17.12.2018г. с 09.30 до 
09.45 (по местному времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

6. Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 3 145 500 (Три миллиона 
сто сорок пять тысяч пятьсот) рублей 00 копеек.

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом в рублях, 
на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим банковским 
реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 30101810245250000162, БИК 
044525162.

Получатель - АО «РТ – Стройтех», в срок, не позднее 14.12.2018г., на 
основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами 
не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами не является 
оплатой задатка. Перечисленные денежные средства иными лицами, кроме 
заявителя, будут считаться ошибочно перечисленными денежными 
средствами и возвращены на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 17.12.2018г. с 09.45 
до 10.00 (по местному времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

8. Дата, время и место начала регистрации участников продажи 
17.12.2018г. в 10.00 (по местному времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», 
переговорная комната.

9. Дата, время и место проведения продажи 17.12.2018г. в 10.15 
(по местному времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, 
этаж 20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», переговорная комната.

10. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первоначального 

предложения или цену предложения, сложившуюся на соответствующем 
«шаге понижения», («шаге продажи») при отсутствии предложений других 
участников Продажи посредством публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на участие в 
Продаже соответствует требованиям и условиям, предусмотренным 
Документацией по продаже.

11. С победителем (единственным участником) Продажи будет 
заключен договор купли – продажи имущества в течение 14 (четырнадцати) 
календарных дней после подписания протокола об итогах Продажи.

12. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок и проведения 
Продажи может быть продлен. Извещение о продлении сроков проведения 
Продажи может быт сделано не позднее, чем на 3 (Три) календарных дня до 
проведения Продажи, на сайте: www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

13. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения Продажи. 
Извещение об отказе от проведения Продажи может быть сделано не 
позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения Продажи на сайте 
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Объявление  
о проведении общественных слушаний

АО «Далур» информирует о начале общественных обсужде-
ний (по форме слушаний) по материалам обоснования лицензии 
на осуществление деятельности в области использования атом-
ной энергии.

Вид намечаемой деятельности: сооружение ядерной установ-
ки.

Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская область, 
Далматовский район.

Заказчиком слушаний выступает АО «Далур», ИНН 
4506004751, 641750, Курганская область, Далматовский район, 
с. Уксянское, ул. Ленина, 42.

Ответственный орган за проведение слушаний: Администра-
ция Далматовского района.

Общественные слушания состоятся 18.12.2018 в 13.00 часов 
в здании Администрации Уксянского сельского совета по адре-
су: РФ, Курганская область, Далматовский район, с. Уксянское, 
ул. Ленина, 42.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные орга-
низации.

Обсуждаемые материалы доступны для ознакомления и пред-
ставления замечаний и предложений с 18.11.2018 г. по рабочим 
дням с 9.00 до 16.00 по адресу: РФ, Курганская область, Далма-
товский район, с. Уксянское, ул. Ленина, 42.

Замечания и предложения принимаются в устной или пись-
менной форме до 18.12.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ Минфин впервые 
за месяц смог полностью
продать выпуски ОФЗ

Из бумаг 
вышел долг

Роман Маркелов

Минфину впервые с середины ок-
тября удалось полностью разме-
стить на недельном аукционе весь 
предложенный инвесторам объем 
облигаций федерального займа 
(ОФЗ). Ведомство снова верну-
лось к продаже небольших выпу-
сков «коротких» бумаг. Интерес 
инвесторов могло подстегнуть 
ожидаемое повышение ключевой 
ставки Банка России на заседании 
в середине декабря.

Объем спроса на пятимилли-
ардный выпуск ОФЗ с погашени-
ем 16 ноября 2022 года на первом 
аукционе в среду более чем в два 
раза превысил предложение, со-
ставив 12,215 миллиарда рублей, 
следует из релиза минфина. Сред-
невзвешенная доходность выпу-
ска — 7,86 процента (это бумаги с 
переменным купоном, министер-
ство уже достаточно давно их не 
размещало).

На втором аукционе минфин 
предложил инвесторам пятимил-
лиардный выпуск «коротких» 
ОФЗ с погашением в декабре 2021 
года. Спрос на эти бумаги заметно 
обогнал предложение, превысив 
17,5 миллиарда рублей. Средне-
взвешенная доходность выпуска 
составила 8,43 процента годовых.

Интерес инвесторов к ОФЗ по-
высился в условиях роста ожида-
ний по увеличению ставки Банка 
России, считает ведущий анали-
тик «Открытие Брокер» Андрей 
Кочетков. Текущие доходности 
возвращают рубль в число высо-
кодоходных валют, что обеспечи-
вает ему поддержку на рынке, го-
ворит он. На прошлой неделе глава 
Банка России Эльвира Набиулли-
на не исключила повышение клю-
чевой ставки регулятором. По ее 
словам, оперативное повышение 
ставки снижает вероятность ее бо-
лее значительного увеличения в 
будущем.

Вчера минфин уменьшил об-
щий объем предложения бумаг на 
аукционах в два раза. В прошлую 
среду министерство предлагало 
инвесторам два выпуска среднес-
рочных и «длинных» ОФЗ в сумме 

на 20 миллиардов рублей. В итоге 
минфину удалось реализовать 
лишь чуть больше половины пред-
ложенного инвесторам объема.

За последние три недели мин-
фин, предлагая выпуски ОФЗ на 
20 миллиардов рублей, ни разу не 
смог реализовать их полностью. 
До этого ведомству две недели 
подряд удавалось успешно разме-
щать предложенные рынку ОФЗ, 
но оба раза объем предложения 
был низким (пять и десять милли-
ардов рублей). В сентябре мини-
стерство не выходило на долговой 
рынок из-за волатильности рубля.

На прошлой неделе директор 
департамента госдолга и государ-
ственных финансовых активов 
минфина Константин Вышков-
ский сообщал о планах ведомства 
восстановить предложение ОФЗ 

на недельных аукционах до 20—30 
миллиардов рублей. Позже он 
уточнял, что это не означает не-
медленного роста объемов заим-
ствований, а предложение будет 
расти при условии спроса на рос-
сийский госдолг по приемлемым 
ценам.

После того как минфин объя-
вил о запланированных на сегодня 
размещениях, в условиях, когда 
предложения в долгосрочном сег-
менте не было, а рубль слегка 
укрепился против доллара, нача-
лось снижение доходности обли-
гаций со сроками обращения от 
пяти лет, отметила в ежедневном 
обзоре аналитик Sberbank CIB 
Алиса Закирова. 

1

Минфин заметно 
увеличит предло-
жение на рынке 
госдолга только 
при условии спро-
са по приемлемым 
ценам

Рост сегмента 
инвестиционного 
страхования жизни 
сопровождается 
увеличением 
жалоб: в 2018 году 
их доля выросла 
более чем в два 
раза
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 

совместно с администрацией муниципального образования «Го-
родской округ Ногликский» Сахалинской области и администра-
цией муниципального образования городской округ «Охинский» 
Сахалинской области объявляют о начале процесса обществен-
ных обсуждений Технического задания на разработку раз-
дела «Перечень мероприятий по охране окружающей сре-
ды», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее — ПМООС, вкл. ОВОС), в составе Проектной документа-
ции «Эксплуатационные скважины ПА-131, ПА-133, ПА-
135 с шестиколонной конструкцией на Астохском участке 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного месторож-
дения (группа 9)» (далее — Проектная документация). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: компания 
«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» является опера-
тором проекта «Сахалин-2» и ведет свою деятельность на северо-
восточном шельфе о. Сахалин по полномасштабному освоению 
Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконденсатных мес-
торождений. Целью намечаемой деятельности является строи-
тельство скважин ПА-131, ПА-133, ПА-135 (группа 9) Пильтун-
Астохского нефтегазоконденсатного месторождения с Морской 
стационарной платформы ПА-A на акватории Охотского моря.

Заказчик и генеральный проектировщик: «Сахалин Энер-
джи Инвестмент Компани Лтд.». Адрес: 693020, РФ, г. Южно-Са-
халинск, ул. Дзержинского, д. 35. Тел.: +7 (4242) 66 2000.

Разработчик Проектной документации: ОАО НПО «Бу-
ровая техника». Адрес: 115114, РФ, г. Москва, ул. Летниковская, 
д. 9, стр. 1. Тел.: +7 (495) 221-61-71.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: 
ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пирогов-
ская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский» и администрация муниципаль-
ного образования городской округ «Охинский» Сахалинской 
области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2018 г. — февраль 2019 г.

Форма общественных обсуждений по проекту Техничес-
кого задания: регистрация мнения общественности в письмен-
ном виде в общественных приемных.

На начальном этапе в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект Техничес-
кого задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в соста-
ве Проектной документации.

Информационные материалы доступны с 15 ноября 2018 г. 
в общественных приемных по следующим адресам:

Центральная городская библиотека имени О. П. Кузнецова. 
Режим работы: вт.—пт. с 11.00 до 19.00; сб., вс. с 10.00 до 
17.00; пн.— выходной день. Тел.: +7 (4242) 50-10-05;

пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская 
районная центральная библиотека», читальный зал. Режим 
работы: вт.—вс. с 11.00 до 19.00; пн. — выходной день. Тел.: 
+7 (424-44) 9-10-57;

г. Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библиотека, читаль-
ный зал. Режим работы: вт.—пт. с 11.00 до 19.00; сб., вс. с 
10.00 до 18.00; пн. — выходной день. Тел.: +7 (424-37) 3-34-
42.

В общественных приемных представлен проект Техническо-
го задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации, а также журнал для регистрации за-
мечаний и предложений общественности, в котором заинтере-
сованные представители общественности могут оставлять свои 
отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического за-
дания будет осуществляться до 15 декабря 2018 г. Техническое 
задание будет доступно общественности в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АРГОС», расположенное по адресу: 628483, Ханты-
Мансийский автономный округ—Югра, г. Когалым, ул. Централь-
ная, д.15/10, информирует об окончании работ по проведению 
оценки воздействия на окружающую среду при осуществлении 
проекта технической документации «Демонтаж линейной 
части нефтепродуктопроводов с герметизацией извлекае-
мых участков труб», который является объектом государствен-
ной экологической экспертизы и планируется к реализации на 
территории Пермского края, Самарской области, ХМАО — Югра 
и ЯНАО, с целью демонтажа нефтепродуктопроводов.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а также с материалами оценки воздейс-
твия на окружающую среду можно ознакомиться с 18.11.2018 г. 
по 18.01.2019 г. на сайте: www.argos-rf.ru.

Работы по оценке воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду проводились с 15.01.2018 по 14.09.2018 г.

Общественные обсуждения пройдут в форме слушаний 
18.12.2018 г. в 10 часов 00 минут по адресу: 617830, Перм-
ский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д.9.

Предложения и замечания по материалам ОВОС принимают-
ся в письменной и устной форме с 18.11.2018 по 18.01.2019 г. в 
отдел по охране окружающей среды администрации Чернушинс-
кого муниципального района по адресу: 617830, Пермский край, 
г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, кабинет № 314, тел. 8 (34261) 
4-44-53, время приема: с понедельника по четверг с 09.00 до 12.00 
и с 13.00 до 17.00, в пятницу с 09.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00.

Ответственный организатор — Администрация Чернушинско-
го муниципального района:

– первый заместитель главы муниципального района по инф-
раструктуре и управлению ресурсами Бирин Сергей Александро-
вич, тел.: +7-342-614-29-77.

При содействии ООО «АРГОС»:
– главный специалист департамента по КС Решетов Павел Ни-

колаевич, тел.: +7-846-338-24-54.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» ПАО «Сур-
гутнефтегаз» совместно с администрацией муниципального обра-
зования «Ленский район» извещают о проведении общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности на террито-
рии Ленского района материалов Проектной документации, в том 
числе раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду (да-
лее — ПМООС, вкл. ОВОС), и Технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта 
«Обустройство Ленского нефтегазоконденсатного месторождения. 
Пробная эксплуатация». Четвертая очередь, шифр 13706.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности по 
добыче сырой нефти, в том числе связанной с эксплуатацией шла-
мовых амбаров, используемых для размещения отходов на кустах 
скважин 100, 103, 116, 125, 133, 136, 142, 143 Ленского нефтегазо-
конденсатного месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Северо-Тала-
канский лицензионный участок, Ленское нефтегазоконденсатное 
месторождение, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2018 г.—январь 2019  г.
Ответственные организаторы:

район» — главный специалист по охране окружающей среды 
(эколог) МУ «КИО МО «Ленский район» Республики Саха 
(Якутия) Алянкина Л.Д., тел.: 8 (41137) 4-15-78;

Прыжикова Н.М., тел.: 8(3462)41-05-70, факс: 8 (3462)41-03-39, 
Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-
менная.

Ознакомление с Проектной документацией, ПМООС, вкл. ОВОС 
и ТЗ, прием и регистрация замечаний и предложений к ним от граж-
дан и общественных организаций (объединений) в срок до 19 де-
кабря 2018 г. возможно по адресам:

1. В администрации Ленского района: ул. Ленина, д. 65, каб. №205, 
г. Ленск, Республика Саха (Якутия), тел.: 8(41137)4-15-78 (с 9.00 до 
17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

2. В НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюмен-
ская область, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, 
каб. № 415, тел.: 8(3462)41-05-70, факс: 8 (3462) 41-03-39 (с 8.30 
до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00). 

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены в адрес заказ-
чика в течение 30 дней до 19 января 2019 г.

Также с материалами общественных обсуждений можно озна-
комиться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности», по адре-
су: https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 19 декабря 2018 г. в 11.00 
по адресу: администрация Ленского района Республики Саха  
(Якутия), г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, актовый зал (каб. № 307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, Управление 
поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о про-
ведении общественных обсуждений по объекту экологической экспер-
тизы — проектной документации «Разведочная скважина №490-16Р 
Пеледуйского лицензионного участка» шифр 14930, содержащей ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
и техническое задание на проведение ОВОС, в части строительства 
скважины на особо охраняемой природной территории местного зна-
чения — зоне покоя «Люксини» (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: строительство (буре-
ние) разведочной скважины № 490-16Р Пеледуйского лицензионного 
участка ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский район, 
Республика Саха (Якутия), Пеледуйский лицензионный участок.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-разведоч-
ных работ ПАО «Сургутнефтегаз»;

юридический адрес — ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 
г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 
628415;

почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО—Югра,  
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2018 — январь 
2019.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуждений: 
администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специалист 

по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянки-
на Людмила Дмитриевна, тел.: 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела проектирования строительства сква-
жин Управления поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз» 
Федоров Анатолий Олегович, тел.: 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела 
охраны окружающей среды Ковтун Анна Владимировна, тел.: 8(3462)41-
04-23, факс: 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций (объ-
единений) возможно по адресам:

— в срок до 19.12.2018 в администрации МО «Ленский район», 
678144, Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Лени-
на, д. 65, каб. №205, тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00);

— в срок до 19.01.2019 в Управлении поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО—Югра, 
г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, тел.: 8 (3462) 40-32-32, 
факс: 8 (3462) 40-31-11 (с 09.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться на официальном сайте 
ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел «Сведения 
для общественности», по адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ 
responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 19 декабря 2018 
года в 10 час. 00 мин. по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский 
район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация МО «Ленский район», 
каб. № 307 (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
Акционерное общество «Сибирская энергетическая компания» совмес-

тно с Мэрией города Новосибирск уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме представления замечаний и предложений) проекта тех-
нического задания оценки воздействия на окружающую среду обосновы-
вающей документации и материалов предварительной экологической 
оценки по объекту государственной экологической экспертизы: проект 
технической документации «Материал золошлаковый, получаемый в ре-
зультате деятельности Новосибирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО». 

Цель намечаемой деятельности: получение продукта «Материал зо-
лошлаковый, получаемый в результате деятельности Новосибирской 
ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал Новосибир-
ской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО» расположен на земельном участке с кадастро-
вым номером 54:35:061070:1 в Ленинском районе г. Новосибирск.

Наименование и адрес заявителя намечаемой деятельности: АО «СИБЭ-
КО», г.Новосибирск, ул.Чаплыгина, 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: IV кв. 2018 г. — I кв. 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Де-
партамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйства города Но-
восибирск.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и предло-
жений

Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Ознакомиться с проектом технического задания оценки воздействия на 

окружающую среду и материалов предварительной экологической оценки, 
обосновывающей документации и направить замечания и предложения с 
указанием Ф.И.О. можно по адресу: 

отдел охраны окружающей среды, кабинет 144, телефон 8 (383)228-89-88, 
время приема с 9.00 до 17.00 с понедельника по пятницу;

-
вождения вопросов недвижимости, телефон 8 (383) 289-05-81, 8 (383) 289-
01-99, время приема с 9.00 до 17.00 с понедельника по пятницу.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: АО «СИБЭ-
КО», 630007, Новосибирск, ул. Свердлова 7, отдел сопровождения вопро-
сов недвижимости, телефон 8 (383)289-05-81, 8 (383)289-01-99.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 30 дней со 
дня опубликования данного уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
Акционерное общество «Сибирская энергетическая компания» сов-

местно с мэрией города Новосибирска уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений (в форме представления замечаний и предложений) про-
екта технического задания оценки воздействия на окружающую среду 
обосновывающей документации и материалов предварительной экологи-
ческой оценки по объекту государственной экологической экспертизы: 
проект технической документации «Материал золошлаковый, получае-
мый в результате деятельности Новосибирской ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО». 

Цель намечаемой деятельности: получение продукта «Материал зо-
лошлаковый, получаемый в результате деятельности Новосибирской 
ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоотвал Но-
восибирской ТЭЦ-2 АО «СибЭко» расположен на земельном участке с ка-
дастровым номером 54:35:061230:2 в г. Новосибирске, ул.Большая, 310.

Наименование и адрес заявителя намечаемой деятельности: 
АО «СИБЭКО», г. Новосибирск, ул.Чаплыгина, 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: IV кв. 2018 г. — I кв. 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Де-
партамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйства города 
Новосибирска.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и пред-
ложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Ознакомиться с проектом технического задания оценки воздействия 

на окружающую среду и материалов предварительной экологической 
оценки, обосновывающей документации и направить замечания и пред-
ложения с указанием Ф.И.О. можно по адресу: 

отдел охраны окружающей среды, кабинет 144, телефон: 8 (383)228-
89-88, время приема — с 9.00 до 17.00 с понедельника по пятницу;

-
вождения вопросов недвижимости, телефоны: 8 (383) 289-05-81, 
8 (383) 289-01-99, время приема — с 9.00 до 17.00 с понедельника по 
пятницу.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: АО 
«СИБЭКО», 630007, Новосибирск, ул. Свердлова, 7, отдел сопровождения 
вопросов недвижимости, телефоны: 8 (383)289-05-81, 8 (383)289-01-99.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 30 дней со 
дня опубликования данного уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Кинешемского муниципального района инфор-
мирует о начале общественных обсуждений в рамках проведения 
оценки воздействия на окружающую среду (далее—ОВОС), прово-
димых в форме общественных слушаний, по объекту «Рекультива-
ция земельного участка с кадастровым номером 37:07:000000:650, 
используемого под захоронение твердых бытовых отходов» (Поло-
жение Кинешемского Муниципального района от 28.09.2015 г. № 52 
«О порядке организации и проведения общественного обсуждения в 
форме общественных слушаний объекта государственной экологи-
ческой экспертизы, реализация которого намечается на территории 
Кинешемского муниципального района»).

Заказчик: Администрация Кинешемского муниципального райо-
на, Ивановская область, г. Кинешма, ул. Им. Ленина, д. 12.

Проектная организация: ООО «ЭКОПРОЕКТ», г. Пермь, ул. Круп-
ской, д. 34, офис 202.

Ответственный за организацию общественных слушаний: Адми-
нистрация Кинешемского муниципального района.

Целью намечаемой деятельности является предотвращение воз-
действия земельного участка, используемого ранее под захоронение 
твердых бытовых отходов, на окружающую среду посредством ре-
культивации.

Рекультивацию земельного участка планируется осуществить на 
территории Кинешемского района Ивановской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — с августа 2017 г. по октябрь 2018 г.

С материалами ОВОС можно ознакомиться, направить, а также 
оставить свои замечания и предложения по адресу:

— Ивановская область, г. Кинешма, ул. Им. Ленина, д. 12, адми-
нистрация Кинешемского муниципального района, кабинет № 38, 
тел. 8 (49331) 5-51-05 с 9.00 до 16.00 местного времени;

— Пермский край, г. Пермь, ул. Крупской, д. 34, офис 202, 
ООО «ЭКОПРОЕКТ», тел. 8 (342) 282-52-33, 282-52-57 с 9.00 до 
16.00 местного времени с момента опубликования статьи до момента 
принятия решения о реализации проекта.

Мероприятия по общественным слушаниям состоятся по адресу: 
здание МУДО «Кинешемский районный центр внешкольной рабо-
ты» (Ивановская область, Кинешемский район, г. Наволоки, ул. Эн-
гельса, д. 25) 18.12.2018 г. в 14.30 часов местного времени.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проек-

та «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения второго 
этапа общественных обсуждений предварительного варианта ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности, предусмотренной рабочим проектом «Проект «Са-
халин-1». Буровая площадка Одопту 2 (Северная). Разведoчная 
скважина Одопту-19», раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» и утвержденного технического задания для 
информирования и сбора комментариев общественности.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Буровая площадка 
Одопту 2 (Северная). Разведoчная скважина Одопту-19».

Месторасположение: Участок планируемых работ распола-
гается в границах существующей Буровой Площадки Одопту 2 
(Северная). Площадка расположена в северной части Пильтунс-
кой косы на территории Охинского района Сахалинской области. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) 
разведочной скважины будет выполнено в рамках проведения 
геологического изучения залежей углеводородного сырья в отло-
жениях нутовской свиты на месторождении Одопту-море.

Общая информация о проекте: Компания «Эксон Нефтегаз 
Лимитед» (ЭНЛ) планирует проведение работ по геологическому 
изучению на месторождении Одопту-море. Бурение разведочной 
скважины Одопту-19 планируется провести в 2019 году с целью 
доразведки залежей углеводородного сырья в отложениях нутов-
ской свиты.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования Городской округ «Охинский». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: октябрь 2018 г. — январь 2019 г.

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и предло-
жений, срок и место доступности материалов: для изучения 
мнения заинтересованной общественности о намечаемой деятель-
ности общественные обсуждения будут проведены в форме опроса 
с размещением материалов в библиотеках. В период с 15 ноября 
2018 г. по 14 декабря 2018 г. утвержденное техническое задание, 
предварительный вариант материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду в составе раздела «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды» будут доступны для ознакомления 
общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная библио-
течная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха, ул. Ле-
нина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизован-
ная библиотечная система» Тунгорская 
сельская библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор, 
ул. Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного уч-
реждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв. 2

Заинтересованные представители общественности могут до-
вести до сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, от-

дел охраны окружающей среды.
Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60, факс: 8 (4242) 67-71-45;
— Комароми А.А., тел. 8 (4242) 67-73-07.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 

веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: Акци-
онерное общество «Научно-произ-
водственное объединение «Молния» 
(АО «НПО «Молния»)

125459, г. Москва, Новопоселковая 
ул., д.6.

ИНН 7733028761 КПП 773301001
2. Организатор продажи: Акцио-

нерное общество «РТ — Строительные 
технологии» (АО «РТ-Стройтех»)

119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8 (495) 909-08-08,  

8 (495) 909-00-00.
3. Предмет продажи — недвижимое 

имущество АО «НПО «Молния»:
Лот №1.
Право аренды земельного участ-

ка. Категория земель: земли населенных 
пунктов, виды разрешенного использо-
вания: эксплуатации производственной 
фирмы.

Площадь: 22560 кв. м. 
Адрес: установлено относительно 

ориентира, расположенного в границах 
участка.

Почтовый адрес ориентира: Москва, 
ул. Новопоселковая, д. 6.

Кадастровый (или условный) номер: 
77:08:0005003:30.

В соответствии с выпиской из ЕГРН 
от 03.07.2018 № 99/2018/127624635.

Договор аренды земельного участка 
от 17.08.1995 №М-09-002873.

Договор аренды земельного участка 
заключен на 25 (Двадцать пять) лет.

Помещение. Назначение: нежилое 
помещение. Номер, тип этажа, на кото-
ром расположено помещение, машино-
место: Этаж № 8, Этаж № 9, Технический 
этаж № 0, Этаж № 1, Этаж № 10, Этаж 
№ 11, Этаж № 12, Этаж № 2, Этаж № 3, 
Этаж № 4, Этаж № 5, Этаж № 6, Этаж 
№ 7. 

Площадь: 7153 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Ту-

шино, ул. Новопоселковая, д. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1789.
Существующие ограничения (обреме-

нения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,   
№ 77-01/08-479/2002-547 от 25.10.2002.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127624667.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подзем-
ных этажей: 3, а также подземных 1. 

Площадь: 7366 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, 

д. 6, стр.1.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1859.
Существующие ограничения (обреме-

нения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной 

регистрации права: Собственность,  
№ 77-01/00-001/1999-54618 от 
31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН 
от 03.07.2018 № 99/2018/127624756.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подзем-
ных этажей: 3. 

Площадь: 1837.3 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, 

д.6, строен.2.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1862.
Существующие ограничения (обреме-

нения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собствен- 
ность, № 77-01/00-001/1999-54619 от 
31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127624827.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подзем-
ных этажей: 2. 

Площадь: 582.8 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Ту-

шино, ул Новопоселковая, д 6, строен 4.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1061.
Существующие ограничения (обреме-

нения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен- 

ной регистрации права: Собствен- 
ность, № 77-01/00-001/1999-54621 от 
31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127624957.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подзем-
ных этажей: 3, в том числе подземных 1. 

Площадь: 1423.2 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Ту-

шино, ул Новопоселковая, д 6, строен 5.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1060.
Существующие ограничения (обреме-

нения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собствен- 
ность, № 77-01/00-001/1999-54623 от 
31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127625045.

Здание. Назначение: нежилое здание. 
Количество этажей, в том числе подзем-
ных этажей: 4, в том числе подземных 1. 

Площадь: 13375.2 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, 

д.6, стр.6.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:08:0005003:1861.
Существующие ограничения (обреме-

нения) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собствен- 
ность, № 77-01/00-001/1999-54626 от 
31.12.1999.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
03.07.2018 № 99/2018/127625199.

Начальная цена: 958 602 000 (Де-
вятьсот пятьдесят восемь миллионов 
шестьсот две тысячи) рублей 00 ко-
пеек, с учетом НДС.

Величина снижения цены перво-
начального предложения («шаг по-
нижения»): 47 930 100 (Сорок семь 
миллионов девятьсот тридцать ты-
сяч сто) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены в слу-
чае перехода к проведению продажи 
с повышением цены («шаг продажи»): 
23 965 050 (Двадцать три миллиона 
девятьсот шестьдесят пять тысяч 
пятьдесят) рублей 00 копеек.

Цена отсечения: 671 021 400 (Шес-
тьсот семьдесят один миллион двад-
цать одна тысяча четыреста) рублей 
00 копеек, с учетом НДС.

4. Задаток по Лоту №1 составля-
ет: 95 860 200 (Девяносто пять мил-
лионов восемьсот шестьдесят тысяч 
двести) рублей (НДС не облагается)

Задаток по Лоту должен быть за-
числен единым платежом в рублях, на 
расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по 
следующим банковским реквизитам: 
ИНН 7704727853, КПП 770401001, р/с 
40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИ-
КОМБАНК», к/с 30101810245250000162, 
БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в 
срок, не позднее 14.12.2018г.

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не до-
пускается. Внесение суммы задатка тре-
тьими лицами не является оплатой задат-
ка. Перечисленные денежные средства 
иными лицами, кроме заявителя, будут 
считаться ошибочно перечисленными 
денежными средствами и возвращены на 
счет плательщика.

Информационное сообщение о про-
ведении продажи имущества и условиях 
его проведения являются условиями пуб-

личной оферты в соответствии со статьей 
437 Гражданского кодекса Российской 
Федерации. Подача Претендентом заяв-
ки и перечисление задатка являются ак-
цептом такой оферты, и договор о задат-
ке считается заключенным в письменной 
форме.

5. Форма торгов — продажа в элек-
тронной форме.

Настоящая процедура продажи иму-
щества проводится в соответствии с из-
вещением о проведении торговой про-
цедуры, настоящим информационным 
сообщением и Регламентом проведения 
продажи в электронной форме по прода-
же имущества на Национальной элект-
ронной площадке www.etp-torgi.ru.

6. Порядок, место и срок пре-
доставления документации по 
продаже: документация по продаже 
размещается на сайте АО «РТ — Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru и на сайте На-
циональной электронной площадке  
www.etp-torgi.ru.

Запись на ознакомление с докумен-
тацией по продаже осуществляется в 
г.  Москве по тел.: 8(495)909-08-08, 
8 (495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых 
для участия в продаже, представлен в 
документации по продаже, размещен-
ной на сайте АО «РТ — Стройтех» —  
www. stroytech-rt.ru и на сайте На-
циональной электронной площадки  
www.etp-torgi.ru.

7. Дата, время и место начала 
приема заявок: 15.11.2018г. в 10.00 
(по московскому времени) на На-
циональной электронной площадке  
www.etp-torgi.ru.

8. Дата, время и место оконча-
ния подачи заявок: 14.12.2018 г. в 
17.00 (по московскому времени) на 
Национальной электронной площадке  
www.etp-torgi.ru.

9. Дата, время и место оконча-
ния срок рассмотрения заявок: 
17.12.2018г. в 11.00 (по московскому 
времени) на Национальной электронной 
площадке www.etp-torgi.ru.

10. Дата, время и место проведе-
ния продажи: 17.12.2018г. в 13.00 
(по московскому времени) на На-
циональной электронной площадке  
www.etp-torgi.ru.

11. Право приобретения имущества 
принадлежит: 

— участнику Продажи, который под-
твердил цену первоначального пред-
ложения или цену предложения, сло-
жившуюся на соответствующем «шаге 
понижения», («шаге продажи») при от-
сутствии предложений других участни-
ков Продажи посредством публичного 
предложения;

— единственному участнику Прода-
жи, если его заявка на участие в Прода-
же соответствует требованиям и усло-
виям, предусмотренным Документацией 
по  продаже.

12. С победителем (единственным 
участником) Продажи будет заключен 
договор купли — продажи имущества в 
течение 14 (четырнадцати) календар-
ных дней после подписания протокола 
об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок при-
ема задатков, заявок и проведения Про-
дажи может быть продлен. Извещение о 
продлении сроков проведения Продажи 
может быт сделано не позднее, чем на 3 
(Три) календарных дня до проведения 
Продажи, на сайте: www.stroytech-rt.ru, 
на сайте www.etp-torgi.ru, а также в пе-
чатном издании.

14. Организатор Продажи вправе от-
казаться от проведения Продажи. Изве-
щение об отказе от проведения Продажи 
может быть сделано не позднее, чем за 3 
(Три) календарных дня до проведения 
Продажи на сайте  www.stroytech-rt.ru, 
на сайте  www.etp-torgi.ru, а также в пе-
чатном издании.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОДАЖЕ В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ НЕДВИЖИМОГО ИМУЩЕСТВА 
ПРИНАДЛЕЖАЩЕГО АКЦИОНЕРНОМУ ОБЩЕСТВУ  

«НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «МОЛНИЯ» (АО «НПО «МОЛНИЯ»)
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КХЛ Болельщики 
определили первых 
игроков для матча-шоу

Выбрали звезд

Иван Ильин

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) обнародовала 
вчера результаты интернет-голосования болельщиков. 
На протяжении двух недель фанаты выбирали игроков, 
которые примут участие в Матче звезд. Шоу пройдет 19—
20 января будущего года.

Всего в этом мероприятии будут участвовать 44 хокке-
иста, которых разобьют на четыре команды, исходя из ди-
визионов, клубы которых эти игроки представляют. Голо-
сование болельщиков — только первый этап. В нем опреде-
лились по четыре человека в каждую команду (два защит-
ника и два нападающих). С 15 по 20 ноября в процесс во-
влекут журналистов, которые выберут по одному врата-
рю, защитнику и нападающему. Ну а затем свое слово ска-
жет сама Лига, которая определит оставшихся участни-
ков. Она, судя по всему, постарается сделать так, чтобы в 
итоге каждый из клубов КХЛ получил хотя бы по одному 
представителю на Матче звезд. По крайней мере, в прош-
лом сезоне все было именно так. Полностью составы объ-
явят 19 декабря, хотя изменения в них возможны вплоть 
до самого матча — от травм, как известно, никто не застра-
хован.

Итоговый список тех, кто победил в голосовании бо-
лельщиков, выглядит так. 

Дивизион Боброва: Мэтью Майоне («Динамо» Р), 
Патрик Херсли (СКА), Никита Гусев (СКА), Линус Ви-
делль («Динамо» Р); 

Дивизион Тарасова: Никита Нестеров (ЦСКА), Якуб 
Накладал («Локомотив»), Кирилл Капризов (ЦСКА), Анд-
рей Локтионов («Локомотив»). 

Дивизион Харламова: Пол Постма («Ак Барс»), Ники-
та Трямкин («Автомобилист»), Найджел Доус («Автомо-
билист»), Сергей Мозякин («Металлург»). 

Дивизион Чернышева: Даррен Диц («Барыс»), Филип 
Ларсен («Салават Юлаев»), Сергей Широков («Аван-
гард»), Илья Михеев («Авангард»).

Отметим, что форвард магнитогорского «Металлур-
га» Сергей Мозякин — единственный, кто принимал учас-
тие абсолютно во всех Матчах звезд КХЛ. Выбрали его и 
на этот раз. Ну а больше всего голосов, и это как раз сюр-
приз, набрал защитник рижского «Динамо» Мэтью Май-
оне. Его включили в состав 2536 болельщиков.

ХОККЕЙ Россияне 
в шаге от победы в серии 
со сборными канадских лиг

«Молодежка» 
атакует

Илья Соболев

Молодежная сборная России близка к первой за четыре 
года победе в традиционной серии матчей против ко-
манд канадских юниорских лиг. Для этого нашим доста-
точно не проиграть в основное время в заключительном 
матче против сборной Квебека, который состоится се-
годня ночью в городе Драммондвилль.

Даже если подопечные Валерия Брагина упустят об-
щую победу, такого яркого перформанса во время турне 
по Северной Америке они не выдавали давно. Последние 
два матча россияне выиграли со счетом 9:1. Сначала до-
сталось парням из лиги Онтарио (OHL) — 4:0. Для наших 
это, к слову, первая сухая победа в рамках серии с 2014 
года. Тогда же российская команда в последний раз стала 
победителем всего противостояния.

А накануне «молодежка» разделалась со сверстника-
ми из Квебека — 5:1. С момента предыдущей игры при 
этом прошло меньше суток, плюс четыре часа россияне 
потратили на ночной переезд. Канадцы, в свою очередь, 
даже отменили игровой день в местной лиге (QMJHL), 
чтобы получше подготовиться к встрече с гостями. Впро-
чем, все эти нюансы никак не повлияли на ход игры. Она 
прошла с подавляющим преимуществом россиян.

В Шербруке, где состоялся матч, к нашей сборной 
присоединились сразу четыре хоккеиста, выступающих 
в Квебеке. В том числе главная звезда квебекской «регу-
лярки» и ее лучший бомбардир на текущий момент Иван 
Чехович (37 очков в 22 матчах), выступающий за коман-
ду с диковинным названием «Байе-Комо Драккар». 

— По возможности следил за играми серии по телеви-
зору, и мне, конечно, самому не терпелось принять учас-
тие в таких важных и интересных матчах. Всегда испы-
тываешь особую гордость, надевая майку сборной, — по-
ведал вундеркинд уже после игры.

Чтобы вписать квебекский десант в заявку, Брагину 
пришлось основательно перекроить состав, однако на 
атакующей мощи команды это не сказалось. Даже наобо-
рот: первые две шайбы забросили ребята из наскоро 
скроенной второй тройки. Уже в стартовом периоде от-
личились Никита Шашков и Иван Муранов, которым в 
обоих случаях ассистировал Павел Колтыгин. Канадцы 
ответили только одним результативным броском, став-
шим для них в этот вечер последним. Дальше забивали 
только наши.

Во второй 20-минутке еще один посланец Квебека 
Дмитрий Завгородний упрочил преимущество сборной 
России, а в заключительном периоде Кирилл Слепец и 
Иван Чехович оформили разгром — 5:1.

— Вчерашняя победа отняла много сил, поэтому в фи-
зическом плане против сборной лиги Квебека было не-
просто. Тем важнее было посмотреть на наших ребят в 
таких непростых условиях. Игроки поняли, как играть 
правильно, и продемонстрировали полную самоотдачу. В 
плане тактики действовали правильно, много терпели и 
справились, — похвалил своих парней Валерий Брагин. 

Похоже, у главного тренера нашей сборной есть все 
основания с оптимизмом дожидаться очередного моло-
дежного чемпионата мира, который стартует в канад-
ском Ванкувере 26 декабря. 

СБОРНАЯ РОССИИ Сегодня команда Станислава Черчесова в Лейпциге встретится 
с четырехкратными чемпионами мира

В логове Лева
Илья Зубко

С
борная России по футболу 
сегодня вечером сыграет 
против национальной ко-

манды Германии. Этот матч носит 
статус контрольного, но с учетом 
имени соперника никак не может 
быть рядовым событием. Игра 
пройдет в Лейпциге. 

Пять раз наши футболисты иг-
рали с бундесманшафт в постсо-
ветскую эпоху. Итоги этих встреч 
неутешительны — лишь одна ни-
чья, добытая в товарищеской игре 
в Менхенгладбахе 13 лет назад 
(2:2). В последний раз сборные пе-
ресекались при отборе на чемпио-
нат мира-2010, и россияне усту-
пили как в Дортмунде, так и в Мо-
скве — 1:2 и 0:1 соответственно. 
Интересно, что тогда с немцами 
россияне встречались, окрылен-
ные триумфом Евро-2008. Теперь 
эмоциональный фон в команде 
тоже максимально позитивный 
благодаря домашнему чемпиона-
ту мира и успешному выступле-
нию в Лиге Наций.

Немцы, наоборот, пребывают в 
печали. Провалившись на ЧМ-
2018, бундесманшафт продолжи-
ла играть «за упокой» и дальше. В 
трех матчах Лиги Наций команда 
Йоахима Лева набрала одно очко и 
теперь имеет все шансы вылететь 
в Лигу В. Чтобы избежать пониже-
ния в классе, Германии нужно обя-
зательно обыграть 19 ноября гол-
ландцев. Но и этот матч может ока-
заться бессмысленным, если 
«оранжевые» завтра дома победят 
французов — тогда немцы точно 
окажутся на последнем месте.

На фоне этих неудач игра про-
тив России вроде бы выглядит со-
бытием малозначительным. Тур-
нирной мотивации у четырехкрат-

ных чемпионов мира нет. Но, с уче-
том отвратительных результатов, 
Германии как воздух нужна любая 
победа. За всю осень бундесман-
шафт справилась только с Перу 
(2:1), и разговоры об отставке Йо-
ахима Лева такими темпами могут 
перейти из разряда слухов во что-
то осязаемое. Не стоит забывать и 
о факторе трибун. Порядка 70 про-
центов билетов на матч уже прода-
но, что для товарищеской игры 
считается хорошим результатом. 

Немецкая команда еще до вы-
хода на поле активно поработала с 
болельщиками. Мануэль Нойер, 
Тимо Вернер, Лерой Сане и Юлиан 
Брандт в компании генменеджера 
сборной Оливера Бирхоффа при-
шла в обычную школу Лейпцига — 
пообщаться с учениками. Зал на 
этой встрече был битком, и даже 

на балконе толпились люди. Есте-
ственно, не обошлось без автог-
раф-сессии и памятных селфи. 

У сборной России общение с 
народом в последнее время тоже 
налажено. Обстановка отличная, и 
в других обстоятельствах команда 
Станислава Черчесова выглядела 
бы перед матчем чуть ли не фаво-
ритом. Но травмы выкосили поло-
вину основной обоймы, и акции 
россиян резко упали. Букмекеры 
вероятность их победы оценивают 
с коэффициентом 1 к 10, то есть не 
верят в нее.

Потеря лидеров, несомненно, 
сильно понижает шансы нашей 
сборной. Но тренерский штаб вся-
чески дает понять, что никаких 
упаднических настроений нет. 
Вчера утром россияне провели 
предыгровую тренировку. После 

нее на вопросы журналистов отве-
тил главный тренер сборной Ста-
нислав Черчесов.

Как относитесь к тому, что 
придется играть иным соста-
вом, чем на чемпионате мира?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы другое пла-
нировали, но так сложилась си-

туация. Мы не жалуемся. У всех 
бывают травмы. Конечно, когда 
их много — это не радует. Зато 
вызванные игроки получат шанс 
проявить себя.

И у вас, и у немцев много моло-
дых игроков. Кому сложнее — 
вам или Йоахиму Леву?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не могу точно 
сказать, что происходит у нем-
цев. У нас четыре игрока после 
чемпионата мира завершили ка-
рьеру. Если молодыми считаете 
32-летних Набабкина и Ари, то у 
нас действительно молодая ко-
манда (улыбается). Ни у одного 
тренера не бывает все идеально. 

Какая игра вам важнее — про-
тив Германии или следующая, 
против Швеции в Лиге Наций?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Матч с немцами 
носит имиджевую составляющую. 
Для нас важно сыграть с топ-сбор-
ной, чтобы знать свою силу. А матч 
со Швецией — игра за очки, за вы-
ход в другую лигу. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 ноября, четверг
Первый канал
22.45. Сборная Германии — сбор-

ная России. Прямая трансляция.

ФУТБОЛ Уэйн Руни решил сыграть прощальный матч за сборную

Уйти не по-английски
Артур Нанян 

Б
ывший нападающий 
«Манчестер Юнайтед» 
Уэйн Руни спустя два 
года возвращается в ан-
глийскую сборную. Но 
ненадолго: сегодня на 
знаменитом «Уэмбли» 
состоится его прощаль-
ный матч на междуна-

родном уровне. Руни и компания 
примут команду США. 

Строго говоря, Уэйн уже про-
щался со сборной. Было это в ноя-
бре 2016 года во встрече отбороч-
ного цикла чемпионата мира с 
Шотландией. Церемония перед иг-
рой, вручение памятной футбол-
ки, аплодисменты болельщиков 
на все том же «Уэмбли» — все это 
уже было. 

Так зачем Руни вернулся? От-
ветить на этот вопрос не сумел 
даже сам игрок.

— Всегда буду гордиться тем, 
что был капитаном своей сборной. 
Я не мог упустить шанс еще раз 
выйти в форме национальной ко-
манды, — сказал 33-летний фор-
вард на пресс-конференции. — Мы 
проконсультировались с федера-
цией футбола. Это правильная 
идея. 

Согласились с Руни далеко не 
все. В первую очередь — ветераны. 
Тот же Алан Ширер считает, что 
вся эта история не что иное, как 
пиар. И что вызов нападающего 
«Ди Си Юнайтед» (США) нелоги-
чен. 

— Это просто позор! Я уважаю 
Руни, но не понимаю: зачем про-
щаться во второй раз? — не уни-
мался Ширер. —У нас столько мо-
лодежи. Ее надо проверять имен-
но в таких матчах. Тем более, впе-
реди у нас важная встреча в Лиге 
наций с хорватами. Вместо этого 
мы посмотрим на проводы вете-
рана. Да еще и с капитанской по-
вязкой, хотя она ему уже не при-
надлежит.

Сам Шрек, как еще называют 
Руни на родине, предвосхищая по-
добного рода разговоры, сразу от-
метил: он не ставил никаких усло-
вий перед главным тренером ан-
глийской сборной Гаретом Са-
утгейтом. 

— Готов сыграть хоть минуту. 
Где-то прочитал, что я хочу выйти 
на поле с капитанской повязкой. 
Это наглая ложь, — был категори-
чен Уэйн. — Мне просто хочется по-
прощаться с болельщиками. Не 
ищите в этом двойных смыслов.

Ширер прав в одном: вызов 
Руни — это мощнейший пиар. По 
информации британских журна-
листов, изначально на матч с аме-
риканцами «Уэмбли» должен был 
заполниться в лучшем случае на-
половину. То есть на 45 тысяч мест. 
Теперь же на лондонском стадио-
не ожидают чуть ли не аншлаг. По 
последним данным, федерация 
футбола Англии реализовала уже 
79 тысяч билетов. 

Интересно отреагировал на 
возвращение ветерана Саутгейт. 
Он, с одной стороны, раскрити-
ковал мнение ряда известных 
журналистов и бывших футболи-
стов, а с другой — признался, что 
не собирается выпускать Руни в 
стартовом составе. И вообще, ру-
левой «трех львов» уверен: это 
не самый удачный выбор для про-

щального матча лучшего бом-
бардира в истории английской 
сборной.

— Руни — живая легенда. Если 
кто и заслуживает торжествен-
ных проводов, то это он. Человек, 
который уже 119 раз сыграл за 
сборную и забил 53 мяча. Это 
фантастика. Хочу подчеркнуть: 
Уэйн не получил десятый номер, 
потому что он не выйдет с первых 
минут. Не поймите меня непра-
вильно, но я оказался в неловкой 
ситуации. Я не мог не пригласить 
его. Мы, конечно, рады, что при-
мем участие в чествовании Руни. 
Но мне кажется, это не лучшая 
идея для прощального матча, — 
считает Саутгейт.

В любом случае встреча с 
США уже абсолютно точно ста-
нет последней для Руни на ме-
ждународном уровне. По словам 
игрока, до конца карьеры он хо-
тел бы сделать две вещи: еще раз 
выйти на «Уэмбли» и завоевать 
какой-нибудь титул в Штатах. 
Первой цели он добьется уже се-
годня. А на достижение второй у 
него есть 2,5 года. Летом 2021 
года закончится контракт Уэйна 
с «Ди Си Юнайтед», после чего он 
планирует уйти из футбола.

Лига наций
Сегодня в Европе состоится 

ряд встреч в рамках нового тур-
нира — Лиги наций. 

Матч с самой любопытной вы-
веской пройдет в Загребе, где фи-
налисты чемпионата мира-2018 
хорваты примут испанцев. Рас-
клад сил в четвертой группе лиги 
«А» таков, что «шашечным» 
крайне нежелательно терять 
очки. Пока в активе балканской 
сборной лишь один балл, что на 
три меньше, чем у англичан. Ли-
дируют же здесь испанцы с ше-
стью очками. В случае победы 
Хорватия сохранит шансы на 
первое место в таблице. А значит, 
и на выход в финальную стадию 
турнира, в котором сыграют че-
тыре триумфатора групп элит-
ной лиги. 

Высока вероятность, что в чи-
сло финалистов попадут бронзо-
вые призеры ЧМ-2018 бельгий-
цы. Для этого «красным дьяво-
лам» нужно одолеть дома выле-
тевших во второй дивизион ис-
ландцев, а затем не уступить на 
выезде Швейцарии. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 ноября, четверг
Матч ТВ
22.35. Испания — Хорватия. 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1

22.55. Англия — США. Прямая 

трансляция.

Матч! Футбол 2
22.35. Бельгия — Исландия. 

Прямая трансляция.

Уэйн Руни забил за сборную 53 мяча. 
Он остается лучшим бомбардиром 
в истории английской сборной.

Травмы лидеров сборной — это шанс 
для молодых Егора Сорокина 
и Федора Чалова (на фото слева 
направо).

В пятом матче россияне (в белом) разгромили юниоров Квебека.

А К Ц Е Н Т

Руни уже торжественно прощался 
со сборной осенью 2016-го. 
Зачем же он вернулся через два года? 
Ответить на этот вопрос не смог
даже сам футболист

НОВОСТИ 

Костенюк 
пробилась 
в полуфинал ЧМ 
по шахматам

ВСЕ РЕШИЛОСЬ 
НА ТАЙ-БРЕЙКЕ
Анна Козина

Российская шахматистка Алек-
сандра Костенюк вышла в полу-
финал чемпионата мира среди 
женщин в Ханты-Мансийске.

Костенюк и украинка Анна 
Музычук в четвертьфинальном 
матче дважды сыграли вничью в 
классические шахматы. Но на 
тай-брейке Александра довела 
дело до победы.

Чемпионка мира 2008—2010 
годов поборется за путевку в фи-
нал с действующей обладатель-
ницей титула китаянкой Цзюй 
Вэньцзюнь. Во втором полуфи-
нале сыграют россиянка Екате-
рина Лагно и победительница 
тай-брейка между Марией Му-
зычук (Украина) и Жансаей Аб-
думалик (Казахстан).

Напомним, что все полуфина-
листки, кроме чемпионки, вы-
ступят на турнире претендентов 
цикла 2019—2020.

— В мужских и женских шах-
матах чемпионы мира должны 
определяться одинаково, — про-
комментировала Костенюк пе-
реход от нокаут-системы к чем-
пионским матчам. •

Объявлены 
участники 
отбора 
на первые 
этапы Кубка 
мира

ШИПУЛИН 
ПРОПУСКАЕТ
Илья Соболев

Союз биатлонистов России опу-
бликовал состав участников 
контрольных стартов, по итогам 
которых будут сформированы 
мужская и женская сборные на 
стартовые этапы Кубка мира.

В этом году отбор в нацио-
нальную команду будет пред-
ставлять собой две спринтер-
ские гонки, которые пройдут 15 
и 17 ноября в Контиолахти. В 
них примет участие 51 человек: 
26 мужчин и 25 женщин.

На первые этапы Кубка мира 
в декабре попадут пять женщин 
и четверо мужчин, которые на-
берут наибольшее количество 
очков в этих двух стартах.

В мужской сборной одно ме-
сто по-прежнему зарезервиро-
вано для Антона Шипулина. На 
правах биатлониста, занявшего 
третье место в общем зачете 
Кубка мира-2017/2018, Антон 
может выступить на стартовых 
этапах турнира без отбора. Ку-
бок мира начнется 30 ноября в 
словенской Поклюке. •

Габулов теперь 
министр спорта 
Северной 
Осетии

ОТ ВОРОТ 
В КАБИНЕТ
Илья Трисвятский

Объявивший на днях о заверше-
нии карьеры футболиста быв-
ший вратарь сборной России 
Владимир Габулов назначен но-
вым министром физической 
культуры и спорта Республики 
Северная Осетия — Алания.

Соответствующий указ под-
писал глава РСО-Алания Вячес-
лав Битаров. На посту республи-
канского министра Габулов сме-
нил находившегося в этой дол-
жности последние четыре года 
олимпийского чемпиона Афин-
2004, двукратного чемпиона 
мира по греко-римской борьбе 
Хасана Бароева.

Габулову 35 лет, он родился в 
североосетинском городе Мо-
здок, здесь же начал заниматься 
футболом, играл за местный 
клуб в третьем по рангу дивизи-
оне чемпионата России. Далее 
Владимир выступал в главной 
команде Северной Осетии «Ала-
нии» (Владикавказ), столичных 
ЦСКА и «Динамо», в краснодар-
ской «Кубани», махачкалинском 
«Анжи», тульском «Арсенал», а 
завершил карьеру в «Брюгге» 
(Бельгия). За сборную России 
провел 10 матчей, входил в ее со-
став на Евро-2008 и домашнем 
чемпионате мира-2018. •

— Онлайн-трансляция на сайте
rg.ru/sujet/4504
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Российский футбольный союз выплатил 8 миллионов долларов в качестве 

премиальных за выступление сборной на ЧМ-2018 игрокам, тренерскому 

и административному штабу. Эту информацию со ссылкой на собственный 

источник сообщил вчера Sport24. Впрочем, официально сумма премиаль-

ных никогда не озвучивалась и нет полной уверенности, что данная инфор-

мация достоверна. 
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